
Налоги душат. В прошлом году резко вы-
рос налог на земельные участки. В этом — на 
дома и квартиры. 

Раньше налоги рассчитывались из инвен-
таризационной стоимости объекта, поэтому 
были приемлемыми. Теперь они рассчиты-
ваются из кадастровой стоимости, которая 
должна равняться рыночной. 

Но она не равняется рыночной. 
Кадастровая стоимость недвижимости, 

как правило, выше рыночной примерно на 
треть. И это массовое явление.

Налог на квартиры и дома вводится поэ-
тапно. В этом году мы платим только 20% от 
суммы налога, в следующем — 40% и только 
в 2020-м — все 100%. Поэтому до граждан 
еще не дошло, какие безумные деньги при-
дется отдавать за жилье и участок. Но скоро 
дойдет. 

Власть понимает, что подход к государ-
ственной кадастровой оценке был выбран 
неверный. Она видит ошибку в том, что оценку 
проводили коммерческие фирмы. Поэтому в 
правительстве разработан новый закон, чтоб 
впредь ею занимались уже не коммерческие 
фирмы, а бюджетные учреждения. 

Законопроект «О государственной ка-
дастровой оценке» вчера слушался в первом 
чтении в Госдуме. Замечаний много. Но почти 
все — не по существу. Потому что по суще-
ству для граждан этот новый закон ничего 
не меняет.

Да, чуть проще будет оспорить кадастро-
вую стоимость, если при ее определении до-
пущена техническая ошибка. Но если ошибка 
не техническая, а просто вам не продать свою 
квартиру за те деньги, в которые ее оцени-
ли, это не рыночная цена! — оспорить ее по-
прежнему будет крайне сложно и дорого. 

При этом новый закон не дает никакой 
гарантии, что бюджетными учреждениями 
недвижимость будет теперь оцениваться в 
свою реальную рыночную 
цену. Гарантирующего ме-
ханизма там нет.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

 КИМ КАРДАШЬЯН живет с репутацией одной из са-
мых пышногрудых знаменитостей. «МК-Бульвар» провел 
ревизию среди звезд, которые не жалуются на объем 
бюста, и выяснил, что они думают о своей груди. 

 ГЛЮКОЗА отмечает тридцатилетие, а также деся-
тилетие супружеской жизни. «МК-Бульвар» поговорил 
с певицей о значении для нее этих цифр и кризисе 
среднего возраста.

 А ТАКЖЕ: Максим Аверин оказался за решеткой, 
Павел Кабанов устроил свадьбу на четвертом году су-
пружеской жизни, любимые женщины звезд российского 
футбола и многое другое.

ПРОПАВШИМИ В РОССИИ ДЕТЬМИ ЗАНЯЛСЯ СТРАСБУРГСКИЙ СУД
Читайте 6-ю стр.

ВАЛЕРИЯ 
СНЯЛАСЬ  
В ОТКРОВЕННОМ 
КЛИПЕ
со звездой мирового 
балета, Иваном 
Васильевым. Песня 
называется «Тело 
хочет любви».
На вопрос, насколько 
можно считать новый 
клип откровенным, 
Валерия ответила 
туманно: «Не буду 
раскрывать сюжет, 
но обнаженных тел в 
клипе будет много».

Ожирение стало настоящим бичом 
россиян. Каждый третий соотечественник 
трудоспособного возраста имеет про-
блемы с лишним весом. 15% мужчин и 
28,5% женщин страдают от ожирения, 
54% мужчин и 59% женщин — от лишнего 

веса. Более того, эта проблема сегодня 
знакома уже каждому третьему ребенку. 
Эксперты без прикрас называют ситуацию 
словом «эпидемия».

Но — ура! Власти приступили к раз-
работке обновленного (более жесткого по 

сравнению с последним вариантом 2010 
года) перечня продуктов, которые сле-
дует есть для похудения и поддержания 
хорошей формы.

Читайте 3-ю стр.

Со дня на день президент Путин 
подпишет указ о проведении выборов в 
Государственную думу седьмого созы-
ва, дав старт избирательной кампании. 
Сами выборы пройдут 18 сентября по 
смешанной системе: 225 депутатов 
будут избраны по партийным спискам, 
а 225 — по одномандатным округам. 

«Не было такого никогда, и вот 
опять!» — говаривал в свое время ма-
стер абсурдного афоризма и премьер-
министр РФ Виктор Черномырдин. 

Что ж, «и вот опять»: федеральные 
выборы по одномандатным округам не 
проходили в России с 2003 года — две 
последние Думы состояли из одних 
лишь «списочников». 

Станет ли парламент хоть немного 
другим с появлением в нем т.н. одно-
мандатников? Изменят ли они однооб-
разный думский пейзаж? И что толку 
от этого избирателям?

Читайте 4-ю стр.

МОЖНО ЛИ РЕАНИМИРОВАТЬ 
ГОСДУМУ?

Вся надежда на депутатов в шорах

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАЩИТИТ 
РОССИЯН ОТ ЕДЫ

Разрабатывается 
официальный перечень 

продуктов, который поможет 
в борьбе с ожирением

Читайте 3-ю стр.

ХОЧУ НАЗАД  
В «ТЮРЬМУ НАРОДОВ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Сулиета КУСОВА-ЧУХО, 
культуролог

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ЗАКОН НОВЫЙ, 
КАДАСТР СТАРЫЙ
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МАТЕМАТИК КАЗНИЛ СОБАКУ  
В МИНУТУ ДУРНОГО НАСТРОЕНИЯ

Наказание садисту, кото-
рый на глазах детей зарезал 
всеобщего любимца двора 
— рыжую дворняжку, вынес 
во вторник Черемушкинский 
суд столицы. 

Как стало известно «МК», 
жертвой изувера стал пес 
по кличке Рыжик, метис чау-
чау с дворняжкой. Местные 
жители в 2010 году спасли 
собаку, когда она умирала 
на улице. Псу сделали опе-
рацию по удалению опухоли, 
он получил все прививки, и 
84-летняя одинокая пенсио-
нерка взяла собаку к себе до-
мой. Хозяйка выпускала его 
погулять, но большую часть 
времени собака мирно спа-
ла возле магазина «Хозтова-
ры» на улице Введенского. 
Там же 5 марта этого года в 
13.50 и произошла трагедия. 
На спящего Рыжика напал 
мужчина с ножом. Прямо на 
глазах детей, которые были 
с родителями возле мага-
зина, негодяй стал наносить 
удары собаке. Пес умер на 
месте. На следующий день 
напавший на собаку был 
задержан стражами по-
рядка. 25-летний частный 

преподаватель математи-
ки Тимофей Толмачев ни-
сколько не сожалел о своем 
поступке, да и не смог тол-
ком рассказать, чем ему 
не угодил пес. «Было такое 
настроение плохое — оно 
случается у всех», — заявил 
он. Но к судебному заседа-
нию живодер определился с 
версией: Рыжик якобы ранее 
укусил маленькую собачку 
мамы Тимофея (женщина 
преподает в университете), 
и Тимофей решил таким об-
разом отомстить псу. 

Возмущенные жители 
района решили во что бы то 
ни стало наказать изувера по 
всей строгости закона. В по-
лицию была подана петиция 
за подписью 200 активистов. 
Гособвинитель Черемушкин-
ской межрайонной прокура-
туры просил для мужчины 
2,7 года колонии-поселения. 
Суд приговорил мужчину к 
исправительным работам на 
срок 1 год 6 месяцев и 15% 
выплаты от зарплаты в доход 
государства. Но приговором 
Тимофей был недоволен и 
заявил, что собирается по-
давать на апелляцию.Юлия ГРИШИНА

БЫВШЕГО МУЖА СВЕТЛАНЫ 
СВЕТЛИЧНОЙ ЗАДЕРЖАЛИ  

ЗА ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ ПУТИНУ
Член Союза лите-

раторов России и 
бывший муж за-
служенной ар-
тистки РСФСР 
Светланы Свет-
личной Сер-
гей  Смирнов-
Сокольский 
с о о б щ и л  в 
полицию о за-
минировании 
самолета Путина 
и предостерег пре-
зидента от полетов в 
Китай. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
5 июня около 20.00 на слу-
жебный телефон дежурной 
части ОМВД «Сокольники» 
поступил странный звонок. 
Дежурный полицейский, 
снявший трубку, услышал 
хриплый и тихий голос, ко-
торый сообщил что «Путину 
не нужно лететь в Китай, так 
как самолет взорвется». По-
сле этого сообщения звонок 
оборвался. Полицейские вы-
яснили, что звонок сделан с 

телефона известно-
го поэта и бывшего 

мужа заслужен-
ной артистки 
РСФСР Светла-
ны Светличной 
— Сергея Ивано-
вича Смирнова-
Сокольского 
(правда, они 

были женаты 
всего 27 дней). 

Стражи правопо-
рядка сразу же на-

грянули к нему домой на 
улицу Сокольнический Вал, 
где застали поэта в изряд-
ном подпитии. Оперативники 
задержали мужчину. По сло-
вам соседей, Сергей часто 
совершает неадекватные 
поступки. Злоупотребле-
ние крепкими спиртными 
напитками даже довело его 
до белой горячки несколь-
ко лет назад, и поэт чуть не 
выпрыгнул в окно с пятого 
этажа. Тогда его успели снять 
с оконного карниза и отпра-
вили в больницу, откуда он 
благополучно вернулся. Артем АФОНСКИЙ

МЛАДЕНЦА 
СПАСЛА ОТ 

ДИСТРОФИИ 
БАБУШКА

Едва не довели до 
смерти молодые родите-
ли трехмесячного сына, 
госпитализированного 
во вторник из квартиры 
в Чечерском проезде. 
Московские полицейские 
рассматривают возмож-
ность возбуждения уго-
ловного дела.

Как стало известно 
«МК», непутевыми ро-
дителями оказались 
20-летний Андрей и 
18-летняя Евгения (все 
имена изменены). Женю 
в свое время удочерили, 
а два года назад она по-
знакомилась с будущим 
отцом своего ребенка и 
переехала к нему, бро-
сив учебу. Под влиянием 
парня девушка стала во-
ровать. Приемная мать 
даже собиралась отка-
зываться от удочерения, 
подала документы в суд. 
Но вскоре она узнала, что 
Евгения на 5-м месяце бе-
ременности, и приоста-
новила процесс, думая, 
что дочь образумится. 
Женщина глубоко оши-
балась. После появления 
на свет малыша в февра-
ле этого года ничего не 
поменялось. Сынишкой 
молодые родители во-
обще не занимались и не 
интересовались, более 
того — даже не кормили! 
Бабушка пыталась про-
водить воспитательные 
беседы, но безрезуль-
татно. В итоге женщина 
обратилась в отдел по 
делам несовершенно-
летних. Инспектора на-
вестили семью и ужас-
нулись. В комнате царил 
беспорядок, валялась 
грязная посуда, а сам 
малыш в свои 3 месяца 
весил 3276 граммов. Он 
был таким худым, что 
виднелись ребрышки, а 
на левой ножке бинтиком 
была перевязана незажи-
вающая рана. Инспектора 
составили протокол по 
статье 5.35 КоАП («Неис-
полнение обязанностей 
по воспитанию несовер-
шеннолетнего»). 

6 июня детским омбуд-
сменам пришлось наве-
даться в квартиру еще раз 
— и снова по заявлению 
бабушки. Она просила, 
чтобы у дочери наконец 
забрали ребенка, иначе 
он умрет голодной смер-
тью. Отец малыша ска-
зал, что готов отказаться 
от сына. Мальчика госпи-
тализировали в больницу 
с диагнозом истощение 
3-й степени, обезвожива-
ние. Недобросовестным 
родителям, возможно, 
грозит уголовная ответ-
ственность по статье 156 
«Неисполнение обязан-
ностей по воспитанию 
несовершеннолетнего». 
Так или иначе, в родную 
семью мальчик уже не 
вернется. 

Тимофей Толмачев.
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ПЕРВАЯ ПОБЕДА НОВОГО ЦИКа
Мэр Владивостока заигрался в борьбу за власть

Мэр Владивостока Игорь Пушкарев, 
по всей видимости, оказался за решет-
кой не столько из-за коррупции, сколько 
из-за политики. Глава Центризбиркома 
Элла Памфилова дала ясный сигнал ре-
гиональным элитам, рассказав о ранее 
неизвестных обстоятельствах, которые 
предшествовали его аресту. 

3 июня Басманный суд отправил достав-
ленного из Владивостока Игоря Пушкарева 
на два месяца в СИЗО. Ему предъявлено 

обвинение в злоупотреблении служебным 
положением и коммерческом подкупе. 

До избрания мэром он занимался биз-
несом, владел крупными производствами 
стройматериалов. Войдя во власть, передал 
предприятия родственникам. Подведом-
ственные ему муниципальные предприятия 
на бюджетные средства стали закупать у 
них бетон, асфальт, щебень, причем по цене 
выше рыночной и в огромном количестве. 

Читайте 4-ю стр.
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Но чувствует там себя вполне 
комфортно
Некоторые считают, что кризисное дно 
было достигнуто еще в прошлом году 
и экономика уже всплывает. А падаю-
щий уровень жизни — лишь временное 
явление: так называемый отложенный 
эффект. Росстат фиксирует инфляцию 
с начала года в 2,9%. Минэконом-
развития полагает, что в августе она 
вовсе будет равняться нулю. Социо-
логи заметили, что число негативных 
оценок происходящего в стране стало 
меньше. Как это понимать? Мы дей-
ствительно идем на поверхность? Или 
продолжаем задыхаться в подводной 
лодке, из которой никуда не деться?

Остановимся подробнее на аналитике 
ВЦИОМ: 71% опрошенных отвечают, что все 
нормально, хорошо и даже отлично, 24% — 
все плохо и ужасно. Напомним, что в апреле 
2011 года позитивное настроение испытывали 
лишь 15% россиян.

С начала 2016‑го у граждан немного приба‑
вилось оптимизма по поводу будущего страны. 
Однако около половины респондентов (48%) до 
сих пор считают, что трудные времена еще впе‑
реди, 23% их переживают в настоящее время, 
и только 19% говорят, что все плохое осталось 
в прошлом. А ведь в июне 2014 года, когда по‑
следний кризис только разгорался, таковых 
было целых 42%.

Руководитель проектов управления мо‑
ниторинговых и электоральных исследований 
ВЦИОМ Михаил Мамонов объясняет получен‑
ные результаты рядом причин. Происходит 
«рутинизация восприятия кризиса», то есть 
эмоциональность оценки негативных явлений в 
экономике ослабевает. Население адаптирова‑
лось к экономическим трудностям, вот и выдает 
положительные показатели. Сезонный фактор 
также повлиял. Обычно с весны социальное 
самочувствие населения улучшается.

Итак, похоже, мы не всплываем, а по‑
прежнему находимся на дне. Только со временем 
приспособились к кризисной среде обитания, 
смирились с худеющими кошельками и, стиснув 
зубы, живем дальше. А куда денешься?

Уже давно беднеющие россияне перешли 
на покупки по промоакциям. Согласно исследо‑
ванию социологической компании Nielsen, доля 
таких продаж в I квартале 2016 года достигла 
46%, что на 9% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Наивысшие показатели достигнуты в не‑
продуктовой сфере. Так, по акциям продаются 
75% кондиционеров для белья, 67% стиральных 
порошков, 63% средств для мытья посуды, 58% 
шампуней и 52% зубной пасты.

Догоняют сопутствующие товары и продук‑
ты. Рост цен на кофе достиг уровня подорожа‑
ния зубной пасты — 52%. Около 50% показали 
соки, 43% — шоколад, 39% — газированные 
напитки, 29% — пиво и 23% — «молочка».

По словам эксперта по маркетингу Марины 
Лапенковой, Россия при сохранении текущей 
динамики через три‑четыре года может занять 
первое место в Европе по покупкам всех видов 
товаров в рамках скидочных акций.

Вроде бы потребителю хорошо, но у про‑
цесса есть обратная сторона. При достижении 
70% уровня таких продаж для производителя 
и ретейлера наступает «точка невозврата». 
Покупатели вообще откажутся приобретать 
товары без скидки. Значит, скоро вся торговля 
вообще схлопнется?

Покупательское поведение понятно. Ка‑
кой смысл переплачивать, ведь реальные 
доходы падают, а все кругом только доро‑
жает, включая сами скидки. Возьмем, к при‑
меру, жидкое средство для стирки белья (1 л). 
В конце марта базовая цена была 235 рублей 
(со скидкой — 139), а в мае оно подорожало 
до 255, и скидка, соответственно, до 178 ру‑
блей. То есть по промоакции товар подорожал 
на 39 рублей (или на 28%). На экономию нет 
и намека.

И это по каждой позиции «сопутки». По 
подсчетам «МК», подорожание в среднем с на‑
чала года в столице составило 20–25%. А вот 
у Росстата получилась другая цифра — только 
4,6%. А впрочем, может, они подсчитывали 
стоимость минимального набора, включаю‑
щего зубной порошок, хозяйственное мыло и 
однослойную туалетную бумагу серого цвета? 
Тогда все сходится.

Елена ПЫЛАЕВА.

УГРОЗА УБИЙСТВОМ 
ОСТАНЕТСЯ 
УГОЛОВНЫМ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕМ
А вот за легкие побои соседа 
можно будет отделаться 
административным штрафом
Госдума приняла во втором, решающем 
чтении пакет законопроектов о т.н. декри-
минализации. Уголовным преступлением 
будет считаться кража на сумму более 
2,5 тысячи рублей. Суды смогут осво-
бождать от уголовной ответственности 
впервые совершивших нетяжкие престу-
пления — при условии уплаты судебного 
штрафа. Но более справедливого поряд-
ка зачета срока содержания под стражей 
до суда не будет — против категорически 
выступило правительство. 

Два законопроекта, составившие пакет, были 
внесены в Госдуму Верховным судом и приняты 
в первом чтении в феврале 2016 года. Наряду с 
другими мерами судьи предлагали не считать 
уголовным преступлением совершенные одно‑
кратно побои или иные насильственные действия, 
причинившие физическую боль (ч. 1 статьи 116 УК), 
однократную угрозу убийством (ч. 1 статьи 119 
УК), злостное уклонение от уплаты алиментов 
на содержание детей или нетрудоспособных 
родителей (статья 157 УК) и использование за‑
ведомо подложного документа, за исключением 
официального (ч. 3 статьи 327 УК). Ко второму 
чтению после длительных и сложных консультаций 
с участием депутатов, судей, правительства и 
Государственно‑правового управления Президен‑
та РФ тексты законопроектов были существенно 
переработаны.

В Уголовном кодексе появится новая статья, 
позволяющая судьям освобождать от уголовной 
ответственности граждан, впервые совершивших 
преступление небольшой и средней тяжести, воз‑
местивших ущерб или «иным образом» загладив‑
ших причиненный ущерб. Принимая решение об 
освобождении от уголовной ответственности, 
судья обязательно приговорит обвиняемого к 
уплате специального судебного штрафа, кото‑
рый не может превышать 250 тысяч рублей. Если 
этот штраф в срок не уплачен — уголовное дело 
возобновляется. 

От планов судей и депутатов радикально, 
в 5 раз (с 1 тысячи рублей до 5 тысяч), поднять 
планку стоимости похищенного имущества, кото‑
рая превращает мелкую кражу, административное 
правонарушение, в просто кражу — уголовное 
преступление, решено было отказаться. Планка 
будет повышена лишь до 2,5 тысячи рублей. При 
этом наказание останется в основном тем же, что 
и сейчас (штраф в размере до пятикратной стои‑
мости похищенного или арест на срок до 15 суток, 
альтернатива — обязательные работы), лишь в том 
случае, если хищение было на сумму не больше 
тысячи рублей. Если же украденное стоит от одной 
до 2,5 тысячи рублей — минимальный штраф вы‑
растает до трех тысяч рублей, а минимальный срок 
ареста — до 10 суток. 

В УК появится и новая статья, карающая тех, 
кто раз своровал, был наказан в административном 
порядке, но попался снова (штраф до 40 тысяч 
рублей или даже лишение свободы на срок до 
1 года).

Декриминализировать, то есть переводить 
в разряд административных правонарушений, 
угрозу убийством и использование заведомо под‑
ложного документа депутаты не стали.

Что касается любителей распускать руки и 
злостных алиментщиков — в УК соответствующие 
статьи останутся, но в измененном виде. Уголов‑
ным преступлением будут считаться лишь побои, 
не причинившие вреда здоровью, совершенные 
из хулиганских или экстремистских побуждений, 
или «в отношении близких лиц» — родственников, 
опекунов и сожителей. 

Если один раз побил соседа или прохоже‑
го — это теперь будет административным пра‑
вонарушением: штраф от 5 до 30 тысяч рублей, 
административный арест на срок до 15 суток или 
обязательные работы. За повторную драку с сосе‑
дом штраф вырастает до 40 тысяч рублей, а арест 
может продлиться до 3 месяцев.

По отношению к злостным алиментщикам 
законодатели руководствовались принципом ад‑
министративной преюдиции: первое нарушение 
карается КоАПом (150 часов обязательных работ 
или арест на срок от 10 до 15 суток), а неодно‑
кратное аналогичное — уже УК. 

«МК» писал о намерении думского Комитета 
по законодательству дополнить пакет поправкой 
в УК, которая изменяла бы порядок зачета срока 
нахождения под стражей при определении нака‑
зания. Сейчас действует правило «один день на‑
хождения под стражей равен одному дню лишения 
свободы», вне зависимости от того, приговорил ли 
суд к обычной колонии, колонии строгого режима 
или колонии‑поселению и ждал ли суда обвиняе‑
мый дома или в СИЗО. Депутаты предлагали один 
день в СИЗО приравнять к одному дню в тюрьме или 
колонии строгого режима, полутора дням в колонии 
общего режима и двум дням в колонии‑поселении. 
А два дня домашнего ареста засчитывать за один 
день лишения свободы. 

Эту идею Госдума пытается реализовать 
с 2008 года: внесенный тогда законопроект был 
принят в первом чтении лишь в 2015 году и второго 
до сих пор не дождался. По сведениям «МК», по‑
правка на эту тему была убрана из пакета по декри‑
минализации по настоянию правительства. 

Третье чтение законопроектов о декримина‑
лизации состоится в ближайшее время, и вступить 
в силу они могут уже к июлю. Стоит заметить, что 
поправки в УК, улучшающие положение граждан, 
имеют обратную силу.

Марина ОЗЕРОВА. 

Напротив, их станет больше
Министерство обороны РФ не собира-
ется добиваться сокращения военных 
кафедр. Более того, в ближайшее время 
они появятся еще в трех высших учебных 
заведениях. Таким образом военное 
ведомство ответило во вторник на выво-
ды, которые сделала газета «Известия» 
на основе документа, размещенного 
Минобороны для обсуждения на едином 
портале нормативных и правовых актов.
Утверждалось, что военные кафедры 
будут упразднены в гуманитарных вузах 
и других учебных заведениях, которые 
готовят специалистов естественных 
наук, «невостребованных в армии».

«Информация, изложенная в материале, 
не имеет ничего общего с истиной», — заявил 
статс‑секретарь — замминистра обороны России 
генерал армии Николай Панков. По его словам, 
за последние три года количество действующих 
учебных военных центров и военных кафедр в 

вузах увеличилось с 68 до 72. «В соответствии с 
поручением президента 2014 года Министерством 
обороны организована подготовка в гражданских 
вузах не только офицеров, но и солдат и сержантов 
запаса. Сегодня военным ведомством завершает‑
ся проработка вопроса об открытии в ближайшее 
время военных кафедр еще в трех федеральных 
вузах», — сообщил замминистра.

Комментируя проект, размещенный на еди‑
ном портале нормативных и правовых актов, Ни‑
колай Панков пояснил, что документ лишь опреде‑
ляет «регламент реорганизации учебных военных 
центров и военных кафедр, и не более того».

«В соответствии с проектом данного докумен‑
та решение о реорганизации военных кафедр бу‑
дет приниматься Минобороны России (заказчиком 
подготовки военных специалистов) при обязатель‑
ном согласовании с Минобрнауки и учредителями 
вузов», — разъяснил замминистра.

«Сегодня как никогда в данном вопросе у нас с 
Минобороны России прекрасное взаимодействие, 
— заявил во вторник ректор Российского госу‑
дарственного аграрного университета — МСХА 

имени К.А.Тимирязева Вячеслав Лукомец. — Мы 
готовим востребованных для Вооруженных сил 
РФ специалистов, а Минобороны помогает нам в 
составлении учебных программ и совершенство‑
вании учебно‑материальной базы. И на повестке 
вопрос не по сокращению, а, наоборот, расшире‑
нию перечня военно‑учетных специальностей по 
подготовке на военных кафедрах».

— Военная подготовка, которую студенты 
проходят в ведущих университетах, очень важна с 
точки зрения формирования у ребят гражданской 
позиции, — заявил «МК» ректор Национального 
исследовательского университета — Высшей 
школы экономики Ярослав Кузьминов (по воен‑
ной специальности, в свое время полученной на 
экономфаке МГУ им. Ломоносова, командир мо‑
тострелковой роты). — Особой экономии средств 
упразднение военных кафедр не даст, тем более 
что средства на них выделяет не Минобороны, а 
сами вузы. А вот к падению качества социализа‑
ции в ведущих университетах страны наверняка 
приведет. Не секрет, что студенты таких вузов 
зачастую отличаются некоторым легкомыслием 
и эгоизмом. А наличие военной кафедры отлично 
дисциплинирует, учит выполнять команды. Именно 
поэтому (а давным‑давно не как дополнительный 
фактор для привлечения абитуриентов) ректоры 
ведущих вузов и ценят наличие военных кафедр. 
Кстати, в ВШЭ конкурс на эту кафедру достаточно 
высок: два человека на место. 

Лина ПАНЧЕНКО, Марина ЛЕМУТКИНА.

КИЕВ ЗАДОХНЕТСЯ 
БЕЗ РУССКОГО 
ГАЗА
Украина просит возобновить 
поставку «голубого топлива» 
из России
Несмотря на громкие заявления об 
энергетической независимости от 
России, Украина вынуждена возоб-
новить закупку газа из нашей страны. 
Письмо с такой просьбой «Газпром» 
получил от «Нафтогаза». До послед-
него времени нужные объемы Киев 
находил в Европе. Но спрос на газ 
в Старом Свете растет, и лишнего 
топлива нет. Россия может отклик-
нуться на просьбу Украины. Нельзя 
исключать, что Киев вновь заявит, 
что Россия выкручивает ему руки 
путем необоснованно высоких цен. 
Но факт остается фактом: цены на газ 
в Европе выше, чем в России. Поэто-
му Украине либо придется сдержать 
политические атаки на нашу страну, 
либо, как и раньше, переплачивать за 
газ на западном рынке.

Что и требовалось доказать. Украина 
готова пойти на поклон России, чтобы обе‑
спечить себя «голубым топливом». Впервые 
за полгода Киев заявил, что готов вернуться 
к импорту российского газа. Ничего стран‑
ного в этом нет. Действительно, с ноября 
2015 года Украина не покупает газ в нашей 
стране. Украинцы обвинили Россию в завы‑
шенных ценах, отказались от контракта с 
«Газпромом» и начали покупать топливо по 
реверсным схемам в европейских странах. 
Киев утверждал, что так дешевле. Однако 
это лукавство. В среднем за это время евро‑
пейский газ обходился украинцам в $232–242 
за тысячу кубометров. Цена «Газпрома» была 
близка к $225. Пусть разница в $7–17 невелика. 
Но даже сейчас при существенном падении 
спроса на газ ежегодно Украине требуется 
до 45 млрд кубометров. При закупке этого 
объема в Европе приходится выкладывать 
примерно $10,5–11 млрд в год. Импорт из 
России дешевле на $500–800 млн. По са‑
мым скромным прогнозам, дефицит бюджета 
Украины в 2016 году составит $3,4 млрд. Так 
что необходимо экономить. Даже в ущерб 
политическим амбициям.

Но существует еще один аспект. Добы‑
ча газа в Европе сокращается год от года. 
А спрос на газ в Европе, напротив, растет. 
Лишнего и дешевого топлива у европейцев 
для украинцев нет. По словам главы «Газ‑
прома» Алексея Миллера, суточный объем 
реверса газа из Европы на Украину сокра‑
тился в июне в 6,4 раза по сравнению с маем 
и в 16,8 раза — с апрелем.

Россия не против закрыть дыры в укра‑
инском энергетическом балансе. Но к чему 
это приведет — ясности нет. Газовая война 
Москвы и Киева хотя и перешла из активной в 
пассивную фазу, но продолжается. Киев подал 
в Стокгольмский арбитражный суд два иска: 
первый касается купли и продажи газа, вто‑
рой — условий транзита российского топлива 
через Украину в Европу. Общая сумма выплат, 
которые «Нафтогаз» рассчитывает получить от 
«Газпрома», достигает $50 млрд. Российская 
монополия также судится с Киевом в Сток‑
гольме. Сумма исков превышает $31 млрд. 
Если претензии Украины построены на не 
совсем ясных обвинениях в завышении цен, 
то наши требования основаны на подписанных 
украинской стороной договорах.

По словам заместителя гендиректора 
по газовым проблемам Фонда национальной 
энергетической безопасности Алексея Гри‑
вача, нельзя исключать, что шаг навстречу 
Украине обернется в будущем для России 
новыми судебными проблемами. «Кроме того, 
Киев хочет покупать газ в нашей стране по 
стоимости топлива, находящегося в хабах — 
в транспортных узлах. И не собирается опла‑
чивать его доставку до своих газохранилищ. 
Такое ценообразование не совсем понятно и 
далеко от принятых в той же Европе традици‑
онных схем поставок топлива. Украина спо‑
собна сэкономить на возобновлении газовых 
отношений с Россией, но для этого им при‑
дется вернуть свою переговорную позицию в 
нормальное, законодательно подтвержденное 
русло», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ПУТИН 
МОЖЕТ СТАТЬ 
ПОСРЕДНИКОМ
У нашего президента 
и премьер-министра 
Израиля сложилась весьма 
доверительная манера 
общения
Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху с осени прошлого года уже 
в третий раз приезжает в Москву. Он 
надеется, что Владимир Путин сможет 
повлиять на палестинцев, отказываю-
щихся от двусторонних переговоров с 
Израилем. Кроме того, израильскому 
премьеру нужны гарантии, что осво-
божденная при участии российских 
ВКС часть Сирии не станет плацдармом 
для Ирана, а российское оружие ни при 
каких обстоятельствах не окажется в 
руках у «Хезболлы». 

Формальным поводом очередного при‑
езда Нетаньяху стало 25‑летие восстановле‑
ния дипотношений между РФ и Израилем. Об 
этом президент и премьер охотно говорили в 
присутствии прессы. По словам Путина, Мо‑
сква придает большое значение двусторонним 
контактам не только потому, что Израиль — 
ключевой игрок на Ближнем Востоке, но и в 
силу особых отношений между двумя странами. 
Ведь в Израиле проживает 1,5 млн выходцев из 
России и СССР.

— У двух представителей нашей делегации 
русский язык родной с рождения, и я надеюсь, 
что они по‑прежнему хорошо на нем говорят, 
— с готовностью подхватил израильский пре‑
мьер. — Сейчас мы должны обсудить, как будут 
развиваться особые отношения между нашими 
странами в течение следующих 25 лет.

Впрочем, еще перед поездкой в Москву 
Нетаньяху прозрачно намекнул — у его визита 
есть и более важная цель. Точнее, несколько.

Поиски компромисса в арабо‑израильском 
конфликте уперлись в спор о формате пере‑
говоров. Палестина хочет, чтобы к ним при‑
соединилось «максимально возможное число 
стран» — это откроет правду о том, кто на самом 
деле саботирует процесс мирного урегули‑
рования, считают в Рамалле. В свою очередь 
Израиль, опасаясь усиления внешнего давле‑
ния и навязывания невыгодных условий мира, 
настаивает на возобновлении двусторонних 
переговоров. «Проблемы Ближнего Востока 
могут быть решены только жителями Ближнего 
Востока», — подчеркивает Нетаньяху. По его 
словам, Израиль уже дважды с глазу на глаз 
договаривался с палестинцами о мире, и эти 
соглашения действовали годами. Поэтому ни‑
какой необходимости в привлечении третьих 
стран нет.

Израиль не принимал участия в меж‑
дународной конференции по палестино‑
израильскому урегулированию, которую 3 июня 
созвал в Париже президент Франции Франсуа 
Олланд. Однако у Нетаньяху нет «изжоги» против 
возможного посредничества Владимира Пути‑
на в переговорах, утверждают представители 
еврейской делегации. «У президента и премьер‑
министра сложилась весьма конструктивная 
и доверительная манера общения», — заявил 
журналистам пресс‑секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков. Информация о воз‑
можном посредничестве Путина частично под‑
тверждается фактами: уже 8 июня в Москву 
прибывает министр иностранных дел Палестины 
Рияд аль‑Малики.

В сирийском конфликте у Израиля помимо 
всеобщей цели — победы над терроризмом 

— есть и шкурный интерес. «Террористическая 
группировка «Хезболла» призывает убить каж‑
дого еврея, — напомнил Нетаньяху. — Поэтому 
необходимо предотвратить попадание совре‑
менных видов вооружения от кого бы то ни было 
в их руки». Кроме того, Тель‑Авив рассчитывает, 
что Путин сможет урезонить антиеврейские 
выпады со стороны набирающего силу Ирана. 
По словам Нетаньяху, Иран неоднократно на‑
рушал обязательства не проводить испытаний с 
баллистическими ракетами и не скрывал своих 
истинных намерений, помещая на них надписи 
«Израиль будет стерт с лица земли». «Сирия 
ни при каких обстоятельствах не должна стать 
иранским плацдармом терроризма и агрессии», 
— подчеркивает премьер.

Пока обе стороны довольны взаимодей‑
ствием на «сирийском треке». Еще в сентябре 
во время визита Нетаньяху была достигнута 
договоренность о налаживании прямой связи 
между авиабазой «Хмеймим» и командованием 
израильских ВВС. Этот «коммуникационный 
канал» сработал, когда российский самолет 
вторгся в контролируемое Израилем воздушное 
пространство над Голанскими высотами: после 
предупреждения летчика вежливо проводили 
восвояси.

На полях нынешнего визита было подписа‑
но соглашение о выплате пенсий израильтянам, 
эмигрировавшим из СССР и не сохранившим 
российское гражданство. По оценкам Минтруда 
РФ, документ увеличит число получателей стра‑
ховых пенсий в Израиле с 30 до 100 тыс. человек. 
Израильские расчеты несколько скромнее — 60 
тыс. человек. Расходы российского бюджета на 
поддержку бывших соотечественников властями 
пока не озвучивались: ожидается, что выплаты 
начнутся не раньше 2017 года.

Елена ЕГОРОВА. 

ВОЕННЫМ КАФЕДРАМ  
НЕ ГРОЗИТ УПРАЗДНЕНИЕ

Биньямин Нетаньяху — 
частый гость в Москве.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
ТРАГЕДИЯ

АРМИЯ

КАЛЕНДАРЬ

УТРАТА

КУМИРЫ

АУКЦИОН ФЕНОМЕН

ОДНОКАШНИКИ 
ДЕЛЯТСЯ ДЕТСКИМИ 

ФОТО ЗВЕЗД
Сотни учителей и бывших 
одноклассников сегод-
няшних знаменитостей вы-
кладывают в социальные 
сети детские, отроческие 
и юношеские фотографии 
звезд. Как рассказывает 
издание The Daily Mail, в 
соцсетях, к примеру, можно 
увидеть фото тинейджера 
Леонардо Ди Каприо и узнать 
от очевидцев, что он не ладил 

с товарищами по школе. 
Откровения однокашников 
могут сообщить публике, что 
Леди Гага не проявляла себя 
выдающейся ученицей, зато 

уже в юные годы было ясно, 
что ей светит музыкальная 
карьера. А молодого Джона 
Траволту вспоминают как 
«назойливого» парня...

УМЕРЛА СОБАКА, 
СПАСАВШАЯ ЛЮДЕЙ 

11 СЕНТЯБРЯ
В Америке умерла послед-
няя собака, спасавшая 
людей после терактов 11 
сентября 2011 года в Нью-
Йорке. Золотистому ретри‑
веру Бретань было 16 лет. 
На месте теракта она вместе 
со своей дрессировщицей 
Дениз Корлисс провела 10 
дней. По случаю ее 16‑летия 
ранее в Нью‑Йорке устроили 
целый праздник: вручили 
спасательнице специальный 
торт и «ключи от города», а 
ее изображение показали на 

билборде на Таймс‑сквер. 
«По печальному совпадению 
весной этого года в воз‑

расте 16 лет умерла и наша 
самая пожилая сотрудница, 
— рассказывает кинолог 
пожарно-спасательного 
отряда №207 Виктория 
ВАСИЛЬЕВА. — На счету 
нашей восточноевропейской 
овчарки Гранд более 20 най‑
денных людей. Сейчас самой 
пожилой собакой остается 
лабрадор Дарга. Ей 11 лет. 
Конечно, для питомцев есть 
ограничения по возрасту — 8 
лет. Но если собака находит‑
ся в хорошей физической 
форме, то срок ее службы 
увеличивается. Сейчас в Мо‑
скве для поиска живых людей 
в природной среде или под 
завалами работает 7 собак». 

В АСТРАХАНИ 
РОДИЛСЯ БОГАТЫРЬ 

В клиническом родильном 
доме Астрахани 3 июня на 
свет появился  богатырь ве-
сом 6970 граммов и ростом 
70 см. Региональный минз‑
драв распространил новость 
о появлении на свет малыша‑
рекордсмена лишь 6 июня. 
Медики сообщили: «Роды 
прошли успешно. Сегодня и 
мама, и малыш чувствуют себя 
хорошо. В семье 28‑летней 
женщины это уже четвертый 
ребенок». Богатыря назвали 
Константином. Как пишет 
«МК Астрахань», предыду‑
щие трое детей 28‑летней 
роженицы — тоже мальчики. 
Они также удивляли врачей 
своим богатырским телосло‑
жением. Средний сын — 61 

см, а третий — 62 см, однако 
новорожденный Константин 
оказался самым крупным из 
братьев по весу. «В нашем ро‑
дильном доме бывали случаи 
появления на свет крупных 
детей весом около 5–6 кг, но 
такого крепыша не припомню, 
— рассказала главврач род-
дома Татьяна ЧИКИНА. — 
Маме была сделана операция 
кесарева сечения. Мальчик 
родился здоровым».

КАК МЫ БУДЕМ ОТДЫХАТЬ В 2017 ГОДУ
В 2017 году несколько праздничных дней совпадает с выходными. В связи с этим пред‑
лагается следующий механизм переноса: с воскресенья, 1 января, на пятницу, 24 февраля, 
и с субботы, 7 января, на понедельник, 8 мая. 
■ С 31 декабря 2016 года по 8 января 2017 года (9 дней, с субботы по воскресенье) — 

новогодние праздники
■ с 23 по 26 февраля (4 дня, с четверга по воскресенье) — День защитника Отечества
■ 8 марта (среда) — Международный женский день
■ с 29 апреля по 1 мая (3 дня, с субботы по понедельник) — День труда
■ с 6 по 9 мая (4 дня, с субботы по вторник) — День Победы
■ с 10 по 12 июня (3 дня, с субботы по понедельник) — День России
■ с 4 по 6 ноября (3 дня, с субботы по понедельник) — День народного единства

Военнослужащим инженерных войск 
России, разминировавшим древний 
город в Сирии, в Нахабине, где дис-
лоцируется Международный противо-
минный центр ВС РФ, был устроен 
торжественный прием. Их поздравили 
с прибытием на родную землю представи‑
тели Генштаба, командования инженерных 
войск, сослуживцы, родные и близкие. 
Более 30 военнослужащим начальник 
Генштаба ВС РФ Сергей ИСТРАКОВ вру‑
чил награды. «Итогом проделанной вами 
работы явилось успешное выполнение 
задачи, поставленной Верховным главно‑
командующим, и глубокая признательность 
сирийского народа», — отметил Истраков. 
Инженеры разминировали в Пальмире 
более 2,5 тысячи зданий и сооружений. Они 
обнаружили и обезвредили около 17,5 ты‑
сячи взрывоопасных предметов, из них бо‑
лее 400 самодельных взрывных устройств.

Взрыв в Стамбуле неподалеку от автобусной остановки унес жизни как минимум 11 че-
ловек. Причиной терракта стал заминированный автомобиль, который подорвался рядом с 
полицейским автобусом. Ранены примерно 40 человек. Инцидент произошел в районе Большо‑
го базара, который считается популярным местом среди туристов. Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган возложил вину на Рабочую партию Курдистана (РПК), с которой Анкара ведет 
войну в приграничных районах и на севере Ирака.  «Если посмотреть на теракт, то можно понять, 
что он сделан руками не исламистов, а террористических курдских группировок, — заявил «МК» 
живущий в Стамбуле политолог Орхан ГАФАРЛЫ. — Чаще всего они атакуют военных, по‑
лицейских, представителей служб безопасности. Гражданских они стараются не трогать».

«ОПУШКА» ШИШКИНА 
УШЛА С МОЛОТКА 

ЗА $2 МЛН 

Картина «На опушке сосно-
вого леса», которую Иван 
Шишкин нарисовал за год 
до смерти, ушла с молотка 
на аукционе Sotheby's за 
два миллиона долларов. 
Имя победителя торгов не 
называют. Но известно, что 
за заветный лот торговались 
четыре покупателя. Пейзаж 
с полями в окрестностях 
Елабуги Шишкин написал по 
воспоминаниям от последней 
поездки в родные края. Худож‑
ник отверг предложение импе‑
ратора Николая II, захотевше‑
го купить полотно для личной 
коллекции. Зато продал его 
своему племяннику Николаю 
Стахееву. Главред портала 
ARTinvestment.RU Влади-
мир БОГДАНОВ объяснил 
«МК»: «Картина «Опушка со‑
снового леса» опубликована в 
каталоге выставки в 1897 году, 
то есть в год своего создания. 
С результатом 2 000 000 долл. 
работа «Опушка соснового 
леса» войдет в десятку самых 
дорогих картин Шишкина, 
проданных на мировых аук‑
ционах». 

ТЕРАКТ ОМРАЧИЛ НАЧАЛО 
РАМАДАНА В ТУРЦИИ

ЧТО, ПО МНЕНИЮ РОССИЯН, ЯВЛЯЕТСЯ СИМВОЛОМ СТРАНЫ
Данные опроса ФОМ

флаг

герб

Родина и патриотизм

народ, гимн и Президент России Владимир Путиннарод, гимн и Президент России Владимир Путин

медведь

березки

15%

14%

10%

5%

6%

2%

ГЕНШТАБ ВС РФ НАГРАДИЛ САПЕРОВ, 
РАЗМИНИРОВАВШИХ ПАЛЬМИРУ
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Если бы, например, в законе было 
написано: государство обязуется 
купить у гражданина его недвижи-
мость по кадастровой стоимости, 

если за такие деньги он не сможет ее продать на 
рынке — это была бы какая-никакая гарантия, 
что госоценщики не будут ее завышать ни по 
собственной безалаберности, ни по приказу 
свыше.

Или если бы банки с государственным уча-
стием обязывались давать гражданину кредит 
под залог недвижимости, исходя из ее када-
стровой стоимости, — это тоже была бы какая-
никакая гарантия. 

Во всяком случае, государство и собствен-
ник в равной степени были бы заинтересованы 
в справедливой оценке. 

Сейчас же государство заинтересовано в 
оценке завышенной. Чем она выше, тем больше 
денег в бюджет заплатят граждане. 

А граждане, естественно, заинтересо-
ваны в оценке заниженной. Но правила игры 
устанавливают не они, и их интерес в законе не 
отражается. 

Депутаты Госдумы вчера горячо критиковали 
правительственный законопроект. Требовали 

расширять составы комиссий по оспариванию 
кадастровой стоимости, вводить в них предста-
вителей общественности, законодательно закре-
плять досудебный порядок исправления ошибок, 
привлекать профессиональных оценщиков или, 
наоборот, не привлекать профессиональных 
оценщиков… Но на планы исполнительной власти 
это не повлияло, Закон о государственной ка-
дастровой оценке был принят в первом чтении. 

Его реализация обойдется налогоплатель-
щикам в 1 млрд 105 млн руб. Эти средства должны 
быть заплачены регионами, из федерального 
бюджета ничего выделять не планируется. 

Закон вступит в силу 1 января 2017 года. 
Регионы будут переходить на новую систему 
оценки до 2020 года, тратя по 13 млн в год. 

Сейчас у регионов таких денег нет, но они 
в скором времени соберутся — с налогов на 
квартиры, дома и земельные участки, оценен-
ные примерно на треть дороже того, что они на 
самом деле стоят. 

А может, и больше, чем на треть. Кому как 
повезет.

Юлия КАЛИНИНА.

Как известно, тюрьмой народов В.И.Ленин 
назвал царскую Россию, но, как показала наша 
новейшая история, империя конструировала для 
своих национальных окраин более продуманную 
и эффективную стратегию интеграции. Метро-
полии нужна была лояльность национальных 
провинций, и она получала ее мощным цивили-
зационным воздействием. Аналогичная задача 
в новых исторических обстоятельствах возник-
ла сегодня — формирование общероссийской 
солидарности и гражданской идентичности, о 
чем неоднократно, начиная с базовой статьи 
по национальному вопросу 2012 года, говорил 
Президент России. Но до сих пор сформулиро-
ванные в статье тезисы так и не воплотились в 
реальные идеологические проекты. Странно, что 
произнесенные Путиным слова о «великой мис-
сии русских скреплять цивилизацию, скреплять 
в такой тип государства-цивилизации, где нет 
нацменов» получили столь убогое практическое 
воплощение. Между Северо-Кавказским регио-
ном и центром образовался информационный, 
социокультурный и гуманитарный вакуум, и 
пока пустота не будет полнокровно заполнена, 
мифология и дезинформация о регионе все 
больше обособляют его от остальной России. 
Русский мир как цивилизационный проект по-
кидает Кавказские горы. 

Как быстро сдулась недавняя советская 
дружба народов! А еще 100 лет назад на Кавказе 
работал мощный плавильный котел Российской 
империи, которой за каких-то 50 лет с момента 
окончания Кавказской войны в 1864 г. удалось 
создать пророссийскую военную аристократию 
и национальную интеллектуальную элиту, о чем 
свидетельствует участие кавказцев в Русско-
японской и Первой мировой войне, история «Ди-
кой дивизии», когда дети вчерашних противников 
шли защищать престол общего Отечества. 

Но траектория будущего катастрофически 
обрушилась. Революция 1917 года стала по-
трясением не только для самой России, но и 
для кавказского мира. Последующая эмиграция 
кавказцев вместе с русской белой гвардией вы-
несла за пределы отчизны пассионарный слой 
интеллектуальной элиты, взращенной империей. 
Работая с личными архивами кавказской белой 
гвардии, мы обнаружили очень любопытную 
особенность умонастроения большей части 
кавказской эмиграции: стойкую приверженность 
монархической идее. Оказавшись за пределами 
родины, они продолжали оставаться россий-
скими имперцами. И хотя взгляды кавказской 
эмиграции на будущее региона в составе со-
ветской России были неоднозначны — от идеи 
полной независимости Кавказа до конфедерации 
в составе России, — даже это разделение пози-
ций существовало в контексте горско-казачьей 
солидарности. Всех их объединяли совместное 
прошлое в кадетских корпусах, учеба в россий-
ских университетах, военная служба. Там, за 
границей, русские, казаки, горцы — они оста-
вались подданными одного Отечества. 

Какой мощный идеологический ресурс со-
держит для конструкторов современной нацио-
нальной политики эта тема! Все, что нужно знать 
о Северном Кавказе, чтобы понять его специфи-
ку, уже сформулировано в русской истории, 
особенно в XIX веке, когда Россия буквально на 
ощупь осваивала регион, открывая возможность 
для его колонизации. 

Рецепты империи крайне полезны сегодня 
для России демократической, если ей не надоел 
излюбленный русский аттракцион с граблями. 
«Нужен ли Кавказ для будущего блага России или 
нет. Сообразно решению этого вопроса следует 
одно из двух: или употребить на этот край усилен-
ные средства, или бросить его навсегда», — так 
в июне 1857 года писал кавказский наместник 
(читай — полпред) А.И.Барятинский брату царя, 
великому князю Константину Николаевичу. Через 
два года в августе 1859-го в дагестанском ауле 
Гуниб будет пленен создатель имамата Шамиль. 
Но чтобы это произошло, два года были насы-
щены решительными действиями. 

Проблема кадров для Кавказа была особой 
заботой Санкт-Петербурга. Бывало не без ка-
дровых проколов, но в основном люди на Кавказ 
посылались образованные и компетентные. 

Стоит внимательно прислушаться к тем 
имперским первопроходцам, которые за 20 лет 
до окончания Кавказской войны начали формиро-
вание политической и социально-экономической 
системы, привлекательной для местного насе-
ления. В 1844 году по поручению главы военного 
министерства А.И.Чернышева чиновники объез-
жали Кавказ в поисках мирных путей покорения 
региона. «Надо, чтобы кавказец находил для себя 
столько же пользы принадлежать нам, сколько 
мы в его удержании, — отмечал в своих записках 
флигель-адъютант князь Гагарин, — чем более

 созерцал я восхитительную природу Кавка-
за, тем более его статные жители казались мне 
храбрыми, сметливыми и покорными, тем пре-
ступнее и ненавистнее казалось мне незаконное 
управление ими». Кто-нибудь из современных 
«архитекторов» всевозможных стратегий хоть 
раз усомнился в собственной недееспособности, 
проанализировав публично причины их провала 
без списания на «неистребимое кавказское во-
ровство»? И уж тем более до сих пор не нашлось 
среди больших чиновников смельчака, который 
бы с честностью князя Гагарина произнес: «Наро-
ды, прежде вполне нам преданные, питают к нам 
лишь чувство тайной ненависти, или презрение, 
или непреодолимую недоверчивость».

С тех пор мало что изменилось, разве что 
политический антураж, но полное ощущение, 
будто история откручивает пленку назад. Мы 
перестали конструировать совместное буду-
щее, а значит, неизбежен поиск новой модели 
национального бытия. Заниматься этим будет 
поколение, рожденное в 1990-х. Этой будущей 

российской элите неведом плавильный проект 
советской эпохи (не менее имперский), сим-
волом которой был Академический ансамбль 
Моисеева. Ему на смену пришел кордебалет, 
но без солистов остался не только народный 
танец, нынче многие на подтанцовках. Советская 
империя культивировала типажи, «суверенная 
демократия» — бренды. Мощная русская актриса 
Римма Маркова из «Бабьего царства» перемести-
лась ведьмой в «Ночной дозор». Из публичного 
пространства исчезли лики, лица, личности. Все 
больше суетятся статисты — морды и мордашки. 
Вместо Слова — вербальная некрофилия. Это не 
значит, что мысль умерла в России, слава Богу, 
она пульсирует на ее просторах, вытесненная 
на периферию и в узконаучные ниши.

Цивилизацию «Россия» представляет не-
большая группка назначенцев — позолочен-
ный бомонд. Русская культура больше не про-
изводит скрепляющих смыслов. Не слышно 
интеллектуалов-посредников между нацио-
нальными мирами, культурами и социумами. 
Исчезает тип русского человека, который точно 
определил писатель Василий Аксенов: «Рус-
ский — тот, кто участвует в кровообращении 
России». 

Нет ни одной политической партии, идео-
логия и практика которой соответствовали бы 
современной кавказской ситуации. Мы заблу-
дились между «особым путем» и «суверенно-
консервативной демократией». Ни в том, ни в 
другом проекте место Северного Кавказа не 
обозначено. Для святорусских патриотов Избор-
ского клуба и державных либералов Валдайского 
регион не является полноценным субъектом 
политики. Для тех и других северокавказцы — 
недоросли российской демократии. Что там 
Жириновский со своим предложением окружить 
Кавказ колючей проволокой и запретить всем 
рожать — это осознанная клоунада. Основ-
ной пафос либеральной аналитики сводится к 
утверждению, что феодальный Кавказ к модер-
низации не способен, разве что по шариату, да 
и федеральная власть делает ставку на кланы 
и традиционализм. Об этом недавно сообщили 
аналитики кудринского Комитета гражданских 
инициатив. 

Очевидно, что северокавказское обще-
ство оказалось в жерновах двух политико-
цивилизационных проектов — идеологически 
высокомерного, экономически агрессивного 
неолиберализма и державного патриотизма по-
чвенников. Как же среагирует Северный Кавказ 
на возможное ослабление всех основных функ-
ций Российского государства? Просчитана ли 
реакция региона на вполне реальный коллапс 
политико-управленческой модели России? Не 
в традициях горской культуры демонстрация 
собственной экономической несостоятель-
ности, не стоит ждать от горца классического 
«бунта голодных животов». Гораздо трагичнее 
для северокавказцев бесправие и униженность, 
подавленный дух, потеря лица… 

Северный Кавказ — это локальная горская 
аграрная цивилизация со всеми вытекающими 
отсюда социокультурными параметрами. В горах 
нет подданных, а есть сообщества свободных 
граждан, где в традициях был плебисцит, где 
мужчина обязан был доказывать свою само-
достаточность, где женщина была защищена 
общественными институтами, где личная сво-
бода была высшей ценностью. На Кавказе была 
своя агора, пульсирующая гражданской жизнью. 
Законодательно прописанное на Европейском 
континенте право граждан на сопротивление 
деспотии в Кавказских горах было освящено 
адатами, ментальностью и традицией. Севе-
рокавказская горская цивилизация — прообраз 
современного гражданского общества, поэтому 
гражданская спячка в регионе — вредоносная 
иллюзия!

Хочу назад, в «тюрьму народов»! Странное 
желание для черкешенки, прекрасно знающей 
трагическую страницу истории своего наро-
да. Да, империя всегда приносит завоеванным 
свои «сюрпризы». Но в оценках истории и гео-
политики необходим разумный баланс разума 
и сердца. Большая страна всегда нуждается 
в больших людях, она подтягивает их до мас-
штаба своих задач, и тогда на национальную 
идею работают «народы, распри позабыв». И 
если бы Россия внятно определила свое место 
в глобальной иерархии стран и народов, когда 
третье тысячелетие радикально меняет облик 
мира, Кавказ обрел бы респектабельную нишу 
внутри страны как уникальный, не потерявший 
самоидентификации регион, где мощные корни 
традиций еще крепко держат ствол националь-
ного характера.

Цивилизационный разрыв между кавказ-
ской и русской культурами очевиден, и это не 
нагнетание темы, а абсолютная реальность, с 
годами находящая все большее подкрепление 
в поколении 20–30-летних. Кинофестиваль «Ку-
наки», который занимается межнациональной 
проблематикой и проходит под девизом «Разные 
лица — одна судьба», уже 10 лет средствами ки-
нематографии собирает в единый образ много-
ликую Россию. В этом году, когда мы показывали 
в Доме национальностей в Москве фильмы-
лауреаты из разных уголков страны, в последую-
щей дискуссии из уст молодых прозвучало: «Мы 
все разные, и вместе нам не сойтись. Мы люди 
разных цивилизаций, русской и кавказской. Нам 
просто надо научиться жить вместе». Пожалуй, 
впервые так резко были произнесены эти слова 
вполне состоявшимися молодыми людьми, за-
нимающими свои ниши в столице. В их словах 
не было агрессии, а только попытка понять, как 
жить вместе. И на этот вопрос придется отвечать 
как можно скорее.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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кино и авторских телепрограмм «Кунаки», культуролог
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ХОЧУ НАЗАД, В «ТЮРЬМУ НАРОДОВ»
Русский мир как цивилизационный проект покидает 

Кавказские горы

Каждый из нас хочет, чтобы его дети росли 
жизнерадостными и счастливыми. И каждый 
помнит, с каким нетерпением он, будучи ре-
бенком, ждал очередного похода в кукольный 
театр и как бережно хранил потом воспоминания 
о ярком событии. С мыслью об этом и разра-
батывался не имеющий аналогов творческий 
проект Концерна «КРОСТ» — «Дети России». 
Более того, компания первой среди застройщи-
ков поставила своей целью возродить старую 
добрую культуру добрососедства, когда все 
жители знакомы друг с другом. Воспитательная 
и образовательная миссии являются офици-
альной философией деятельности компании. 
В рамках которой и был представлен проект 
«Дети России».

Опытные театральные деятели, которые 
уже завоевали любовь не одного поколения 
юных московских зрителей, специально по 
приглашению Концерна «КРОСТ»  и в рамках 
внедрения культурного контекста в жилое 

пространство выступили с авторскими теа-
тральными представлениями. 

Московский детский камерный театр ку-
кол, к примеру, порадовал детей остроумной 
семейной фантазией по мотивам известной 
сказки Шарля Перро «Красная Шапочка», ко-
торая пришлась по душе не только малышам, 
но и их родителям благодаря интересной ре-
жиссерской идее. Зрители смогли взглянуть 
на сюжет глазами Бабушки, Охотников и даже 
самого Волка. Первыми необычную задумку 
смогли оценить жители подмосковного микро-
района Wellton Park Новая Сходня, далее театр 
с гастролями последовал в квартал Wellton Park 
в Москве и с заключительным спектаклем вы-
ступил в жилом комплексе ART. 

Анатолий Александров, директор Москов-
ского детского камерного театра кукол, отметил, 
что Концерн «КРОСТ» проводит действительно 
уникальное и интересное мероприятие, которое 
интересно не только детям, но и родителям. 

— Здесь можно увидеть профессиональных 
артистов с куклами, это  завораживает, — го-
ворит Анатолий Александров. — Это развивает 
творческое воображение у детей. И сказка, 
которую мы сегодня привезли ребятам, — 
тоже необычная. История Красной Шапочки 
на новый лад. Судя по довольным лицам детей, 

представление им понравилось. И для нашего 
театра это тоже очень интересный проект. Мы 
выходим за рамки своего театра, выезжаем вот 
на такие маленькие гастроли. Замечательно!

Для жителей проектов компании в Новой 
Москве праздничные мероприятия состоялись 
на центральной площадке жилого комплекса 
Garden Park Эдальго, Московский детский театр 
марионеток представил спектакль «Тетушка 
Луша и колобок Ванюша» — детский мюзикл по 
мотивам русской народной сказки «Колобок». 

Хорошо знакомая история не оставила равно-
душным никого.

Впрочем, этот подарок к Всемирному дню 
защиты детей вовсе не являлся премьерным 
культурным проектом строительной компании. 
Подобные праздники она устраивает регулярно, 
и совсем недавно, в преддверии Дня Великой 
Победы, Концерн «КРОСТ» совместно с про-
фессионалами из Театра драматургии и ре-
жиссуры представил трогательную постановку 
на военную тему  «Роди мне три сына» — также 
во вдорах жилых комплексов, с настоящими 
театральными атрибутами. 

Общедворовые праздники компания 
«КРОСТ» проводит регулярно, таковы правила 
добрососедства, и во многом благодаря усили-
ям компании в каждом жилом комплексе можно 
наблюдать, как жители становятся не просто 
соседями, но и друзьями. 

— У нас замечательный двор, — говорит 
жительница комплекса ART  в Красногорске 
Марина. – Здесь создали по-настоящему уют-
ную и приятную обстановку. Я с удовольствием 
выхожу  гулять с дочкой и общаюсь с другими 
мамочками, которым тоже здесь очень нравится. 
Почему? Потому что в нашем дворе есть все, что  
нужно любому из жителей: детские площадки, 
тренажеры прямо во дворе, когда малышка 
подрастет, для нас уже построен детский сад. 
И, конечно, не могу не сказать про теннисные 
корты и  наш любимый каток, где мы зимой ка-
таемся на коньках. Праздников у нас во дворе 
проходит много, они все разные и интересные, 
а театральные спектакли нас покорили.

Надо отметить, что Концерн «КРОСТ» не 
остается в стороне и от городских проблем. 
Так, в рамках государственной программы Мо-
сковской области «Здравоохранение Подмоско-
вья»  для маленьких жителей города Химки была 
открыта первая  детская стоматологическая 
поликлиника. 

Социальная составляющая на протяжении 
многих лет занимает важную роль в деятельно-
сти Концерна «КРОСТ», который строит жилые 
микрорайоны, оснащенные  всей необходимой 
инфраструктурой: школами, детскими садами,  
спортивными сооружениями  и развивающими 
комплексами во дворе собственного дома. Соз-
давая жилую среду, компания заботится  как 
об удобстве, безопасности и комфорте, так и 
об обязательной  культурной составляющей, 
предоставляя жителям построенных кварталов 
возможность окунуться в мир искусства.

Анна КИМ.

СОБЫТИЕ

КОНЦЕРН «КРОСТ»: С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХПрошлую неделю страна была охва-
чена лихорадкой приготовлений к 
празднованию Международного дня 
защиты детей. В стороне от всеобщего 
оживления не остался и строительный 
Концерн «КРОСТ». Застройщик под-
готовил для маленьких жителей по-
строенных жилых комплексов подарок  
мини-гастроли из серии незабываемых 
праздничных мероприятий, к поста-
новке которых были привлечены на-
стоящие профессионалы из Детского 
камерного театра кукол и Московского 
детского театра марионеток. Праздни-
ки состоялись в кварталах Концерна — 
Wellton Park Новая Сходня, Wellton Park 
в Москве, ART в Красногорске и Garden 
Park Эдальго в Коммунарке.

Застройщик подарил малышам 
театральные представления во дворе дома

Юные театралы
наблюдают
за игрой актеров.
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МВД Казахстана опубликовало списки 
подозреваемых в нападении на город 
Актобе 5 июня, которые объявлены в 
розыск. В самом большом перечне со-
держится 14 фамилий. При этом возраст 
боевиков варьируется от 19 до 43 лет, 
большинство из них — казахи, прожива-
ющие в Актобе или Актюбинской обла-
сти. «МК» изучил биографии некоторых 
предполагаемых террористов.

По словам соседей Армана Айтугана (29 
лет), он и его брат Асхат (27 лет), который также 
фигурирует в расширенном списке, зарабатывали 
на жизнь развозом овощей, но в последнее время 
их не видели. Вместе с ними в квартире жили их 
жены, дети, мать и младший брат со своей се-
мьей. При этом их отец отказался исповедовать 
радикальный ислам и решил уйти из семьи.

Страничка в соцсети 28-летнего Асхата Рах-
метова — пустая. Статус — «За улыбкой скрою 
грусть». Фотография на аватарке — черный ква-
драт с надписью «Черноокие зовут». Закончил 
школу в Актобе. Занимался шашками в детско-
юношеской спортшколе по интеллектуальным 
видам спорта. По словам знакомых, мечтал стать 
юристом. Успешно сдал экзамены в Казахско-
русский международный университет. Дальше 
его биография будто обрывается. Зато появляет-
ся строчка в графе «жизненная позиция» — ислам. 
И чуть ниже группы по интересам — «Исламский 
магазин», «Подарки для мусульман», «Квартиры 
посуточно в Актобе». В последнее время Рахме-
това все чаще видели на точке, где он торговал 
старыми сотовыми телефонами. 

Вел свою страничку в соцсетях и 26-летний 
Рустем Омаров. В Интернете он был подписан 
на тематические группы «Сотовые телефоны». 
Омаров тщательно шерстил информацию о пере-
продаже старых или сломанных телефонов, по-
купал по дешевке, затем чинил и перепродавал 
заново. Тем и жил. Помимо торговли телефонами 
Омаров, по всей видимости, занимался и пере-
продажей одежды — во всяком случае, он был 
одним из участников группы, где люди скидывали 
по бросовой цене ненужные вещи. Также этот 
человек состоял в группах «Взламываю icloud 
в Атырау» — создатель паблика представитель 
из Саудовской Аравии. Последняя карточка, ко-
торую выложил парень, — фотография мечети, 
последняя аудиозапись — лекция «для изучения 
тонкостей таухида (исламский термин, которым 
обозначается догмат о единственности и един-
стве Аллаха)».

 — Омаров и братья Айтуган — настоящие 
ваххабиты, — делятся земляки разыскиваемых. 
— Ходят слухи, что они являлись одними из ор-
ганизаторов преступления. 

Хорошо знают жители Актюбинска и 19-лет-
него Султана Кабиева. 

 — Молодой парень, такой приветливый всег-
да был, я удивилась, когда увидела его в списках 
подозреваемых, — говорит соседка боевика. 

— На фотографиях еще его двоюродный брат. 
Выходит, они вместе пошли на дело. 

 По словам знакомого Кабиева, Султан 
работал электриком на заводе АЗФ. 

— Коллеги Султана заметили, что в то 
время, когда началась перестрелка, его не 
было на рабочем месте, — рассказывает со-
беседник. — Он удалился как-то внезапно, 
просто оставил рабочее место и вышел якобы 
покурить. Больше его не видели. Потом мы 
узнали, что его все-таки убили. Он то ли про-
бирался, то ли скрывался в детском лагере 
«Дружба», что недалеко от поселка Россовхоз. 
Один из снайперов заметил его. Пуля угодила 
прямо в лоб. 

Один из предполагаемых участников напа-
дений, Алибек Бердибаев, ранее уже был осуж-
ден на три года по террористической статье. В 
2011 году его обвинили в причастности к само-
подрыву смертника Рахимжана Махатова возле 
здания Актюбинского областного департамента 
комитета национальной безопасности.  Алибек 
— из достаточно благополучной и уважаемой 
семьи. Дед Алибека 25 лет проработал в МВД. 
Отец и мать — врачи с 25-летним стажем. Сам 
мужчина по образованию юрист, в течение 
пяти лет до ареста в 2011 году работал в судах 
Актюбинской области. Жена — тоже юрист по 
образованию, бывший сотрудник Генпрокура-
туры и прокуратуры Актюбинской области. 

А 30-летний Айдос Жубанов (в списке раз-
ыскиваемых номер 9) вел достаточно светский 
образ жизни. На всех фотографиях парень без 
бороды, одет в спортивный костюм. На его 
страничке забавные картинки котиков и дети-
шек перемежаются с цитатами из Корана. Судя 

по профилю, мужчина — любитель футбола. В 
списке его интересов несколько тематических 
футбольных групп, сам же Айдос разместил 
фото на фоне флагов команд «Реал Мадрид» 
и «Манчестер Юнайтед». 

Интересно, что параллельно с боевыми 
действиями в Актобе сенсационным заявлени-
ем разродился КНБ Казахстана (аналог россий-
ской ФСБ). Оказывается, с 4 по 5 июня силови-
кам удалось раскрыть заговор по свержению 
Назарбаева и арестовать всех его участников. 
Мозговым центром преступного замысла стал 
бизнесмен Тохтар Тулешов, арестованный в 
январе по обвинению в торговле наркотиками 
и финансировании преступной группы. Именно 
он, по мнению силовиков, спровоцировал мас-
совые беспорядки против земельной реформы, 
чтобы свергнуть Елбасы.

По мнению эксперта по Центральной 
Азии Аркадия ДУБНОВА, это заявление ста-
ло попыткой силовиков перевести медийное 
внимание с событий в Актобе на их доблестную 
деятельность по предотвращению переворота. 
«Боевые действия в Актобе стали неожидан-
ностью для казахстанских силовиков, и они 
решили оттенить свой провал «раскрытым за-
говором» под руководством человека, которого 
благодаря его положению сейчас можно обви-
нять в чем угодно. При этом касательно Актобе 
они пытаются избежать любой конкретики, так 
как либо не знают, что там произошло, либо не 
хотят говорить. Поэтому мы можем иметь дело 
с чем угодно, начиная с городских партизан и 
заканчивая разборками местных кланов».

Артур АВАКОВ, Ирина БОБРОВА, 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СНЯВШИ ГОЛОВУ, 
ПО ЛЕНИНУ НЕ ПЛАЧУТ
У акта вандализма может 
быть идейная подоплека

Уродовать памятники вождю миро-
вого пролетариата Ленину, похоже, 
становится традицией. Как правило, 
символ советской коммунистической 
идеологии расписывают красками — 
в цвета украинского флага (как было 
в Челябинске), в желтый горошек 
на зеленом фоне (в Находке) и т.д. 
Однако то, что стряслось с историче-
ским деятелем на улице Климашкина, 
заставило всех схватиться за голову. 
В ночь на 7 июня вандалы оторвали 
скульптуре именно эту важную часть 
тела. Рядом, на дереве, они оставили 
загадочный ребус — видимо, посла-
ние оперативникам.

Это уже второе «нападение» — в апреле 
2012 года хулиганы (кстати, их так и не наш-
ли) облили двухметровый монумент розовой 
краской, а поверх нее написали: «Людоед, 
гад, предатель». Эта выходка была связана с 
прошедшим днем рождения вождя. 

Тогда вождю «устроили душ». Коммуналь-
щики делали громкие заявления: мол, теперь 
всего Ленина обвесим видеокамерами, чтоб и 
пальцем никто к нему не притронулся. 

Монумент-то — легендарный!
— Старожилы судачат, что от Ленина здесь 

только голова, а все остальное принадлежит 
Сталину. Монумент стоит во дворе с 30-х годов 
прошлого века. В конце 50-х, когда по всей 
стране сносили памятники Сталину, развенчи-
вая культ личности, домоуправление решило 
сэкономить и попросту прикрепить голову 
Ленина к телу преемника. На такие выводы 
наталкивает непропорциональность памятни-
ка, — поясняет краевед Денис Ромодин.

Как выяснил корреспондент «МК» на месте 
происшествия, многие местные жители слы-
шали страшный грохот с улицы между часом 
и двумя часами ночи. Но выйти проверить 
побоялись. Тем более шел дождь. 

«Каменный труп» обнаружили коммуналь-
щики, как только рассвело.

— Видимо, злодеи накинули на памят-
ник веревку и опрокинули на землю. А потом 
отсоединили голову. Мы просмотрели все 
ближайшие помойки — не нашли. А хваленые 
камеры оказались неработоспособными, — 
говорят полицейские. 

Рядом на дереве хулиганы прикрепили ли-
сток с изображением вешалки и тельняшки.

— Если продумать логическую цепочку, 
тут скорее всего усматривается некий полити-
ческий подтекст, связанный с Украиной. Тель-
няшка — это ВМФ. По моему мнению, имеем 
дело с аналогией на ситуацию в Крыму: мол, 
обезглавим российский флот, — предполагает 
историк-эксперт Алексей Комогорцев.

Хулиганскую выходку, по словам специ-
алистов, осуществить было довольно просто: 
памятник из довольно хрупкого материала — 
алебастра. И голова — самая уязвимая часть. 
Бросишь в нее кирпич — разобьется.

Как бы то ни было, лишать головы даже 
каменных коммунистов — подсудное дело. 
Статья 214 УК РФ «Вандализм» предусматри-
вает лишение свободы до трех лет.

 «Полиция начала проверку, устанавлива-
ются все обстоятельства произошедшего», — 
пояснили в главке. Хотя, как стало известно 
«МК», дежурившие ночью сотрудники ОМВД 
России по Пресненскому району на улицу Кли-
машкина даже не выезжали — поначалу сочли 
инцидент малозначительным.

Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Артем АФОНСКИЙ.

ЗАКОН НОВЫЙ...
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 В обновленном списке будут даны 
рекомендации, какие продукты и 
в какое время года есть, чтобы хотя 
бы не толстеть. Советы в принципе 

простые: отказаться от мучного и сладкого, есть 
меньше картошки, совсем не есть жирного мяса, 
зато налегать на овощи, фрукты и рыбу. 

Многие эксперты уже раскритиковали 
предложенную россиянам официальную диету. 
Во-первых, она не учитывает индивидуальные 
особенности людей. Во-вторых, нормы потребле-
ния продуктов указываются в размерах годовых 
порций — поди посчитай, сколько надо есть в 
сутки! К примеру, рекомендуется употреблять 
20–30 килограммов говядины в год, 6–8 кило-
граммов ягод и т.д. Но главное — предложенный 
рацион выльется в немалую сумму, в то время 
как у страны, как справедливо недавно заметил 
Дмитрий Медведев, «денег нет».

У многих диетологов есть вопросы и к само-
му контенту списка. Дело в том, что существует 
несколько мифов про похудение, которые не 
имеют никакого отношения к реальной жизни.

— Например, многие советуют, а другие 
верят в то, что нельзя есть после 18.00, — говорят 
наши эксперты. — Днем обмен веществ нашего 
организма настроен на расход калорий, тогда как 
во второй половине дня — на отложение энергии 
в виде жира. Поэтому и аппетит вечером, по 
сути, выше. У кого-то хватает силы воли не есть 
после шести. Но к чему такой героизм? Ведь на 
поверку оказывается, что на завтрак или обед 
вы значительно переберете по калориям. Более 
того, длительный перерыв в приемах пищи чреват 
сбоем в работе системы контроля аппетита, что 
опять же может вылиться в неконтролируемый 
«жор». Чтобы не поправляться, ужин должен быть 
правильным — например, нежирное мясо или 
рыба и салат из овощей.

Следующий миф, о котором говорят ученые, 

связан с тем, что злоупотребление жирами бы-
стрее скажется на весе, чем переизбыток сахаров 
в рационе: «Жир — молекула сложная, нашему 
организму нужно время, чтобы ее переварить, 
потом транспортировать, потом найти место, 
куда отложить… На все это нужно время. Глю-
коза — это конечный продукт, который дальше 
не расщепляется. Глюкозу очень просто взять и 
как-то использовать. Именно потому простые 
углеводы быстрее откладываются в виде жира 
про запас, чем сам жир».

Многие верят еще и в то, что фрукты можно 
есть в неограниченных количествах — это не по-
вредит фигуре. Однако во фруктах содержится 
фруктоза, которая хоть и не влияет на повы-
шение инсулина в крови напрямую, является 
прекрасным материалом для «строительства» 
жира. Поэтому доктора советуют отдавать пред-
почтение несладким сортам фруктов. Причем 
есть их лучше не на десерт, а отдельно — напри-
мер, на второй завтрак или полдник.

А теперь поговорим про картофель, который 
российские власти рекомендуют из рациона ис-
ключать. Оказывается, то, что он способствует 
набору лишнего веса, — тоже миф. Все зависит 
от того, как его приготовить. В сыром картофе-
ле содержится так называемый резистентный 
крахмал, который расщепляется очень медленно.  
А конечные продукты его переработки служат 
пищей для полезных бактерий. Но проблема в 
том, что при термической обработке этот крахмал 
переходит в другую форму — быстрорасщепляе-
мую, которая как раз и распадается до глюкозы 
в тонком кишечнике. Поэтому, если вы хотите 

приготовить картофель так, чтобы он стал дие-
тическим блюдом, его нужно сварить в мундире 
до полуготовности и быстро охладить — так вы 
увеличите содержание резистентного крахмала 
в клубнях.

Мы подготовили список продуктов, которые 
полезно есть тем, кто заботится о фигуре.

Чечевица — один из самых полезных про-
дуктов семейства бобовых. Она богата гамма-
аминомасляной кислотой , снижающей  уровень 
тревожности. Ее рекомендуют людям, которым 
свойственно эмоциональное переедание.

Яблоки. Эти плоды богаты пектином — рас-
творимой клетчаткой. Она является лучшей пи-
щей для полезных бактерий, населяющих кишеч-
ник. Нарушение микробиоты нередко становится 
причиной появления лишних килограммов.

Зелень. Грубые пищевые волокна, которые 
содержатся в зелени, обеспечивают длительное 
чувство сытости, препятствуют всасыванию про-
стых сахаров в кровь и связывают жиры.

Проростки. При похудении люди нередко 
сталкиваются с дефицитом витаминов и микроэ-
лементов. Их  источником могут стать проростки, 
например, сои и пшеницы.

Белое мясо птицы дает ощущение сытости, 
а также строительный материал для новых клеток, 
ферментов и гормонов, участвующих в обменных 
процессах. В сочетании с овощами зеленого 
цвета оно — отличный вариант для ужина.

Ягоды сине-фиолетового цвета. Цвет 
этим ягодам придает пигмент антоциан. Чем 
темнее ягода, тем его больше. Антоцианы — 
мощные атиоксиданты, защищающие организм 
от свободных радикалов, нейтрализующие их 
воздействие на организм. Свободные радикалы 
способны наносить повреждения не только кле-
точным мембранам, но и клеточным органеллам, 
например митохондриям, которые производят 
энергию для тела. Так что дозированный прием 
антиоксидантов при снижении веса оправдан. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ЗАЩИТИТ...

ЕДА

Напасть на Актобе могли местные «партизаны», а не исламисты

МОБИЛЬНЫЕ ТЕРРОРИСТЫ 
ИЗ КАЗАХСКИХ СТЕПЕЙ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте
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Кто в начале 90‑х первым придумал жаргон‑
ные слова «списочник» и «одномандатник» — 
история умалчивает. Но любой политик и 
политолог с ходу назовет одно из главных 

отличий первого от второго: голосуя за партийный список, 
люди голосуют за партийный бренд, а голосуя за одноман‑
датника, они голосуют за конкретного человека. 

«Места в списке — своего рода валюта, которой централь‑
ная партийная бюрократия расплачивается при аппаратных 
или политических сделках. А одномандатник сам выходит к 
избирателям и должен сделать им убедительное политическое 
предложение», — говорит политолог Глеб Павловский. 

Иными словами, партийный список как хор, где художе‑
ственный руководитель — лидер партии, и в задних рядах 
можно не петь, а просто раскрывать рот — никто и не заметит, 
что голоса у тебя нет. Одномандатник же — солист, на сцену 
выходит один, и все цветы, все тухлые помидоры и скандалы 
с папарацци достаются лично ему (художественный руково‑
дитель обычно за кулисами).

В Думу одномандатники попадали разными путями. Бы‑
вали среди них как бы избранные, а фактически назначенные 
главами регионов, которые крепко держат вверенную их за‑
ботам территорию и в состоянии отстоять своего человека в 
торговле с партией и федеральным центром. Бывали «постав‑
ленные на округ» крупными компаниями и госмонополиями. 
Бывали просто купившие себе округ — непонятно зачем, «чтоб 
было». Молчаливые «серые пиджаки»‑чиновники. «Авторитет‑
ные предприниматели». Эксцентричные персонажи из числа 
городских сумасшедших. Лидеры общественного мнения 
федерального или регионального разлива, победившие в 
ожесточенной борьбе…

Все они потом становились хорошими или плохими 
депутатами — как и те, что разными путями попали в Думу 
через партийный список. 

«Избранный по округу иначе понимает цену мандата, 
он получил поддержку конкретных избирателей конкретной 
территории с их конкретными проблемами, знает болевые 
точки каждого муниципалитета. У списочников такой прямой 
психологической связи с регионом нет», — рассказыва‑
ет депутат Госдумы Александр Хинштейн («ЕР»), который 
в 2003 году избирался по одномандатному округу в Ниже‑
городской области. 

Про «особую», чуть ли не мистическую связь с избирате‑
лями обязательно скажут вам все депутаты, прошедшие через 
одномандатные округа в 1993–2003 годах. Таких депутатов 
в нынешней Думе около 60. 

Чтобы стать хорошим одномандатником, «нужен опреде‑
ленный уровень влиятельности в регионе и в центре, чтобы 
от тебя не отмахивались, а слушали», объясняет г‑н Хин‑
штейн. «Если хочешь чего‑то добиться и переизбраться, 
нужно быть прежде всего активным лоббистом интересов 
своего округа», — добавляет Михаил Емельянов («СР»), в 1999 
и 2003 годах побеждавший в одномандатном округе в Ро‑
стовской области.

Необходимость быть хорошим лоббистом округа (в мало‑
населенных регионах это территория субъекта РФ) определяет 
особенности поведения одномандатников в Думе. Многие из 
них убеждены: нужно сосредоточиться или на активной работе 
в округе, или на активной работе над законами в Москве — и то, 
и другое одновременно хорошо делать невозможно, да и не 
стоит. «Избиратели на встречах спрашивают не про законы, а 
про то, почему закрывают роддом, почему объединяют школы, 
почему плохие дороги. Можно быть автором ста законов, но 
люди помнят про 50 построенных когда‑то в регионе спор‑
тивных площадках», — сказал «МК» опытный депутат. Хотя 
роддома закрывают, а школы объединяют именно потому, 
что принятые Госдумой законы это позволяют…

Иногда одномандатник превращается в «заложника 
обстоятельств», оказавшись перед выбором вроде «либо 
ты долбишь публично плохого министра здравоохранения, 
либо у того же министра деньги на больницу выбиваешь». 
«Поведение одномандатников более рациональное, чем у 
списочников, они без особой нужды не ссорятся с исполни‑
тельной властью», — согласен г‑н Емельянов. 

Денег, правда, министр может все равно не дать. А «шан‑
таж» возможен и с другой стороны: «критикуешь — больницы 
не будет».

Если одномандатнику удается выбить хоть что‑то на 
округ, «принести в зубах», как говорят в Думе, ему трудно 
проголосовать против бюджета, даже если партия приняла 
такое решение. Благодаря коммунистам‑одномандатникам 
принимали бюджеты и в оппозиционной президенту Ельцину, 
«левой» второй Думе.

Все законопроекты представители этой категории де‑
путатов прежде всего оценивают с точки зрения интересов 
своего избирателя. Один из них рассказывал «МК», что, когда 
в 2004 году принимался закон о монетизации льгот, взбеле‑
нивший всех пенсионеров в стране, в его сельском округе 
все прошло достаточно гладко — и ему не пришлось кривить 
душой, чтобы проголосовать «за» по велению родной про‑
властной фракции: в деревнях бесплатных лекарств в аптеках 
не было и бесплатного общественного транспорта тоже. 

Сломать через колено упрямых одномандатников в Думе 
четвертого созыва не всегда удавалось и «Единой России» — 
им иногда позволялось свободное голосование.

Ограниченное, как у лошади в шорах, зрение — след‑
ствие зацикленности на региональных проблемах. Все, что 
безразлично жителям его округа, местным властям или его 
компании — на периферии интересов и для одномандатника. 
Вот почему в большинстве своем они равнодушны к правоза‑
щитной тематике, и громкие политические заявления — это, 
как правило, не про них.

По Конституции все депутаты Госдумы равны, но хариз‑
матичный одномандатник всегда считает себя равнее других 
и не упускает случая напомнить об этом. «Мои избиратели 
меня не поймут», «за меня проголосовали 300 тысяч», «меня 

не испугаешь, я прошел через одномандатные выборы» — 
такими словами пестрят стенограммы их выступлений в зале 
пленарных заседаний. 

Каждая выигранная кампания для них как выигранная 
война, как еще один орден на грудь.

Может ли мышь проскочить в Думу 
Такими были типичные одномандатники. 
Прошло 10 лет. Будут ли такими те 225, что придут на 

Охотный Ряд осенью 2016 года? 
Избирательное законодательство, сконструированное в 

последние годы, без особых проблем позволяет не допустить 
до выборов кандидатов, неугодных власти любого уровня. 
А посткрымский консенсус «системных» парламентских партий 
и желание сохранить его подталкивают Кремль, привыкший к 
депутатскому единодушию в ключевых вопросах, к плотному 
контролю над выборами и их результатами. 

Значит, все предрешено, мышь не проскочит, птица не 
пролетит?

Опрошенные «МК» политологи согласны с тем, что про‑
президентское большинство нам гарантировано, но уверены, 
что новая Дума все равно будет несколько иной. Чуть по‑
живее, что ли…

«Она будет все же более легитимна, чем эта, именно за 
счет одномандатников, которые понятнее, сильнее полити‑
чески и будут вести себя более независимо. Да и нынешний 
избиратель — это не избиратель 2011 года, который верил 
в чудеса, в то, что нефть может только расти, а не падать, 
и зарплата тоже», — считает Глеб Павловский. 

«При всех фильтрах и ограничениях, ввинченных в ны‑
нешнее избирательное законодательство, выборы по одно‑
мандатным округам труднее контролировать», — уверена 
политолог, доцент кафедры госуправления Института обще‑
ственных наук РАНХиГС Екатерина Шульман. По ее мнению, 
власти в процессе отбора кандидатов «необходимо будет 
найти человека, отвечающего двум критериям: избираемости 
и лояльности. Эти два критерия во многом исключают друг 
друга — значит, придется уже в процессе отбора идти на 
компромисс, а найдя проходного кандидата‑одномандатника, 
система будет вынуждена с ним больше считаться, чем со 
списочником».

К тому же «в демократической системе результаты вы‑
боров непредсказуемы, а последствия предсказуемы — никто 
не может заранее назвать цифру или выигравшего канди‑
дата, но каждый может предсказать, как примерно тот или 
иной будет себя вести. В недодемократиях, промежуточных 
режимах вроде нашего, все наоборот: результат выборов 
более‑менее понятен, а последствий не знает никто. В Думе 
соберутся в основном те одномандатники, которые были за‑
ранее отобраны властью. Но дальше они начнут претендовать 
на самостоятельную политическую роль, на больший учет их 
интересов в обмен на голосования. Они будут торговаться, 
стоить дороже и просить дороже, потому что понимают, что их 
труднее заменить», — полагает г‑жа Шульман. Между прави‑
тельством и единороссами противоречия есть и сейчас, если 
кризис углубится — они обострятся, «а то, что у нас называют 
лояльностью, на самом деле является оппортунизмом: эти 
люди не имеют жесткой системы политических убеждений, они 
действуют по конъюнктуре, и с ее изменением их поведение 
может очень сильно измениться». 

Такие метаморфозы мы видели и в нынешней Думе. 
Многие ли сейчас помнят, как в начале 2012 года, в разгар 
уличных протестов, безоговорочно «патриотическая» ныне 
фракция «Справедливая Россия» ходила в зал заседаний с 
белыми ленточками на груди, а ее позицию с трибуны иногда 
озвучивали Илья Пономарев, превратившийся со временем в 
депутата‑отщепенца, и Геннадий Гудков, лишенный позднее 
мандата?

«У нас есть опыт разнородной Думы, избранной 
в 1999 году, — там было пропрезидентское большинство из 
разных фракций и групп. Серьезной составляющей его была 
группа «Народный депутат», созданная одномандатниками. 

Скорее всего, примерно такой Госдума и будет: в любом 
случае более разнообразной. Видимо, 8–9 партий, не сумев 
преодолеть 5%‑ный барьер, проведут все же по одному или 
несколько своих одномандатников — и, таким образом, в 
Думе они будут представлены. Кроме того, благодаря одно‑
мандатникам будут более серьезно отражены региональные 
интересы», — уверен политолог, директор Международного 
бюро политической экспертизы Евгений Минченко.

Среди партий, которые могут провести по одномандат‑
ным округам своих кандидатов, эксперты чаще всего называют 
«Яблоко», «Партию роста», «Патриотов России», «Родину».

Почему фракция группе — волк
Похоже, в Кремле не на 100% уверены, что и птица без их 

разрешения в парламент не пролетит, и мышь не проскочит, 
а все одномандатники будут мягкими, как плюшевые мишки. 
Свидетельств тому как минимум два.

Первое — это отсутствие представления о структуре 
новой Думы сейчас, за три недели до окончания работы Думы 
нынешней и за три с небольшим месяца до выборов. 

Дело в том, что партии, проведшие свои списки через 
барьер (в 1993–2003 годы для этого надо было набрать 5% 
голосов избирателей, потом — 7%, теперь опять достаточно 
пяти), всегда получали и получат право создать фракцию. Во 
фракции обычно входили (и, видимо, войдут) одномандатники, 
выдвинутые одноименными партиями. А одномандатники, 
формально ни с какой партией не связанные (т.н. самовы‑
движенцы), или представители партий, не преодолевших 
барьер, раньше могли официально зарегистрировать груп‑
пу — с теми же правами, что и у фракций: правом на голос 
в Совете Думы, на пост вице‑спикера, на участие в дележке 
постов глав комитетов и заместителей глав комитетов и 
гарантированным правом на выступление в зале заседаний 
по всем вопросам.

В первой Думе (1993–1995) было 8 фракций и 2 депу‑
татские группы, а закон о статусе и думский регламент раз‑
решали регистрировать группу при наличии в ней не менее 
35 депутатов. Были и т.н. независимые, не входящие ни в 
один из коллективов депутаты. Одномандатные группы редко 
голосовали солидарно — слишком разные интересы были у 
прагматичных людей разных политических взглядов из разных 
регионов. Этим умело пользовался Кремль. Весной 1999 года 
в основном благодаря одномандатникам, с которыми провели 
индивидуальную работу, не случился импичмент президенту 
Ельцину: не хватило 17 голосов «за».

В Думе второго созыва (1995–1999) было четыре фракции 
и три депутатские группы. В Думе третьего созыва (1999–
2003) — шесть фракций и три группы. 

В Думе четвертого созыва (2003–2007), где пропрези‑
дентское большинство было уже достаточно устойчивым и вну‑
шительным, игра с группами стала Кремлю и парламентским 
партиям не нужна, и почти сразу после выборов минимально 
необходимую для регистрации группы численность депутатов 
увеличили до 55. Порог стал запретительным. За пределами 
фракций осталось лишь около 20 депутатов.

Думы пятого и шестого созывов (2007–2016) избирались 
только по партийным спискам. Когда в 2005–2006 годах под 
новые правила перекраивалась избирательная система, 
в закон о статусе депутата заранее внесли изменения, убрав 
упоминание о группах и исключив саму возможность суще‑
ствования в парламенте одиночек: выход из фракции или 
вступление в другую партию, не ту, от которой ты избрался, 
стал грозить немедленным лишением мандата. Но зато и 
фракция не могла исключить из своих рядов депутатов, даже 
если они конфликтовали с руководством и голосовали как 
бог на душу положит! 

Последствия анекдотичны. Коммунист Константин Шир‑
шов, будучи обвиненным в мошенничестве, отказался при‑
слушаться к просьбам руководства фракции и добровольно 
сложить мандат и отправился отбывать наказание в качестве 
депутата от КПРФ. В ЛДПР исключили из партии Ирину Чир‑
кову, Романа Худякова и Дмитрия Носова, но сдать мандаты 

они отказываются и остаются формально членами фракции 
ЛДПР. А в «Справедливой России» несколько человек были 
исключены из партии, некоторые из них создали свои пар‑
тии, но формально остаются членами фракции «СР»: среди 
них Оксана Дмитриева, Иван Грачев, Андрей Крутов, Илья 
Пономарев и Дмитрий Гудков, Игорь Зотов… 

Какие права получат одномандатники в Думе седьмого 
созыва — неизвестно. Закон о статусе депутата и думский 
регламент не поправлены до сих пор.

В середине марта спикер Госдумы Сергей Нарышкин, 
отвечая на вопросы депутатов, сказал, что вопрос решится 
«в какой‑то момент времени».

Момент еще не наступил. Глава Комитета по конституци‑
онному законодательству Владимир Плигин («ЕР») в разговоре 
с «МК» дал понять, что вопрос подвешен и почти наверняка 
останется в наследство новой Думе. Судя по всему, в Кремле 
сами не знают, при какой структуре им будет удобнее с ней 
«взаимодействовать», как аккуратно говорят некоторые по‑
литологи. По сведениям «МК», в Администрации Президен‑
та решили дождаться результатов выборов, чтобы понять, 
сколько появится одномандатников, которых невозможно 
загнать во фракции. Если 10–20 — они так и останутся неза‑
висимыми одиночками. А если больше — может, придется и 
официальные группы разрешать…

Руководству парламентских партий не нужен лишний рот 
в борьбе за кусок думского пирога, и дай им волю — никаких 

групп одномандатников не будет. Но эксперты считают их 
появление неизбежным. «Этого захотят не какие‑то оппози‑
ционеры, а сверхлояльные единороссы или представители 
ОНФ, которые скажут: «давайте мы создадим одномандатную 
группу «Крымнаш», чтобы лучше представлять пропрези‑
дентскую позицию в руководстве Думы и в комитетах», но 
на самом деле они захотят не свою политическую позицию 
лучше представлять, а посты в комитетах, голос в Совете 
Думы и большой кабинет с приемной для руководителя группы 
получить», — говорит Екатерина Шульман. 

«Группы пока не разрешены законом о статусе — значит, 
они будут неформальными и начнут бороться за то, чтобы 
стать формальными», — согласен г‑н Минченко. 

Кстати, и 10–20 независимых депутатов могут быть за‑
метными. Пример одинокого инакомыслящего этой Думы, 
активно работающего «как бы справоросса» Дмитрия Гуд‑
кова — другим наука.

Как превратить депутата  
в пуганую ворону 
Есть и еще одно свидетельство того, что Кремль на всякий 

случай готовится к появлению потенциально несговорчивых 
депутатов и возможной фронде на Охотном Ряду. Над головой 
любого попавшего в новую Думу уже подвешен дамоклов 
меч: в начале мая вступил в силу закон, который разрешает 
думскому большинству лишить любого депутата мандата 
«в случае неисполнения в течение 30 и более календарных 
дней» им своих обязанностей, и сейчас его «обкатывают» на 
Илье Пономареве и Алексее Митрофанове. 

Инициатором изгнания из Думы может стать либо фрак‑
ция, в которой депутат состоит, либо комитет, членом кото‑
рого он является. Обоснованность выдвинутых обвинений 
проверит думская Комиссия по этике. Если простое думское 
большинство на пленарном заседании нажмет кнопку «за» — 
дело сделано, больше ты не депутат.

«Ну и правильно! Ничего не делают и по 400 тысяч в месяц 
получают!» — думает рядовой избиратель. Но никакого от‑
ношения к борьбе с прогульщиками и тунеядцами этот закон 

не имеет — хотя бы потому, что не отменяет права депутата 
не ходить в Думу вообще, передав свой голос коллегам по 
доверенности. Главное — держаться в рамках, не раздражать 
сильно руководство фракции и Кремль…

Кстати, про комитеты в законе написали именно для одно‑
мандатников, которые во фракции входить не будут, — чтобы 
и на них была управа: этого не скрывали голосовавшие «за». 
Но из размещенной на думском сайте информации следует, 
что Комитет по безопасности и противодействию коррупции, 
к примеру, в мае заседал два раза, из них один — опросным 
путем, то есть депутаты физически не собирались, а их мнение 
выяснялось по телефону. Комитет по обороне собирался в 
мае один раз. Комитет по образованию и по международным 
делам — тоже. Обычно на заседаниях комитетов лично при‑
сутствуют от 30 до 50% их списочного состава — остальные 
присутствуют в виде доверенностей. 22 из 30 комитетов 
нынешней Думы контролируют единороссы — у них там 
большинство. Ничего о работе депутата в регионе глава 
комитета не знает.

Как и кто при таких или схожих условиях будет оценивать 
степень исполнения депутатом своих обязанностей?

Этот закон применительно к одномандатникам лучше 
держать в виде латентной угрозы, считает Екатерина Шульман: 
«Если хотя бы однократно он будет применен против одно‑
мандатника, придется проводить в том же округе повторные 
выборы. В ситуации, когда эти выборы единственные, а не в 
рамках большой кампании, они привлекут к себе максимум 
внимания, туда слетятся вся пресса и все наблюдатели. 
И опять же встает проблема найти проходного кандидата 
взамен того, которого выгнали».

А пристрастия избирателей иногда бывают очень устой‑
чивыми. С завидным постоянством с 1993 по 2003 год в одно‑
мандатных округах уверенно побеждал публицист Александр 
Невзоров, который не скрывал, что за четыре созыва был на 
заседаниях Думы четыре раза. Кстати, в Думе четвертого 
созыва его доверенность исправно голосовала.

Но если очень понадобится, повторные выборы никого 
не остановят.

Есть и другие, уже опробованные способы показать 
строптивому депутату «кузькину мать»: шестой созыв наглядно 
продемонстрировал, как переменчива депутатская судьба. 
Шестеро лишены неприкосновенности: один из них сидит, 
двое скрываются от уголовного преследования за границей. 
Один лишен мандата якобы за то, что продолжал заниматься 
бизнесом. Несколько человек под угрозой скандала «добро‑
вольно» сложили с себя полномочия.

Почему не стоит заталкивать 
одномандатника в чемодан
«Выбор перед властью сейчас стоит такой: или дать 

одномандатникам возможность использовать парламентские 
механизмы и пустить процесс нарастающей политизации 
общества через них, или начать прессовать. Конечно, их 
будут пугать, это заметно по разнообразным признакам, 
но «наклонять» придется значительно менее гибких людей, 
а Кремль от этого отвык и таких конфликтов боится. И по‑
том губернаторов весь год пугали уголовными делами и 
посадками, но во время праймериз «Единой России» мы 
увидели, что губернаторы весьма умеренно управляемы и 
продвигают своих даже при давлении из Москвы», — говорит 
Глеб Павловский. Он уверен, что при попытках «затолкать 
одномандатников в чемодан» кто‑то из них неизбежно примет 
вызов, а «на зачищенной политической поляне любая одиноко 
стоящая и даже некрупная фигура становится великаном и 
привлекает к себе внимание».

Бойцовские качества новой Думы Екатерина Шульман 
предлагает проверять по качеству работы над бюджетом: 
«Бюджетные полномочия Думы были очень серьезно урезаны 
в 2006–2008 годах, а в 2014–2015 годах мы наблюдали реаль‑
ные попытки вернуть себе их хотя бы частично при жестком 
сопротивлении Минфина, и этот процесс, который будет 
продолжаться, лоббировал Комитет по бюджету и налогам и 
активно поддерживал спикер Госдумы Сергей Нарышкин».

Выступления аудиторов Счетной палаты сопровождают 
теперь правительственный час каждого министра. 

Объем информации, который правительство представля‑
ет вместе с проектом бюджета, существенно вырос. Имеющий 
глаза да прочитает, имеющий мозги да использует… Основные 
направления бюджетной политики, налоговой политики и та‑
моженной политики не могут быть внесены в правительство, 
минуя Госдуму, которая сначала обсуждает их, проводит 
слушания и направляет свои рекомендации. 

По каждому объекту, который включен в Федеральную 
адресную инвестиционную программу и на который выде‑
ляются деньги, теперь обязательна информация о наличии 
проектно‑сметной документации и всех необходимых раз‑
решений, а если этого нет — обоснование, почему нет и 
когда будет. 

Включение объекта на территории своего округа в ФАИП 
всегда было пределом мечтаний одномандатников. Появив‑
шись вновь в Думе, «они смогут, если захотят, использовать 
механизмы парламентского контроля, которые мы создали», 
надеется глава Комитета по бюджету и налогам Андрей Мака‑
ров («ЕР»), избиравшийся ранее по одномандатным округам 
в Москве и Кемеровской области: «Одномандатник не слезет 
со всех уровней власти и подрядчиков, если объект вдруг 
при наличии документации не строится, потому что он перед 
людьми уже отчитался, что больница или дорога будет…»

Чего же ждать от Думы, где половина депутатов 
избрана по одномандатным округам?

Будет живее, чем сейчас. И они смогут, если захотят. 
Но для этого надо, чтобы сначала хоть чего-то всерьез 
захотели мы, их избиратели.

Марина ОЗЕРОВА.

СКАНДАЛ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Лев Бакст, на Западе известный как Леон Бакст, про‑
славился прежде всего как сценограф «Русских сезонов» 
Дягилева. Гражданин мира, художник чувствовал себя везде 
как дома в Питере, Париже, Венеции, Лондоне или Нью‑Йорке. 
Сотрудничая с Клодом Дебюсси, Александром Бенуа, Идой 
Рубинштейн, Айседорой Дункан, Бакст стал звездой своего 
времени. Он известен не только как сценограф, но и как жи‑
вописец, портретист, мастер книжной и журнальной графики, 
дизайнер интерьеров и создатель высокой моды. Так что 
представляете, как было сложно кураторам создать выставку, 
раскрывающую личность художника в полной мере!

— Полвека назад я начал изучать живопись у искус‑
ствоведа Дмитрия Сарабьянова и сразу влюбился в Бак‑
ста, — говорит «МК» куратор выставки, директор Института 
современной русской культуры при Университете Южной 
Калифорнии Джон Боулт. — С одной стороны, он был ради‑
кальной личностью, с другой — ни рыба ни мясо. Родился 
в Гродно, а рассказывал всем, что в Питере. Был зажиточным, 
имея множество заказов, но при этом всегда жаловался 
на бедность. Иудей по вероисповеданию, художник легко 
принял лютеранство, чтобы жениться на дочери Павла Тре‑
тьякова Любови Гриценко, а после развода быстро вернулся 
в иудаизм. Бакст — амбивалентная фигура с некой трагич‑
ностью в образе. Он чаще грустил, чем веселился. Сегодня 
бы он обрадовался, увидев масштабную ретроспективную 
выставку.

Это не первая экспозиция художника в этом году: не‑
давно в Русском музее отгремел проект (сто экспонатов), 
сильно впечатливший как экспертов, так и простых любителей 
живописи. Но московская выставка выигрывает не только 
количеством работ — их 250, — но и их уникальностью: 
многое впервые привезли в Россию из западных музейных 
и частных собраний. Среди них парижский Центр Помпиду, 
лондонский Музей Виктории и Альберта, Израильский му‑
зей... Из коллекционеров свои работы Бакста одолжили Петр 
Авен, Нина Лобанова‑Ростовская, Михаил Сеславинский, 
Константин Эрнст.

Большую часть экспонатов представили в главном здании 
музея, остальные — в Отделе личных коллекций. Работы рас‑
положились по хронологии. В первом зале даже двухметро‑
вым посетителям придется изрядно задирать голову, чтобы 
рассмотреть небольшие эскизы к спектаклю «Орфей». Раз‑
веска напоминает античный фриз, соответствующий по духу 
древнегреческому мифу про певца. Рядом по всей стене от 
пола до потолка раскинулся изумрудный занавес для Драма‑
тического театра Комиссаржевской. Да, немного выцветший, 
но все равно передающий колорит летнего леса. 

Центр зала усеян манекенами в костюмах, созданных 
по эскизам Бакста: выделяются среди них наряды Вацлава 
Нижинского в партии Призрака розы и Японской куклы для 
Веры Трефиловой к балету «Фея кукол». А модные платья и 
театральные костюмы к балетам «Тамара», «Шехерезада» и 
«Спящая красавица» — из коллекции историка моды Алек‑
сандра Васильева. Собрали галерею портретов деятелей 
искусства — Сергея Дягилева, Андрея Белого, Зинаиды 
Гиппиус, графику Бакста, в том числе его оформление жур‑
налов «Мир искусства», «Золотое руно», «Аполлон». Но все 
это работы известные, а вот из редких есть ранние пейзажи 
и декоративные панно. 

— Влюбленный в старину и в восточное искусство, Лев 
Бакст объединил экстравагантность модерна с чувством 
меры и здравым смыслом, — рассказывает директор ГМИИ 
им. Пушкина Марина Лошак. — Это уникальное смешение 
культур и разных эпох принесло ему огромный успех в Рос‑
сии, Европе и Америке. При создании выставки у нас была 
одна точка запрета — американские собрания, очень бога‑
тые и нужные для этого проекта. К сожалению, несчастный 
Шнеерсон по‑прежнему не дает нам спокойно жить, и мы не 
можем сотрудничать с американскими музеями. Надеюсь, 
скоро все изменится. У нас уже есть идеи о том, как делать 
выставки Бакста в больших европейских музеях, которые 
могут брать американские вещи. Таким образом мы обогатим 
представление о нашем любимом художнике. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

На один вечер ГМИИ им. Пушкина накрыла тусовка: по красной ков-
ровой дорожке в него стекаются Зельфира Трегулова, Олег Табаков 
с Мариной Зудиной, Ольга Свиблова, Александр Васильев, Ксения 
Собчак, Эвелина Хромченко, Алена Долецкая... Все спешат на вы-
ставку работ Льва Бакста, открывшуюся в честь 150-летия со дня 
его рождения. Хозяева вечера — Марина Лошак и Михаил Кусниро-
вич — запускают гостей на экспозицию группами, чтобы толпа (око-
ло 200 человек) не снесла манекены в костюмах, созданных по эски-
зам художника, и в комфортных условиях насладилась искусством. 

БАКСТ ОБОШЕЛСЯ БЕЗ АМЕРИКАНСКОЙ ПОМОЩИ 
Олег Табаков и Ксения Собчак 
обсуждают выставку.

Другая интересная схема реализовывалась в сфере 
муниципального транспорта. В середине коммерческой 
цепочки стояла фирма, учредителем которой тоже являлась 
близкая родственница мэра. Весь муниципальный транс‑
порт был крайне убыточным, но родственница зарабатывала 
колоссальные деньги на городских автобусах.

Обвинение Пушкареву предъявил Следственный коми‑
тет. Но работали по нему Федеральная антимонопольная 
служба и ФСБ. 

ФАС обнародовала свои решения еще в прошлом 
году. Они были вывешены на сайте службы, о них писали 
СМИ. Никакой тайны из них никто не делал. 

Губернатору Приморского края ФАС тогда же пред‑
ложила обратиться в областную думу, чтоб решать вопрос 
об отстранении Пушкарева от должности, поскольку в его 
действиях явно усматривался конфликт интересов. Адми‑
нистрация региона, однако, не решилась на такой шаг. 

В Кремле, понятно, обо всем этом знали. Но Пушка‑
рева не трогали, хотя для предъявления ему обвинения 
в совершении уголовного преступления оснований уже 
тогда было достаточно.

В субботу Элла Памфилова в интервью Интерфаксу 
рассказала о событиях, развивавшихся одновременно с 
расследованием ФАС.

 «В настоящее время расследуется уголовное дело 
в отношении мэра Владивостока Пушкарева, которого 
подозревают в злоупотреблении должностными полно‑
мочиями, — сказала Памфилова. — Но помимо прочего 
его деятельность самым негативным образом отразилась 
и на проходивших там выборах. В частности, в начале года 
после изменения составов территориальных избирательных 
комиссий Владивостока, которые стали неподконтрольны 
мэру, он в качестве наказания «посодействовал» тому, 
чтобы спешно были расторгнуты договоры на помещения, 
в которых располагались эти комиссии. Взамен властями 
города им было предложено разместиться в полуразру‑
шенном подвале без коммуникаций!»

Закон «Об основных гарантиях избирательных прав 
граждан» обязывает органы местного самоуправления, 
государственные и муниципальные учреждения, а также 
их должностных лиц оказывать комиссиям содействие 
в реализации их полномочий. В частности, на безвоз‑
мездной основе предоставлять необходимые помещения, 
транспортные средства, средства связи, техническое 
оборудование и обеспечивать охрану. 

Предоставляя избиркомам полуразрушенный подвал, 
выгоняя их из оборудованных помещений, мэр Владивосто‑
ка демонстративно плевал на закон. Причем плевок летел 
уже не в горожан, чьи деньги он годами цинично забирал 
себе, а непосредственно в адрес федерального центра.

Местные руководители всех регионов ощущают себя 
в определенном роде князьями‑феодалами. И так себя и 
ведут. Но большинство все‑таки видят края. Одно дело — 
собственная вотчина, совсем другое — федеральный 
центр. 

Выходка Пушкарева говорит, что он уже не видел 
краев. 

 «Для расследования всех этих обстоятельств в При‑
морский край был направлен член ЦИК России Александр 
Кинев, — объяснила Элла Памфилова. — Во время визита 
он обсуждал вопрос размещения избирательных комиссий 
во Владивостоке с руководством администрации города, 
но положительного ответа не получил. В связи с этим в мае 
2016 года ЦИК России пришлось обратиться с просьбой 
о содействии в решении этого вопроса в Администрацию 
Президента РФ, к губернатору края и в прокуратуру. Только 
после этого дело сдвинулось с мертвой точки».

Пушкарев ополчился на территориальные избиркомы 
после выборов в Спасске‑Дальнем. Об этих выборах много 
писали СМИ Приморского края. 

Несколько градообразующих предприятий там при‑
надлежат семье мэра. В прошлом году в городе само‑
распустился совет депутатов, и осенью были объявлены 
досрочные выборы. Очевидно, они нужны были Пушкареву, 
чтоб провести в местный совет депутатов несколько карли‑
ковых партий и получить для них право не собирать подписи 
на выборах в краевое заксобрание, которые состоятся в 
сентябре вместе с выборами в Госдуму.

Выборы прошли с колоссальными нарушениями. 
Основные нарушители — ТИКи. Крайизбирком вынужден 
был вмешаться, результаты выборов были отменены. ТИКи 
распустили, уволили руководителей, а когда формирова‑
лись ТИКи в других местах, в том числе во Владивостоке, 
их постарались сделать минимально зависимыми от адми‑
нистрации, чтоб такие скандалы, как в Спасске‑Дальнем, 
не повторялись. 

Администрация Владивостока предлагала своих кан‑
дидатов, но в ТИКи нового состава их попало немного. 

Ответом администрации стало выселение ТИКов. 
В последний день полномочий руководители старых 

составов подписали документы, что расстаются со старыми 
помещениями и готовы переехать в то помещение, которое 
им выделяет администрация, а это полуразрушенный под‑
вал без коммуникаций, окон и дверей. 

Начался ползучий процесс вытеснения комиссий. 
ЦИК решил вмешаться. 

Чтобы узнать подробности, «МК» связался с Алексан‑
дром Киневым — членом ЦИК нового, «памфиловского» 
призыва. Прежде он работал в ФАС, курировал Приморский 
край, поэтому и сейчас, в ЦИКе, отвечает за этот регион.

Кинев рассказал, что летал во Владивосток в команди‑
ровку, встречался с руководством города, пытался выяс‑
нить, зачем они это все устраивают накануне избирательной 
кампании. «Я разговаривал с господином Литвиновым, 
первым вице‑мэром. Сейчас — после ареста Пушкарева — 
он исполняет обязанности мэра Владивостока. Литвинов 
мне объяснял, что выселение ТИКов вызвано тем, что 
помещения администрации переполнены, очень много 
сотрудников сидят в неприспособленных помещениях, 
нарушаются санитарные нормы, и их могут оштрафовать 
Роструд или Роспотребнадзор». 

О вызывающем поведении администрации Владиво‑
стока ЦИК проинформировал губернатора, прокуратуру, 
полпредство. Администрация Президента также была 
поставлена в известность. 

Пушкарев ответил тем, что прислал в ЦИК пространное 
письмо о том, как плохо живется администрации Влади‑
востока, как мало у нее помещений и сотрудники вынуж‑
дены ютиться, но тем не менее до конца избирательной 
кампании, так уж и быть, ваши ТИКи могут находиться не 
в разрушенном подвале, а по тем адресам, где раньше 
находились.

В ЦИК это письмо поступило буквально накануне 
ареста мэра.

«В настоящий момент наши ТИКи в подвешенном со‑
стоянии, — сказал Кинев. — Все это осложняется тем, что 
рядом с каждым ТИКом помещение, где стоят компьютеры, 
связанные с ГАС «Выборы». Они имеют выход в обще‑
российскую сеть, там хранятся персональные данные, и 
должны круглосуточно находиться под охраной». 

Издевательство над ТИКами, которое устроил Пуш‑
карев, однако, было не последней каплей, переполнившей 
чашу терпения федерального центра. 

Последней каплей стали праймериз «Единой России» 
22 мая.

Пушкарев — член «Единой России». Работающие в 
Приморье политтехнологи считают, что у него была за‑
думка сформировать подконтрольную себе группу в зак‑
собрании. Своего рода центр силы, который работал бы 
против губернатора Миклушевского, с которым Пушкарев 
не в ладах.

 По результатам праймериз в его группу могли войти 
как минимум семь депутатов. Для Приморского заксобрания 
это была бы достаточно влиятельная, непредсказуемая 
и неуправляемая, судя по истории с выселением ТИКов, 
фракция. Естественно, федеральный центр постарался 
нейтрализовать ее заранее, использовав лежавшие до поры 
материалы ФАС — про родственников и коррупцию. 

В понедельник, 6 июня, в Басманный суд поступила 
апелляционная жалоба адвокатов Пушкарева в отношении 
избранной для него меры пресечения в виде заключения 
под стражу. Защитники мэра просят изменить ее на до‑
машний арест или залог в размере 10 млн рублей. Ущерб, 
нанесенный Пушкаревым бюджету, оценивается следстви‑
ем в 160 млн рублей.

 Юлия КАЛИНИНА.

Открылась выставка дягилевского 
сценографа

МОЖНО ЛИ РЕАНИМИРОВАТЬ ГОСДУМУ?
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СКАЗКА ОБОЛСУНОВСКОГО ЛЕСА
Недоступность зарубежного отдыха для 
многих россиян стала хорошим поводом 
обратить внимание на то, что находится со-
всем рядом. Недалеко от Москвы, в селе 
Оболсуново, что в Ивановской области, есть 
чудесный санаторий с собственным мине-
ральным источником и лечебными грязями. 
Обилие предлагаемых программ гаранти-
рует: здесь каждый найдет для себя что-то 
интересное и полезное.

История климато-бальнеологического курор-
та «Оболсуново» началась в 1923 году. В наши дни 
санаторий, обладатель массы дипломов и наград, в 
том числе золотых медалей Всероссийского форума 
«Здравница-2009», «Здравница-2010» и «Здравни-
ца-2016», существенно преобразился. Тут есть все 
для полноценного отдыха и качественного лечения: 
современная лечебно-диагностическая аппарату-
ра, уютные помещения, вкусное питание. К услугам 
гостей — поликлиника, которая находится прямо в 
жилом корпусе, гостиная, сауна, бассейн, тренажер-
ный зал и др. И, конечно, целительная сила природы 
— дивный сосновый лес, собственный минеральный 
источник и лечебные торфяные грязи.

Одна из самых популярных здешних программ 
— «Очищение» — удачно сочетает в себе нестандарт-
ные подходы классической и народной медицины. 
Никаких экстремальных способов очистки и никакого 
лечебного голодания! За шесть дней на бессолевой и 
безсахарной вегетарианской диете, мягких очисти-
тельных процедурах с природными компонентами, 
а также физио- и бальнеопроцедурах пациенты не 
только сбрасывают лишнее, но и молодеют на глазах. 
А программа «Формула похудения» для людей с 
избыточной массой тела всего за 12 дней помогает 
избавиться от нескольких лишних килограммов.

Комплекс «Гермес» помогает вернуться к полно-
ценной (во всех смыслах) жизни представителям 
сильного пола. Медики «Оболсуново» совместно с 
кафедрой урологии Ивановской государственной 
медакадемии разработали краткосрочную интен-
сивную 10-дневную программу лечения простатита. 
Ну и для женщин, конечно, тоже есть кое-что особое 
— сразу три интенсивные медицинские програм-
мы под названием «Здоровье женщины»: лечение 
хронических воспалительных заболеваний женской 
половой сферы, мастопатии, реабилитация после 
гинекологических операций. Программа «Империя 
красоты» не просто сделает женщину еще красивее, 
но и позволит ей изменить свое отношение к соб-
ственной внешности и к себе. Программа по коррек-
ции фигуры «Грация» поможет вернуть прекрасным 
дамам идеальные формы. 

Забыть о постоянной боли (из-за остеохондроза, 
мигрени или, например, гипертонии) поможет рас-
считанная на 12 дней программа «Жизнь без боли». 
Избавиться от одной из главных бед современного 
человечества — стресса — можно будет, пройдя лече-
ние по программе «Гармония души». Она подойдет 
для каждого, независимо от возраста и профессии. 
«Результат от пребывания в санатории мы видим. 
И радуемся вместе с нашими гостями», — говорят 
сотрудники «Оболсуново». 

К сожалению, многие сегодня не в состоянии 
позволить себе полноценный отдых — дела не отпу-
скают. Но для них «Оболсуново» предлагает восстано-
виться за время тура выходного дня или програм-
мы «Бьюти» — выходные антистресс. Программы 
включают в себя двухдневное пребывание, а также 
ряд приятных и полезных медицинских услуг. 

Посетив это удивительное место однажды, 
многие клиенты становятся постоянными гостями. 
Есть люди, которые посещают «бухту очарования», 
так назвал санаторий один из отдыхающих, более 
20 раз, а 50% гостей отдыхают здесь более трех раз. 
Гостями санатория являются члены правительства, 
актеры. Один из известных клиентов, посетив этот 
живописный уголок, сказал так: «Провинция в самых 
лучших ее традициях».

И в заключение хочется привести слова еще 
одного постоянного гостя курорта:

«Приют для сотен странников и странниц, поклон 
тебе, почтенье и почет! Не зря же всех целебнее из 
здравниц сюда гостей со всей Руси влечет!»

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Природный курорт предлагает программы для всех
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— Александр Николаевич, о вашей жиз-
ни слагают легенды. Ходили даже слухи о 
вашем романе с Софи Лорен. Где вы с ней 
познакомились? 

— В Москве, на фестивале. (Улыбается.)
— И как она?
— Обыкновенная женщина. Я, между прочим, 

наших актрис очень многих знал. И могу сказать, 
что наши — лучше.

— А как насчет истории, когда вы с кос-
монавтом номер два Германом Титовым на 
пограничном катере ловили рыбку в нейтраль-
ных водах?

— С Германом мы были в хороших отноше-
ниях. (Улыбается.)

— А еще, говорят, был случай, когда вы 
выступали в одной из зон в Комсомольске-
на-Амуре.  И заключенные встали перед вами 
на колени…  

— Было такое. Я вообще почти все тюрьмы 
в стране объехал. Весь БАМ. Ведь в то время как 
было? Комсомол посылает — пионерия отвечает 
«да». (Смеется.) Я же едва перешел в «Динамо», как 
получил звание младшего лейтенанта погранвойск. 
Дослужился в итоге до полковника.

— Александр Николаевич, откуда вы 
родом? 

— Из Кирова-Чепецка. Семья у нас была боль-
шая, многодетная. Во дворе пропадали целыми 
днями. Летом — футбол, зимой — хоккей.  

— Вы играли за команду «Динамо», ко-
торой не изменили за годы своей 17-летней 
карьеры в большом хоккее. Не секрет, что 
тогда всех лучших игроков в ЦСКА забирали. 
Вас  приглашали?

— Даже попыток не было. У нас сильные 
покровители были. Тогда же футбольный клуб 
«Динамо» курировало МВД и министр Щелоков, 
а  хоккейный — КГБ и лично Андропов. 

— Вы с ним часто встречались? 
— Когда меня к нему первый раз вызвали, 

было немного не по себе. Вечером рассказал 
теще, что вызывают к Андропову. Пошутил: «Су-
шите сухари». Так она всерьез восприняла. Всю 
ночь сухари сушила. А утром я надел английский 
костюм и поехал на Лубянку. Зашел в кабинет, 
Андропов на меня глянул и усмехнулся: «Тебе в 
кино сниматься, а не в хоккей играть…»

— Говорят, вы были его любимцем?
— Меня всегда к нему отправляли, если 

какие-то проблемы для членов команды надо 
было решить. Я говорил, кому из ребят что нужно 
— квартиры, машины.  

— Расскажите про вашу семью.
— С будущей женой, Сусанной, я познако-

мился на пляже в Одессе и влюбился с первого 
взгляда.

— Слышала, что ее родители были из-
вестными в Москве людьми…

— Да. Мама — народная артистка СССР, трид-
цать лет в Большом театре танцевала. Потом она 
была директором московского мюзик-холла. Отец 
— знаменитый академик Константин Бутейко, 
автор методики дыхания посредством волевой 
ликвидации глубокого дыхания.  

— Болельщики со стажем до сих пор 
обсуждают знаменитый матч «Динамо» — 
ЦСКА, который состоялся накануне вашей 
свадьбы...

— ЦСКА  тогда считался противником, у ко-
торого практически невозможно было выиграть. 
Но и проигрывать мне накануне свадьбы было 
нельзя. 

— Тогда во втором периоде ЦСКА вел с 
разгромным для вашей команды счетом — 
6:1! Но в третьем периоде, во многом бла-
годаря вашим усилиям, все перевернулось, 
«Динамо» добилось ничьей — 7:7! А на другой 
день состоялась ваша свадьба, свидетелем 
на которой был Валерий Харламов. Кстати, 
в том историческом матче форвард ЦСКА не 
забросил ни одной шайбы. Почему? Может, у 
вас договор был?

— Не-е-е-т, ну что вы! Тогда договоренностей 
вообще не было.

— Валерий Харламов был вашим лучшим 
другом. А сына назвали в его честь?

— Да. Я назвал сына Валерой, он — Сашей. 
У нас с Валерием Харламовым было полное взаи-
мопонимание, общие интересы. 

— Хорошо, давайте поговорим про ваши 
впечатления от суперсерии игр с канадски-
ми профессионалами в 1972-м году. Что 
запомнилось?

— Канадцы нас за игроков не считали, по 
всему чувствовалось. Когда сидели на нашей 
тренировке — смотрели, как на дураков. И когда 
представление команд перед матчем было — про 
них минут 40 говорили. А  нас минут за 10 предста-
вили. Нас воспринимали так — приехали медведи 
играть в хоккей. 

— Когда стали вас воспринимать иначе?
— После победы сборной СССР в первом 

матче нас зауважали. Хотя тогда было немного 
обидно — канадцы сразу уехали в раздевалку, не 
пожав нам руки. Потом объясняли — как мы можем 
пожать им руку, если они у нас отобрали деньги? 

— Представляю, какие суммы получали 
канадцы за победы. А вам что-то платили?

— В 1972 году за четыре матча суперсерии 
каждый получил по 150 долларов. Из этих преми-
альных мы сбрасывались на доктора и массажиста, 
которым ни копейки не дали.

— Уже во втором матче канадцы стали 
откровенно грубить, вели жесткую силовую 
борьбу не по правилам. Самый жуткий при-
ем в те годы окрестили «шлагбаум». Клюшку 

держат в двух руках — и бьют в шею…
— А что, они кроме этого не могли ничего де-

лать. И в скорости от нас отставали. А шли вперед 
за счет чего? За счет драки.

— Но в Москве серию игр наша сборная 
проиграла. Почему?

— Когда мы готовились к канадским играм, 
месяц безвылазно на базе сидели. А из Канады 
вернулись героями. И руководство нам неожидан-
но предоставило выходные. Я с друзьями рванул 
отдыхать в Сочи. И там мы расслабились. Трени-
роваться начали за три дня до стартового матча. 
Вот и проиграли. 

—  А как расслабляются легенды совет-
ского хоккея?

— Ну как? Как обычные люди… (Смеется.) 
— Вас с Харламовым хотели заполучить 

в НХЛ. Как это было?
— Нам с Валерой, Якушеву и Третьяку пред-

лагали попросить политического убежища. Из 
гостиницы отвезли в какой-то офис, с каждым 
беседовали отдельно. Контракт предложили 
очень солидный — четыре с половиной миллио-
на долларов!

— Почему отказались?
— Нас бы народ не простил. На хоккейные 

матчи в СССР  ходили, как в театр на любимых 
звезд. Мы играли для болельщиков. А если бы 
мы уехали?  

— А что вы можете сказать о современном 
хоккее?

— Канадцы взяли все самое хорошее у нас, 
а мы самое плохое у канадцев. Хоккей в нашей 
стране умирает. В течение года 300 человек уехали 
в другие страны. Потому что им здесь играть не 
дают. А мы приглашаем иностранцев, которым под 
30 лет, которым вообще ничего не надо. Только 
денежные знаки. А зачем тогда школы? Моло-
дежная лига?  

— А в вашей жизни кто самый главный 
тренер?

— Чернышев. Он сделал историю хоккея. 
— А Тарасов? 
— А что он сделал? Собирал по всей стране 

лучших игроков. Вот и все. Кого он вырастил? Раз-
два и обчелся. Остальные все приезжие. Тихонов 
тоже пошел по стопам Тарасова. С ним мы сидели 
на сборах по 250 дней. Семей вообще не видели. 
Из-за этого Третьяк, я и Валера Васильев и ушли 
из сборной. Я тогда сказал Тихонову: «Вы, Виктор 
Васильевич, сказали, что мы — профессионалы. 
Давайте я с «Динамо» буду тренироваться». Но 
после этих слов о сборной пришлось забыть. Хотя 
силы играть еще были.  

— А сейчас за ветеранов не выходите?
— Травмы играть не дают. У меня 3-й и 4-й 

позвонок стерлись от нагрузок. В Германии год 
лечился, предлагали делать операцию. Я отказал-
ся. Практически у всех, кто работал с Тихоновым, 
беда с позвоночником. У него же методика была 
такая — кому штангу 100 кг на плечи положит, кому 
200. Вообще, спорт — это нездоровье.

— А сейчас за здоровьем следите? 
— Недавно мне посоветовали принимать гель 

из бурых морских водорослей — ЛАКТОМАРИН. 
Говорят, он хорошо суставы питает — в нем же со-
держатся кальций, фосфор, фтор, магний, медь. И 
главное — никакой химии. Он организм очищает, 
вредные вещества помогает выводить, и также мне 
рассказывали, что ЛАКТОМАРИН способствует 
поддержанию в норме давления и укреплению 
сосудов. Иммунитет поддерживает.

— А из чего состоит это чудо-средство?  
— Из морской водоросли — ламинарии. Их 

перерабатывают при температуре не выше 60oC, 
чтобы сохранить все ценные вещества. Разра-
ботали эту технологию еще в 1968 году наши 
ученые. Но тогда его делали для космонавтов, 
может быть, кто-то из советских вождей имел 
возможность такой биогель принимать, обычным 
людям он был недоступен. Даже нам в сборной 
ничего подобного не предлагали. Нам давали 
синтетические витамины в таблетках. Кстати, мы 
их в унитаз спускали. 

— Почему?!
— Я где-то еще в юности услышал, что каждая 

таблетка вычеркивает  из жизни 5 секунд. До сих 
пор стараюсь без них обходиться.

— А что в жизни сейчас доставляет вам 
самую большую радость?

— Хоккей — по-прежнему главное в моей 
жизни. Все-таки я советник президента ХК «Ди-
намо» Москва. 

— Как поддерживать жизненный тонус?
— Для поддержания хорошего самочувствия 

начинаю каждое утро с ЛАКТОМАРИНА — столовую 

ложку натощак запиваю стаканом воды.   
— Александр Николаевич, что вы счи-

таете своим самым главным достижением 
в жизни?

— Мне довелось познакомиться и подружить-
ся с хорошими людьми.  

— Скоро День России. Что можете поже-
лать нашим читателям накануне праздника? 

     — Всем удачи!
Беседовала Елена ИГОЛИНСКАЯ.

РЕКЛАМА

Есенин русского хоккея, Моцарт на 
льду, Паганини с клюшкой — так на-
зывали игрока московского «Динамо» и 
сборной СССР Александра Мальцева. 
И в этом нет преувеличения: Мальцев, 
действительно, творил на льду все, что 
хотел. Трижды его признавали лучшим 
нападающим чемпионата мира, пять 
раз он входил в пятерку сильнейших 
форвардов планеты. При этом Алек-
сандр Николаевич  редко дает интервью 
и крайне скупо о себе рассказывает. 
Как писал о нем один из журналистов, 
«на льду рассказал о себе больше, чем 
мог бы рассказать на словах». Но нам 
все же удалось встретиться с легендар-
ным хоккеистом.

Александр Мальцев, 
легенда хоккея.

ЕСЕНИН РУССКОГО ХОККЕЯ

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
       (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 
А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлементов, 
в том числе: кальций, хром, марганец, цинк, 
железо, магний, фосфор, калий, медь, сере-
бро, селен, кремний.

Не содержит ГМО, консервантов, арома-
тизаторов и красителей.

 ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-
ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндокринной 
систем, опорно-двигательного аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность

ОГРН 1137746368506,
ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

Четверть века тому назад были восста-
новлены дипломатические отношения 
между Советским Союзом и Израилем, 
разорванные на фоне Шестидневной 
войны 1967 года. Что было достигнуто 
за эти 25 лет и что может быть сделано 
еще — об этом в интервью «МК» расска-
зывает чрезвычайный и полномочный 
посол Государства Израиль в РФ Цви 
ХЕЙФЕЦ. 

— На днях стало известно о том, что 
российские власти согласились передать 
Израилю танк «Магах» из музея в Кубинке. 
Почему это так важно для Израиля?

— В 1982 году началась Первая ливанская 
война. Поводом к ней стало покушение на изра-
ильского посла в Лондоне (к слову, спустя 25 лет, 
когда я был послом в Лондоне, началась Вторая 
ливанская война). Война эта была тяжелая, во 
время одного из боев с сирийскими силами у 
деревни Султан-Яакуб два израильских танка 
попали в руки сирийцев. С того времени три на-
ших военнослужащих считаются пропавшими 
без вести. И эти события стали большой травмой 
прежде всего для родственников пропавших без 
вести, которые ищут их на протяжении 34 лет. У 
нас в Израиле — точно так же как и у вас — все, 
что касается павших или пропавших без вести, 
является очень чувствительным и деликатным... 
Мы отдавали порой тысячи террористов в обмен 
на тела погибших. Так вот, возвращаясь к танку, в 
котором находились пропавшие солдаты. Он был 
впоследствии передан сирийцами Советскому 
Союзу. Чтобы могли изучить этот танк амери-
канского производства. После этого машина 
оказалась в музее в Кубинке. Недавно вопрос об 
этом танке был вновь поднят. И премьер-министр 
Нетаньяху на встрече с российским президентом 
обратился к нему лично с вопросом о возмож-
ности получить этот танк. Поскольку это факти-
чески единственный памятник трем пропавшим 
военнослужащим. У нас есть национальный день 
поминовения павших воинов. И все родственники 
и близкие приходят на могилы, к памятникам по-
ложить по еврейской традиции камешек. И вот 
эти три семьи — теперь у них появится место, 
куда они могли бы прийти и положить камень 
в память о своих родных. Премьер объяснил, 
насколько важно с гуманитарной точки зрения 
вернуть этот танк. Для нас — это не просто железо. 
И Президент России согласился. Это был очень 
человечный жест, который мы высоко ценим. 
Такие вещи не забываются.

— Думаю, что это решение выглядит 
очень символично на фоне того, что сейчас 
отмечается 25-летие восстановления дипло-
матических отношений между двумя страна-
ми. Насколько известно, господин посол, вы 
приезжали в Москву в конце восьмидесятых 

годов, когда еще не было дипотношений 
между СССР и Израилем...

— Да, это был 1989 год. Это называлось 
тогда «группой израильских дипломатов при 
голландском посольстве в СССР». Такой был у 
нас статус — даже не «группа интересов». В то 
время группа советских дипломатов отправи-
лась в Израиль, а в Советский Союз приехали 
израильские дипломаты. Так я попал сюда. Это 
время было непростое, переходное, все менялось: 
перестройка! Мы начали тут работать и перешли 
из здания голландского посольства в это здание 
на Ордынке, где сейчас находится посольство 
Израиля. В посольстве Нидерландов было про-
сто тесно, и мы перебрались сюда, но работали 
под голландским флагом. Однажды мы обратили 
внимание на то, что по еврейскому закону здесь 
должна быть мезуза (прикрепляемый к внешнему 
косяку двери свиток пергамента, содержащий 
текст молитвы), но ее, естественно, не было. И 
для меня было счастьем тогда, 27 лет назад, 
прибить эту мезузу. Я, конечно, не мог в то время 
думать и мечтать, что мы спустя столько лет будем 
отмечать в Москве 25-летие восстановления 
отношений между двумя странами. Ведь тогда, 
в 1989 году, мы жили здесь, в гостинице «Украи-
на», буквально на чемоданах: в любой день нас 
могли отправить домой. Так все начиналось... А 
установлены дипотношения были в 1991 году. И 
теперь мы отмечаем 25-летие — это чудо!

— А если говорить более детально, то 
к чему пришли наши страны за последнюю 
четверть века?

— Нет ни одной сферы жизни, ни одной от-
расли, в которой мы бы не сотрудничали в том 
или ином виде — экономика, торговля, туризм, 

культура, технологии, наука , медицина... А сель-
ское хозяйство! Естественно, укреплению связей 
способствует то, что в Израиле больше миллиона 
русскоговорящих жителей, они как живой мост 
соединяют наши страны. Когда я уезжал из Со-
ветского Союза ребенком 46 лет назад, это было 
все — как отрезали! А сейчас десятки авиарейсов 
летают туда и обратно каждую неделю.

— И без визы!
— Да, и без визы. Не говорю уж о магазинах 

российских товаров в Израиле, СМИ на русском 
языке. И потоки людей, движущихся в обе сто-
роны. Все это помогает взаимопониманию и на-
ращиванию сотрудничества, прочнее соединяет 
два государства, наполняет наши отношения 
особенной теплотой.

— И немалую роль, надо полагать, в этом 
играет то, что многие выходцы из бывшего 
Советского Союза занимают в Израиле вы-
сокие посты...

— Да, можно только гордиться тем, что так 
много русскоязычных занимают важные посты 
в Израиле.

— Лучшее враг хорошего. И если мы 
говорим о достижениях, то где места, кото-
рые в отношениях двух стран могли бы быть 
усилены?

— Хотелось бы увеличить объемы торговли, 
больше сотрудничать в сфере технологий (напри-
мер, в сельском хозяйстве)...

— А можно ли говорить о каких-то упу-
щенных возможностях за прошедшую чет-
верть века?

— Думаю, что за это время мы, наоборот, 
нагнали упущенные годы. К сожалению, в течение 
двух с лишним десятилетий — с 1967 по 1991 год 

— у нас не было дипломатических отношений. И 
вот, сравнивая с другими странами, с которыми 
не было такого перерыва, в двусторонних отноше-
ниях мы не просто догнали, но и перегнали!

— Израильтяне, как и россияне, любят 
праздники — а 25-летие отношений можно 
и нужно праздновать. Как планируется от-
мечать эту дату?

— Мы подготовили ряд мероприятий, из 
которых, пожалуй, самое значительное — это 
мультимедийная хайтековская выставка в Манеже 
«Двери в Израиль» с 6 по 12 июня. Эта интерак-
тивная экспозиция покажет нашу страну во всех 
ее видах. Параллельно с этим мы привезем нашу 
выставку, которую в прошлом году представляли 
на ЭКСПО в Милане. Эти огромные экспозиции 
будут находиться под одной крышей. Кроме того, 
дополнением станут многочисленные лекции, кон-
церты, выступления. На официальное открытие 
приезжает премьер-министр Израиля. Так что 
это одно из самых ярких мероприятий в контек-
сте торжественных событий, которое поможет 
рассказать об Израиле и о наших технологиях. 
Вход на выставку свободный, мы приглашаем 
всех: приходите, будет интересно.

— Несколько месяцев назад во время 
нашего с вами интервью, когда речь зашла 
о российской операции в Сирии, вы сказали: 
«Welcome to the neighborhood! Добро пожа-
ловать в квартал!» Как с тех пор обстоят дела 
с этим соседством?

— Тьфу-тьфу-тьфу! Постучим по дереву! 
Пока все нормально. У нас маленький регион, 
а событий в нем разворачивается очень много. 
По российским меркам очень трудно, наверное, 
понять, насколько там тесно, сколько всего там 
летает — самолеты, вертолеты. И было очень 
важным избежать возникновения всяких ошибок, 
в том числе возможности случайных столкновений 
между нашими военными. Израильский премьер 
приезжал в Россию обсудить эти темы, чтобы 
наши соседские отношения были спокойными и 
впредь. Тогда мы и создали договоренности об 
общем подходе к мерам безопасности, появились 
и двусторонние рабочие группы при военных 
ведомствах наших стран.

— Вы говорили о том, что торговля могла 
бы развиваться и еще больше...

— Да, то же самое мог бы сказать и о тури-
стической отрасли. К сожалению, на сегодняш-
ний день из-за экономической ситуации и роста 
курса доллара наблюдается временный спад. Но 
это действительно временное явление, которое 
никоим образом не относится к двусторонним от-
ношениям. И даже игнорируя этот спад, нам есть 
куда развивать нашу торговлю и туризм, который 
мы всячески стараемся поддержать — тем более 
что у нас безвизовый режим.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Посол Израиля 
в России Цви ХЕЙФЕЦ: 
«Мы отмечаем 25-
летие восстановления 
отношений — и это чудо!»

НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ 
МОЖНО ПОПАСТЬ 
ИЗ ЦЕНТРА МОСКВЫ

Закавказье продолжает оставаться край-
не сложным регионом, где сталкиваются 
интересы различных государств. Не-
давнее обострение ситуации вокруг На-
горного Карабаха вызвало беспокойство 
далеко за региональными границами. 
У каждой из сторон конфликта есть своя 
позиция — и свою точку зрения на проис-
ходящее высказал посол Азербайджана 
в РФ Полад БЮЛЬБЮЛЬ-ОГЛЫ.

— Господин посол, в последнее время 
Азербайджан и вы лично все чаще фигури-
руют в российских СМИ. В этой связи как вы 
видите место вашей страны в мире и какова 
роль России в жизни Азербайджана?

— Вспоминается известный афоризм о том, 
что география — это судьба. Азербайджан веками 
располагался на пересечении торговых маршру-
тов, будучи важным звеном исторического Ве-
ликого Шелкового пути. И сегодня наша страна 
продолжает играть эту роль, активно участвуя в 
глобальных коммуникационных проектах коридо-
ров «восток — запад» и «север — юг».

Россия — наш крупнейший сосед, с кото-
рым нас связывает общая история, культурно-
гуманитарное и информационное пространство, 
миллионы межличностных контактов, многочис-
ленная азербайджанская община в России и рус-
ская — в Азербайджане. Русский язык продолжа-
ет оставаться важным фактором в жизни нашей 
страны. Думаю, это один из немногих примеров, 
когда граждане могут получать в полном объеме 
среднее и высшее образование на русском языке 
в рамках национальной системы образования. 
Кроме того, в Баку при непосредственной под-
держке президента Азербайджана Ильхама Алиева 
открыты и успешно функционируют филиалы МГУ 
и Первого московского государственного меди-
цинского университета им. Сеченова.

Наши страны активно развивают торгово-
экономическое сотрудничество, в том числе и с 
регионами Российской Федерации. Россия — наш 
крупнейший партнер. С участием наших стран 

претворяются в жизнь и многосторонние проекты, 
такие как транспортный коридор «север — юг», 
который свяжет российские порты на северных 
морях с Персидским заливом.

И самое отрадное, что мы имеем потен-
циал для дальнейшего развития этих равно-
правных взаимовыгодных отношений и облада-
ем общей устремленностью двигаться в этом 
направлении.

— Недавно министр иностранных дел 
Армении Эдвард Налбандян критически 
высказался о вашей дипломатической дея-
тельности. В ответ последовали заявления 
сначала возглавляемого вами посольства, 
а потом и посольства Армении в России. Что 
вы можете сказать про состоявшийся «обмен 
любезностями»? 

— Прежде всего я хотел бы посочувствовать 
г-ну Налбандяну, который прошел еще советскую 
школу дипломатии, а потому не может не понимать, 
что та позиция, которой он пытается найти хоть 
какое-то оправдание, изначально ущербна, ибо в 
корне противоречит Уставу ООН и всем нормам и 
принципам международного права. 

Невозможно доказать, что черное является 
белым. Армения оккупировала территорию друго-
го государства и теперь пытается объяснить всему 
миру, что так и должно быть. Но это же абсурд!

Весь мир признает территориальную 

целостность Азербайджана в его существующих 
границах. Совет Безопасности ООН, чьи решения 
носят императивный характер, еще в 1993 году 
принял четыре резолюции: 822, 853, 874, 884. 
В них СБ ООН, «подтверждая суверенитет и тер-
риториальную целостность Азербайджанской 
Республики», «недопустимость применения силы 
для приобретения территории», потребовал «одно-
стороннего вывода оккупирующих сил» из захва-
ченных ими районов Азербайджана. 

В 2008 году Генассамблея ООН приняла ре-
золюцию 62/243 «Положение на оккупированных 
территориях Азербайджана», где в очередной раз 

зафиксировала позицию мирового сообщества, 
потребовав «немедленного, полного и безого-
ворочного вывода всех армянских сил со всех 
оккупированных территорий Азербайджанской 
Республики». 

Тут, как говорится, комментарии излишни, 
все предельно ясно: существуют карты, при-
знанные всем миром, и там все четко видно. Есть 
Азербайджан, есть оккупация его территорий, 
есть агрессор, незаконно оккупирующий чужую 
территорию. Азербайджан никогда не смирится 
с последствиями осуществленной против него 
агрессии. Самооборона — это право каждой стра-
ны согласно Уставу ООН. Это и священный долг 
каждого народа с древности до сих пор. 

А потому я как гражданин Азербайджана, как 
человек, чьи корни из Карабаха, чей отчий дом в 
Шуше ныне находится под оккупацией, заявлял и 
еще раз заявляю, что готов лично принять участие 
в отечественной войне за освобождение земель 
своей родины от захватчиков. Однако сегодня 
благодаря успехам государственного, в том числе 
военного, строительства, достигнутым в Азер-
байджане под руководством нашего президента 
Ильхама Алиева, потенциал наших вооруженных 
сил более чем достаточен, и во время апрель-
ских событий министерство обороны заявило 
об отсутствии необходимости в привлечении 
добровольцев. 

Как посол страны, подвергшейся агрессии, 
я использовал, использую и буду использовать 
любую возможность, чтобы объяснять российской 
и мировой общественности реальное положение 
вещей и привлечь ее внимание к недопустимости 
продолжения незаконной оккупации. К счастью, 
сейчас во всем мире, в том числе и в России, все 
больше людей стали прислушиваться к голосу 
правды. 

— Говорят, нет худа без добра. В слу-
чае с конфликтом между Арменией и Азер-
байджаном последнее обострение ситуации 
способствовало активизации деятельности 
международных посредников и придало 

новый импульс встречам сторон, хотя еще 
недавно переговорный процесс явно про-
буксовывал. Насколько известно, посред-
ники работают над усилением миссии ОБСЕ 
по мониторингу ситуации в зоне конфликта. 
Каковы ее перспективы?

— Прежде всего необходим реальный про-
гресс в деле урегулирования, который должен 
начаться с реализации согласованного сторонами 
графика вывода армянских оккупационных сил. 
Именно в этом ключе можно обсуждать механизм 
усиления международного мониторинга указан-
ного процесса. 

Я уже говорил, что первоочередной задачей 
является разрешение конфликта на основе поэ-
тапного плана урегулирования. Его результатом 
должно быть восстановление территориальной 
целостности нашей страны. Армянские оккупаци-
онные силы должны быть выведены с захваченных 
ими территорий. Только в таком случае возник-
нет необходимость усиления международного 
мониторинга.

В этом и состоит мандат международных 
посредников. Достижению именно этого ре-
зультата в кратчайшие сроки должны способ-
ствовать сопредседатели Минской группы ОБСЕ 
и любые, в том числе полевые, миссии этой 
организации. В корне контрпродуктивно пы-
таться под вывеской миротворчества создавать 
механизмы закрепления существующего status 
quo. На такой подход Азербайджан согласия не 
даст, так как он неприемлем ни с точки зрения 
интересов нашей страны, ни согласно междуна-
родному праву. Регион нуждается в мире, а не 
в дальнейшем затягивании последствий войны 
и консервации положения оккупации. Именно 
в этом направлении и необходимо прилагать 
совместные усилия. 

— Господин посол, в последнее время 
из Азербайджана стали все громче звучать 
комментарии об опасности, связанной с Ме-
цаморской АЭС в Армении. Что вы можете 
сказать по этому поводу?

— В конце апреля этого года весь мир от-
мечал скорбную дату — 30-летие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС. А ведь Мецаморская АЭС 
имеет те же самые реакторы «чернобыльского» 
типа. Кроме того, она располагается в зоне вы-
соких сейсмических рисков. Не случайно поэтому 
в 1989 году, после разрушительного Спитакского 
землетрясения, власти СССР посчитали целе-
сообразным приостановить ее работу. Однако 
в 1995 году правительство Республики Армения 
инициировало возобновление работы второго 
энергоблока этой АЭС. Таким образом, здесь на-
лицо объективные природные риски.

Удивительно, как спокойно взирают на эту 
вполне реальную перспективу катастрофы сосед-
ние страны. Ведь если «рванет» — мало никому не 
покажется. Прежде всего и больше всех постра-
дает сама Армения, рядом Грузия, Иран, Турция, 
естественно, Азербайджан. Именно поэтому мы 
призываем международное сообщество и Россию 
предпринять действенные меры по содействию 
в нейтрализации возникших угроз. Разве все 
должны молчать? Уж наверно, в Японии все было 
не менее безопасно и технологично. Но «рвану-
ло» же! Да, там было цунами, а здесь может быть 
землетрясение. Ведь по историческим меркам 
Спитакское страшное землетрясение произошло 
не так давно, мы все его помним.

Но нас еще беспокоят и опасности, исходя-
щие из безответственных заявлений и угроз 
некоторых военных и депутатов Армении, в том 
числе бывшего премьер-министра этой стра-
ны. Они заявляют об обладании возможностью 
создания ядерного оружия или так называемой 
«грязной бомбы», при производстве которой ис-
пользуются ядерные отходы. Думаю, нет особой 
нужды доказывать, что подобные эксперименты 
по задействованию и без того уже выработав-
шей все свои ресурсы Мецаморской АЭС для 
создания боевых устройств с радиоактивными 
компонентами чреваты серьезнейшими послед-
ствиями во всем мире. 

Андрей ЗАВЬЯЛОВ.

«РЕГИОН НУЖДАЕТСЯ В МИРЕ»
Посол Азербайджана в РФ 
Полад Бюльбюль-оглы 
рассказал о перспективах 
мониторинговой миссии 
ОБСЕ
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ДЕВОЧКА В БЕЛОЙ КОФТОЧКЕ, ПОХОЖАЯ НА ПРИЛЕЖНУЮ 
ОДИННАДЦАТИКЛАССНИЦУ, СМОТРИТ В КАМЕРУ. ДРОЖИТ ГОЛОС...

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 8 июня 2016 года

РАССЛЕДОВАНИЕ6
...Накануне Дня защиты 
детей жительница Самары  
Наталья Макушева 
записала видеоролик. «Я — 
пострадавшая от произвола 
чиновников, моя дочь и мой 
внук бесследно исчезли из 
Самары еще в 11-м году. 
Мне пришлось преодолевать 
такие испытания, столько 
пройти, чтобы найти их. Их 
удерживали в сектантском 
центре для наркозависимых. 
Дальнейшая судьба их 
неизвестна...» 

«Мама, не ищи меня, у меня все хо-
рошо», — молоденькая девочка в белой 
кофточке, похожая на прилежную одиннад-
цатиклассницу, смотрит в камеру. Дрожит 
голос. И жестокие слова, обращенные к 
матери, — «я не хочу тебя видеть» — она 
читает по бумажке. «Ее заставили. Она сама 
ни за что не сказала бы так», — переживает 
мать. «Я не хочу никого поздравлять с Днем 
защиты детей. Потому что мою Катю и внука 
Севу, а теперь и второго внука, родившегося 
четыре года назад, уже в секте, предали и 
оставили на произвол судьбы те, кто по дол-
гу службы должен был их защитить», — все 
инстанции прошла Наталья Макушева, и все 
бесполезно. Сейчас ее заявление, что Россия 
ничего не сделала, чтобы найти ее детей, принято 
на рассмотрение в Европейский суд по правам 
человека. Конечно, ЕСПЧ больше не считают в 
нашей стране истиной в последней инстанции. 
Но пусть хоть призрачная надежда. Поймет ли 
это Катя, когда все-таки встретится со своей ма-
терью? Оценит ли? 

Окраина Самары. Звонок усталого вечернего 
трамвая тревожит тишину. Двухэтажное здание 
маргинальной общаги. Облупившиеся стены, 
стертые ступеньки, одинокая лампочка, мигающая 
в конце длинного коридора. Так выглядит чистили-
ще. Здесь живет Наталья Макушева. «Заявитель 
Макушева Наталья Викторовна с июля 2012-го не 
видит и не имеет информации о здоровье и жизни 
членов своей семьи — родной дочери Толкачевой 
(Макушевой) Екатерины Андреевны 27.12.1987 
г.р., несовершеннолетнего Макушева Всеволода 
Олеговича 2008 г.р., являющегося внуком заяви-
тельницы, внука Толкачева Сергея Алексеевича 
2012 года рождения. Правоохранительные органы 
отказываются заниматься розыском несовершен-
нолетних детей и их матери. Обращения заявителя 
к органам опеки и попечительства также не дали 
результатов». 

«Может, это я виновата?» 
За пять лет поиска дочери и внука Наталья 

Макушева прошла через все, лишилась единс-
твенной жилплощади. Теперь она — из милости 
— живет в рабочей общаге. Комнатка два на два 
метра. Остатки мебели. Рисованный портрет 
дочери на стене. «Красивая она у вас», — заме-
чаю вскользь я. Наталья Викторовна горестно 
вздыхает. «Может быть, это я и виновата в том, 
что случилось? Но разве я не делала для нее и 
внука все возможное?» — и сама находит ответ 
на свой вопрос. «Когда Катя росла, в 90-е, время 
брошенных детей, мы, матери, стремились только 
накормить их, потому что самим есть было нечего, 
я пахала на трех работах...» 

Наталья Викторовна Макушева — учитель-
ница музыки. Утонченная. И сразу видно, что пе-
дагог — потому что ищет ответы на вопросы, на 
которые нет ответа. 

Ведь больше всего мамы-учительницы строги 
к собственным детям. Черноволосая и фигурис-
тая Катя совсем не похожа на маму. Она похожа 
на своего отца, которого Наталья постаралась 
вычеркнуть из памяти. И который — так уж полу-
чилось — через двадцать с лишним лет, судя по 
всему, оказался напрямую связан с исчезнове-
нием Екатерины Макушевой. 

...В этой истории многое кажется неверо-
ятным. И если бы не юристы, рассказавшие мне 
о беде простой учительницы из Самары, я бы не 
поверила, что такое может быть. Впрочем, как 
известно, в этом мире может быть все. 

23-летняя Наташа Макушева родила под 
Новый, 1987 год. Это было настоящее чудо. Она 
и поверить не могла, что такое случится с ней — 
врачи уже поставили окончательный диагноз, что 
вряд ли она сможет стать мамой. И вот... Впрочем, 
за отца ребенка замуж она и не собиралась. «Слу-
чайный и недолгий роман. Мы расстались еще до 
рождения Катюши. Он был мне не парой», — будто 
на уроке задания диктует она мне. Так же она ска-
жет про отца своего старшего внука Всеволода: 
«Он не был Кате парой». Хотя именно Олег и его 
мама, вторая бабушка Севы, помогли Наталье в 
самые тяжелые годы поиска близких. 

Катя росла умницей и красавицей. Все 
самое лучшее — для нее. Самая престижная шко-
ла Самары, где учились только дети банкиров и 
бандитов. Амбиции у девочки были, и честолю-
бие тоже, но после седьмого класса она ушла из 
гимназии сама. Потому что не соответствовала. 
А завидовать, видимо, не хотела. 

Всего две «четверки» в 
аттестате, шесть самарских 
вузов распахнули свои двери 
для Екатерины Макушевой. 
«Она поступила не на самый 
любимый, медицинский, 
зато на элитный юриди-
ческий, на бюджет», — пе-
речисляет мать. Когда она 
упустила свою Катю? Где? 
После первой сессии оказа-
лась беременной. Сделала 
аборт. Этот парень, Олег, он 
ведь действительно был не 
пара ей. Матери видят такое сразу. «Пару раз 
их вместе видела — совершенно неотесанный, 
купит булку и молока пакет, идет по улице, пьет 
и ест, а Катюша семенит, как собачка, рядом». 
Один вуз бросила. Второй. Третий. Каждый год с 
новой волной выпускников дочь сдает ЕГЭ, чтобы 
иметь право поступить в институт еще – и вправ-
ду умница. И все не то и не так. И снова сдает. 
Вторую случайную беременность 19-летняя Катя 
оставила. 

«Мы вместе — мы все можем преодолеть», 
— вновь засучила рукава молодая, чуть за сорок, 
бабушка. Она и сама росла без отца, так что же? 
Все лучше ребенок — живой, маленький, теп-
лый Севка, чем попытка суицида в 16 лет из-за 
несчастной любви. Наталья с дочерью прошла 
тогда 25 психологов, чтобы понять, что проис-
ходит, но сама Катя отнюдь не считала, что у нее 
есть проблемы. 

Странная партия
 «Я была слишком ответственной мамой, 

много давила. Кушать ее постоянно заставля-
ла, даже когда она не хотела. Катя рыхлая была, 
плотненькая, еще и обвиняла меня, что это я ее 
раскормила». 

 Катя сбегала из дома. На две недели. На 
месяц. Не звонила даже. Поступила еще раз, 
на этот раз на нефтяной факультет (это гордое 
стремление соответствовать) и опять бросила. 

...Я так много рассказываю о том, как росла 
Катя Макушева, для того чтобы можно было по-
нять, что и почему произошло с ней позже. 

«Очень скрытный человечек, моя Катька. 
Мне приходилось подсматривать, подслушивала, 
чтобы понять, чем она живет», — но однажды дочь 
пришла домой, словно светясь изнутри, и сказала 
матери, что познакомилась с человеком, лучше 
которого нет. 

«Я искренне надеялась, что на этот раз ей 
повезет. Но он какой-то странный оказался, этот 
парень. Явился к нам на чай, я ему вопросы задаю, 
а он сидит, улыбается и ничего не отвечает, будто 
я стена стеклянная». О том, что они расписались, 
Катя сообщила матери по телефону. 

 Насторожило Наталью Викторовну сразу, что 
ее новоиспеченный зять по неизвестным причи-
нам несколько лет назад поменял фамилию. «Он 
был Пинчук, а стал Толкачевым. И когда шли суды 
за права видеться с внуком Севой, судья, конечно, 
спрашивал, с чем связана такая непонятная смена, 
на что мой зять ответил, что сделал это, чтобы его 

не драз-
н и л и в 
школе. Ка-
кая школа? 
Он паспорт 
новый вы-
правил в 22 
года». 

И еще 
узнала Ната-
лья Викторов-
на, что Алексей 
был судим. По 
статье 115 УК РФ 
— за нанесение 
побоев. 

Она пыта-
лась рассказать 
про это Катюше, 
но та и слушать не стала. Исхудала, побледнела, 
так же смотрела на мать немигающим, остекле-
невшим взглядом. В квартире Толкачевых, как 
все же удалось подсмотреть теще, всегда царил 
сумрак, задернуты шторы, по видаку постоянно 
крутились страшные мультики-аниме с костями 
и черепами, их смотрел внук. А затем изгибался 
на ковре в диких конвульсиях. Сева ей по секрету 
рассказывал, что папа с мамой пьют какие-то 
таблетки, а затем папа (он называл Алексея так) 
бьет маму о стену. Такое не выдумаешь! А 17 мая 
2011 года молодые супруги и двухлетний Сева 
исчезли вообще. 

Гиблое место 
Реабилитационный центр для лечения нар-

козависимых «Краеугольный камень» основан на 
базе одной из протестантских церквей. И еще один 
реабилитационный центр «Новое поколение», где 
вроде бы также лечат страдающих зависимостя-
ми — сведениями об этих организациях и видео 
с проповедей пестрит Интернет. 

Люди кричат и молятся на своего гуру, экзаль-
тированно вещающего что-то со сцены. Смысл 
произносимого не важен — важна интонация 
и музыка, которая то еле слышна, а то орет на 
весь зал. И вот уже в полном беспамятстве ката-
ются по полу одержимые. В Самаре, как удалось 
выяснить Наталье, занятия этой организации 
будто бы проходили в клубе МВД. Может быть, 
именно поэтому, как считает несчастная мать, 
ей и не удалось достучаться до полиции — все 
ее заявления спускались на тормозах. «О том, 

что Катя с Севой в «Новом поколении», я узнала 
от бабки Алексея. Его родственники гнали меня 
вон, но я все же выяснила, что Катерина с сыниш-
кой уехала в деревню Георгиевка, где находился 
дом ее свекра, отца Алексея. В этом доме и был 
«Краеугольный камень», а «Новое поколение» 
через дорогу». Местная фельдшерица Галина 
Константиновна рассказала о том, как не раз из 
этого дома выбегают одурманенные молодые 
люди. Однажды к ней постучалась девушка, ко-
торая кричала, что ее держат в центре насильно, 
— Галина Константиновна дала бедняжке денег 
на дорогу. 

«В Георгиевку я поехала со знакомым опера-
тивником. Зашли в избу — спрашиваю про Катю 
и внука — отвечают, что детей у них не бывает, 
что никого насильно не держат». В соседнем 
«Новом поколении» та же гнетущая обстановка, 
призрачные, будто неживые, жильцы. Три человека 

— остальные уехали на молебен. «Вашей Кати 
здесь нет». Наталья Викторовна кинулась на вто-
рой чердачный этаж. Там возле кровати висело 
платье дочери, валялась ее сумочка... И никого.

Макушева на все свои сбережения — около 
трехсот тысяч рублей, копила на расширение, внук-
то растет, — наняла детектива, который выяснил, 
что семья Толкачевых переехала и проживает в 
городе Волжске Волгоградской области. 

«Чудом удалось прорваться к ним в съемную 
квартиру. Дочь с внуком спят на полу, на тряпках 
каких-то, Катя ходит в рваной одежде, затор-
можена, Всеволод испуган, закричал при виде 
меня, на спине его я разглядела нарисованные 
черные кресты, и ручка обожжена, рассказал, что 
на него пролили кипяток». Катя бросилась на мать 
с кулаками. Орала, что не хочет ее видеть, что та 
загубила всю ее жизнь. Начались суды за право 
видеть внука хоть иногда. Катя доказывала, что 
мать очерняет ее семью, что на самом деле они с 
мужем нормально работают, а Сева ходит в обыч-
ный детский сад, но Наталья Викторовна получила 
справку, что ни в одном детском саду, частном или 
государственном, ее внук не числится. Дочь нигде 
не работает, зять тоже. Она демонстрирует мне 
целую кипу документов — из правоохранительных 
органов, от опеки; толстенную пачку использо-
ванных детективом железнодорожных билетов 
— столько он истратил на поиски Катерины. Есть 
у Макушевой и второй бабушки Севы освидетель-
ствование, что обе они здоровы психически и не 
сошли с ума, разыскивая внука. Редкие свидания 
с малышом Наталья Викторовна потратила на то, 
чтобы получить заключение врача-невролога, что 
Всеволод Макушев: «...расторможен вплоть до 
неуправляемости, у ребенка имеется нарушение 
сна, ночные кошмары, множественные страхи 
и агрессия, повышена утомляемость, имеется 
асимметрия лицевой мускулатуры, мышечная ги-
потония. Мальчику  рекомендованы консультации 
психиатра, психолога, невропатолога. Ребенок 
при общении с врачами рассказывал, что мать 
употребляет таблетки, ребенок точно называл 
таблетки, которые пьют мать и отчим, — фено-
зепам, спайс».

Наталья Макушева последний раз видела 
внука в приюте «Надежда», где он находился с 
28 июня 2012 года по 2 июля 2012 года. Туда его 
доставила опека. К тому моменту ее Катя была 
глубоко беременна вторым. Зятя Алексея Толкаче-
ва взяли с дозой, но та была слишком маленькая, 
поэтому наутро он спокойно вышел на свободу. 
И снова увез куда-то жену и детей. 

Призрак прошлого? 
Наталья Викторовна опускает руки, тонкие, 

интеллигентные, шершавые от мытья посуды 
холодной водой — нагревателя в их общаге не 
имеется. Единственное свое сокровище — од-
нокомнатную, оставшуюся от бабушки, квартиру 
— она хотела потратить на новые поиски Кати. 
Но в опеке отказались давать разрешение на 
продажу или обмен, так как на квадратных мет-
рах оставался прописан несовершеннолетний 
Всеволод Макушев. 

«Но я чувствовала, что должна что-то делать, 
пусть даже и не совсем законно». Знакомые выве-
ли Наталью на ее бывшую ученицу, которая якобы 
занималась недвижимостью. Та, выслушав испо-
ведь несчастной женщины, тут же пообещала не 
только помочь с переездом, но и найти сгинувшую 
Екатерину. Для этого было нужно всего ничего — 
подписать документы о немедленной продаже 
квартиры. Макушева временно оставила дома 
всю свою обширную библиотеку, умные книги, 
классику, которая учит нас, как правильно жить 
и поступать, но только в иллюзорном книжном 
мире. Оставила старинный немецкий рояль. Но 
оказалось, что ее ученица — мошенница, разводит 
в составе группы людей на квартиры, кидает их 
и уже раз сидела. 

«В моем деле еще 50 с лишним эпизодов, 
следствие заканчивается в середине лета, потом 
суд, но квартиру мне вряд ли вернут». — «Так она 
же ваша ученица! Как она могла вас обмануть?» 
— чуть ли не кричу я. «Значит, я была очень плохой 
учительницей», — разводит руками Наталья Ма-
кушева, сидя в убогой клетушке на краю города, 
куда ее пустили пожить. Я была уверена, что квар-
тиру украли сектанты. Но все гораздо страшнее: 
Наталья Викторовна сама отдала все нажитое. 
Ради спасения единственной дочери. 

«Какая же она дрянь, эта ваша Катерина, 
ведь вы так ее любите!» — возмущаюсь я. «Нет, 
видно, я сама во всем этом виновата. Но за что 
мне все это?»

Но некоторое время назад раздался звонок. 
И странно знакомый голос из Наташиной юности 
произнес: «Ну что — ты получила все, что хотела? 
Внук и дочь теперь со мной, а ты осталась без кола 
и двора», — это был отец Кати, которого Макушева 
не слышала и не видела с рождения дочери. 

«Я не знаю, как он их разыскал. И зачем? Что-
бы отомстить мне? Что я не осталась с ним много 
лет назад? Вроде бы, как я выяснила, он теперь 

человек богатый. И будто бы имеет отношение к 
этому реабилитационному центру в селе Георги-
евка. Вроде бы и моего зятя, Толкачева-Пинчука, 
тоже знал давно — не он ли и познакомил их с доче-
рью? Или это все невероятное совпадение? Голова 
идет кругом. Иногда я думаю, что это страшный 
сон — так мне больше и сны не снятся, я мало 
сплю и не вижу Катю и Севу. Не приходят больше 
почему-то, будто и тут на что-то обижены. Неужели 
это наказание за грехи молодости?» 

Такое случается только в очень плохом сери-
але. Но Наталья Викторовна протягивает мне одно 
из последних, за 2012 год, заключений самарс-
кой опеки, сделанных относительно Всеволода, 
там среди прочего действительно написано, что 
мальчик очень любит своего нового «дедушку 
Андрея» и часто играет с ним. Круг замкнулся? 
Бывший брошенный возлюбленный вернулся 
и увел дочку с внуками, как крысолов, поиграв 
перед ними заманчиво на дудочке? 

«Последний раз я видела дочку и внука в 
12-м году. Севе уже 8 лет, и он, как мы выяснили, 
нигде в РФ не числится и не учится. Младшему, 
Сереже, — 4. И он тоже как призрак. Самой Кате 
почти 30», — Наталья Викторовна хватается за 
любую соломинку, чтобы узнать о своих детях 
хоть что-нибудь. Она перезнакомилась с десятком 
таких же, как и она, безутешных родителей, чьи 
дети сгинули неведомо куда. Женщина прошла все 
ток-шоу, где обещают помочь, но все в итоге так и 
возвращается на круги своя, специалисты, пос-
мотрев видео с обращением Катерины к матери, 
сходятся в одном: что молодая женщина запугана 
и говорит под принуждением. Так что с того? 

«Не ищи меня, мама!» Но она мать и не может 
не искать. 

P.S. 6 июня спецоперация сотрудников ФСБ 
и Следственного комитета России по Самарской 
области закончилась освобождением около ста 
человек, насильно удерживаемых в реабилита-
ционном центре для алко- и наркозависимых 
«Посольство Благословенного Царства Божь-
его». «Реабилитантов под угрозой применения 
физического насилия принуждали к изучению 
сектантских печатных, аудио- и видеоматериалов, 
в том числе трудов гуру Аделаджа Сандея Чуквуди. 
Как выяснил Интерпол, этот гражданин является 
участником «оранжевых революций» в Украине, 
создателем финансовой пирамиды «Кингс кэпи-
тал», сообщил в СМИ источник в региональном 
управлении ФСБ. 

Екатерина Макушева и ее дети на месте про-
ведения спецоперации найдены не были. 

Екатерина САЖНЕВА,  
Самара—Москва. 

Комментарии специалистов
Мария Баст, председатель Ассоциации 

адвокатов России за права человека:
— Это история не выдумка. Так все и было. 

У Натальи Макушевой, как я считаю, к ситуации 
в целом подход правильный. Ее действия скорее 
исключение на фоне похожих случаев. В отличие 
от многих смирившихся и прекративших поиски 
Наталья постоянно участвует в деле, собирает 
документы и обжалует отказы правоохранитель-
ных органов разыскивать внуков и дочь, обжалует 
действия сотрудников органов опеки и попечи-
тельства, службы судебных приставов. В резуль-
тате, пройдя все инстанции, Наталья обратилась в 
Европейский суд по правам человека. Как бабушка 
и мать Наталья больше всего желает найти детей 
живыми и ее можно понять. Но информации, что 
дочь Натальи где-то работает или обращалась за 
медицинской помощью, пока нет. 

Николай Каклюгин, председатель ре-
гионального отделения Общероссийской 
общественной организации «Матери против 
наркотиков», кандидат медицинских наук, 
психиатр-нарколог: 

— Я сам работал в Центре Сербского с 
адептами подобных сект. Людей вербуют без-
работных, у кого есть проблемы в семье, с нар-
котиками, с алкоголем. У каждой секты своя 
сфера бизнеса. Сейчас новая фишка — лечить 
наркоманов. Этим занимаются неопятидесят-
ники. В России 70 процентов центров, где лечат 
наркозависимых, принадлежит им. Проповеди, 
изменение сознания, харизматический лидер, 
который ведет за собой послушную паству. Ре-
гистрируют фонды, НКО — все вполне легально, 
прикрываясь благотворительностью. Проповеди 
ведутся с надрывом, есть элементы НЛП. Имеет 
место быть некое экзальтическое опьянение — 
новообращенные не пьют и не курят, а ведут 
себя будто одурманенные, впадают в экстаз. 
Идеальное стадо, которое можно вести потом 
куда угодно! На Украине таких людей, например, 
массово выводили на Майдан. К сожалению, 
есть дыра в российском законодательстве, у 
нас не имеется статьи о психическом насилии и 
манипулировании. В декабре 15-го года я делал 
в Госдуме доклад по таким организациям — все 
без толку, идет лоббирование на самом верху. 
Значит, это кому-то нужно? 

Безутешная россиянка пять 
лет пытается  разыскать 
дочь и внуков, теперь –  
уже с помощью ЕСПЧ

«ЦАРСТВО БОЖИЕ» — 
АД НА ЗЕМЛЕ

Наталья Викторовна живет  
в рабочей общаге. У нее больше 
ничего и никого нет.

На проповедях гуру люди 
испытывают наслаждение 
сродни наркотическому.

Рисунки Севы 
после просмотра 
странных аниме 
трагичны и черны.

Катя и Сева. Еще  
до встречи с Алексеем.

Зять Макушевой беспричинно поменял 
свою фамилию.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ИНТЕРВЬЮ
ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Баллада. 4. Свадьба. 10. Ксерокс. 11. Ударник. 13. Роль. 14. Пари. 15. 
Голодание. 16. Моська. 18. Помада. 20. Воевода. 22. Скатерть. 23. Дипломат. 24. Ласточка. 
27. Патиссон. 30. Анекдот. 32. Кафтан. 34. Боярин. 35. Амфитеатр. 36. Пенс. 38. Снег. 39. 
Сумерки. 40. Комната. 41. Радость. 42. Ниппель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бахрома. 2. Лось. 3. Дорога. 5. Вертеп. 6. Джип. 7. Адмирал. 8. Исповедь. 
9. Гуманоид. 10. Классик. 12. Качалка. 17. Картотека. 19. Обжорство. 20. Выручка. 21. Аппетит. 
25. Альфонс. 26. Аперитив. 27. Подметка. 28. Оборона. 29. Скипетр. 31. Снегирь. 33. Насест. 
34. Бренди. 37. Сумо. 38. Степ.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

продаю❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ покупаем Вашу 

недвижимость в 
Эстонии! Эл. адрес: 
meelis@tallinnre.ee 
т. 8-10-372-58440369

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы

srub.kedrov.info 
т. 8-926-777-11-88

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ отдых! Вся Москва 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых  м. "Митино", 

м. "Речной вокзал" 
т. 8-964-509-38-09

❑ АНТИСТРЕСС  
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых  м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-985-548-76-87

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru

РЕ
КЛ

АМ
А

  9 июня в 20.00
Павел КАШИН — 

«Нарисуй 
 мне небо…»
Лучшее и совсем новое

  15 июня в 20.00
Команда
«НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ»

с программой «Bard’n’roll»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Арена», где играют 
в ватерполо. 4. Путь, «построенный» GPS-
навигатором. 10. Богач, влияющий на по-
литику. 11. Прелюбодей, которому закрыта 
дорога в рай. 13. Запрет в государственном 
праве. 14. «Клуб» любителей глясе и капучино. 
15. Слово в конце фразы: «Украл, выпил — в 
тюрьму». 16. Кавказский горец, рожденный 
в седле. 18. Брюки милого, узнаваемого по 
походке. 20. Человек, страстно преданный 
идее, делу. 22. Руководитель массовых игр и 
развлечений. 23. Уникальная вещица в меч-
тах коллекционера. 24. Всемогущий герой 
комиксов в трусах поверх трико. 27. Версаль 
по отношению к современному Парижу. 30. 
Небольшой напильник с тонкой насечкой, при-
меняемый для тонкой шлифовки изделий. 32. 
Защитный талисман. 34. Толпа шумных под-
ростков. 35. Убыль жидкости при кипячении. 
36. Генетический дубликат. 38. «Довесок» к 
пятерке за идеальное сочинение ученика. 39. 
Громкоговоритель в сотовом телефоне. 40. 
Воспламенитель пороха в патроне. 41. Беда, 
что не приходит одна. 42. Студент, появляю-
щийся в вузе лишь во время сессии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Показная удаль подвы-
пившего «героя». 2. Зимнее лакомство синички, 
которую не назовешь вегетарианкой. 3. Кефир 
с кусочками фруктов. 5. Объявление о том, 
что все билеты на спектакль проданы. 6. Тай-
ный агент полиции. 7. Правый приток Днепра 
с птичьим названием. 8. Наемный «цербер» 
из агентства. 9. Голосистый участник предвы-
борной кампании. 10. Бюрократический ответ 
формалиста. 12. «Офис» терапевта в поли-
клинике. 17. Девиз на щите рыцаря. 19. Сорт 
поздних крупных ароматных яблок с приятным 
кислым вкусом. 20. Умное название чуда. 21. 
Танец из шести фигур, исполняемый четным 
количеством пар. 25. «Родитель» алмаза и гра-
фита. 26. Бонусные деньги за выслугу лет. 27. 
Сеанс у портнихи, которая носится с булавками 
и иголками. 28. Ветвь индустрии. 29. Ходовой 
товар в кафе при кинотеатре. 31. Аксессуар, 
подбираемый к деловому костюму. 33. Планета 
Юпитер по сравнению с астероидом. 34. «От-
резок» российской дороги с семью загибами в 
песне из фильма «Гардемарины, вперед!». 37. 
«Грот» в стене для шкафа-купе. 38. Реакция 
обиженного малыша.

 Проходящий в Сочи 27-й Открытый рос-
сийский кинофестиваль «Кинотавр» — это 
царство женщин. Они все активнее занимают 
позиции в кинематографе. Да и киноальма-
нах «Петербург. Только по любви», который 
открыл фестиваль, создавали исключитель-
но представительницы слабого пола. 

Ведущая церемонии открытия Рената Литви-
нова весь вечер рассказывала нам о бриллиантах. 
Они действительно — лучшие друзья девушек. 
Снявшись в короткометражке Рустама Хамдамо-
ва «Бриллианты. Воровство», Рената еще крепче 
поверила в это. Ее экзерсисы на эту тему задали 
тон фестивалю. Член жюри, актриса Мария Ша-
лаева, даже сказала, обращаясь к конкурсантам: 
«Я впервые в роли сыщика бриллиантов. Я их 
очень люблю. Ребята, я не ошибусь».

«27 лет подряд все мы находимся в ожидании 
гения, — нараспев скажет Рената. — Вот и теперь 
все в поисках бриллиантов, особенно в коротком 
метре. 50–60 процентов фильмов нынешнего 
«Кинотавра» приходится на долю женщин. И 
большинство из них снимают на собственные 
сбережения». На показы молодых приходят все. 
В первых рядах — член большого жюри Сергей 
Шакуров — самый серьезный мачо советского 
кинематографа, по определению Ренаты. Все 
актеры мечтают работать у талантливых людей, а 
среди молодежи их немало. О такой роли, какую 
сыграла Любовь Толкалина в короткометражке 
«Уроки рисования для взрослых» Лики Ятковской, 
может мечтать каждая актриса. 

На пресс-конференцию по фильму, в котором 
Рената сняла, пожалуй, самую уязвимую новеллу 
«Сны Иосифа», слишком манерную для этого аль-
манаха, напоминающую странный сон, она не при-
шла. Никто не знал, куда она подевалась. Кому-то 
сама идея женского авторского альманаха кажется 
оскорбительной и напоминает гетто. Никому же 
в голову не придет снять цикл, где бы мужчины 
объединились по гендерному признаку. На что 
продюсер Сергей Сельянов ответил: «Это наезд. В 
кинорежиссуре появилось немало талантливых и 
ярких женщин. Писал же Гумилев про то, как упал 
космический луч и возбудил пассионарность в 
некоторых нациях. Этот луч прошел по женщи-
нам. А я могу спросить: «Почему женщинам все?». 
Почему нас унизили? Это очевидно не только в 
режиссуре. Два года назад из 25 абитуриентов 
операторского факультета ВГИКа было всего 8 
мальчиков. Женщины выходят на первый план, и 
мы решили этой радостью поделиться». 

Наибольший интерес вызвала новелла Ав-
дотьи Смирновой «Выгул собак», где одинокая 
героиня Анны Михалковой живет с собакой, вы-
гуливает ее, иногда знакомится с мужчинами на 
прогулках по парку или через сайт знакомств. 
Она идет даже к колдуну, которого сумасшедше 
сыграл Михаил Боярский. Он обмазывает жи-
вот своей клиентки сырыми яйцами, совершая 
ритуал. Все это выглядит дико и смешно. Со 
Смирновой Михалкова работает уже не в первый 
раз: «У меня ощущение, что я — отчасти Дуня 
Смирнова. Мы друг друга чувствуем. У меня нет 
собаки, и я не знаю, как с ними управляться. Но 

они — очень талантливые, гораздо талантливее 
нас. Теперь я знаю, что собаки любят и хотят 
сниматься. Некоторых специально привозят на 
съемки, чтобы они посмотрели, как другие со-
баки снимаются. А с Михаилом Боярским у нас 
получился неожиданный ход. Я была сильно сму-
щена. Существование на съемочной площадке 
с таким большим артистом заставило поволно-
ваться. Но Дуня убедила: «Это же д'Артаньян. 
Неужели тебе не хочется с ним сняться?». И я 
поняла, что это мой единственный шанс. Все 
так быстро пролетело. Это запланировать было 
невозможно. Каждый раз был новый спектакль с 
разными точками падения, втиранием яиц. Мне 
эти съемки запомнились надолго». Как выясни-
лось, не только Анна Михалкова смущалась, но 
и Михаил Боярский волновался не меньше. Он 
вообще ставил под сомнение свою пригодность 
для роли. Взаимное волнение двух артистов на-
блюдала вся группа. 

 У Натальи Назаровой в новелле «Просто 
концерт» в хоре мальчиков поет девочка, пере-
одетая в мужской костюм. Три дня снималась 
эта сцена, и никто из подростков от 7 до 13 лет 
не заметил подвоха. А узнав, мальчики очень 
удивились. Наталья Назарова просматривала 
разные хоры, и всегда ей в них виделись девоч-
ки, даже в одном африканском подростке она 
распознала девочку. Решила, что, наверное, 
не хватает мальчиков, вот и приглашают юных 
барышень. Поделилась своими наблюдениями 
с руководителем хорового коллектива Вадимом 
Пчелкиным, тот долго смеялся: кастинг огром-
ный, есть из кого отбирать. Так что эта новелла 
с подменой — плод воображения.

Наталья Кудряшова, чтобы снять «Аничков 
мост», неоднократно ездила на автобусные экс-
курсии по Петербургу с разными группами и по-
няла, что иностранцы куда больше интересуются 
городом. Хотела снять русскую группу, но стало 
ясно, что тогда получится тяжелое авторское 
кино. «Я не живу в Питере, но не раз там бывала, 

— говорит Наталья. — Мне важно было расска-
зать о стереотипах города, который все больше 
приближается к европейскому формату. Даже 
неплохо, что я в Питере не живу, зато я смогла 
рассказать историю с точки зрения туриста». 

Член большого жюри Анна Пармас тоже сня-
ла новеллу «Девочки». Ее героиня, несмотря на 
«интересность» положения (она ждет ребенка), 
держится на каблуках и носит пальто персикового 
цвета, которое уже не сходится на животе. Ис-
полнительница главной роли Светлана Камынина 
поинтересовалась у режиссера, чем, собствен-
но, руководствуется ее героиня, надевая такое 
пальто. Самой ей везло в кино на накладные 
животы. В «Интернах» она была на 3, 6 и 9-м ме-
сяцах беременности. Опыт накоплен большой. 
Анна Пармас написала сценарий по эпизоду из 
собственной жизни. Она так же, как ее героиня, 
ходила с мамой на УЗИ, разругались с ней из-
за Сталина. А прекрасную Светлану Камынину 
выбрала по сходству женского типа. 

Так что короткий метр с женским акцентом 
на этом фестивале доминирует. Президент «Ки-
нотавра» Александр Роднянский говорит, что 
нынешний фестиваль самый молодой в истории 
«Кинотавра»: «У нас еще не было такого количе-
ства дебютов. Из 75 представленных фильмов 
— 26 первые в биографии режиссеров. Конкурс 
короткого метра превратился в естественный 
процесс отбора кадров. В нем находят новые 
идеи и смыслы. А те, кто начинал в этом кон-
курсе, возвращаются на фестиваль со своими 
полнометражными работами. «Кинотавр. Ко-
роткий метр» — возможно, главная программа 
фестиваля. Это наше представление о будущем, 
каким будет российский кинематограф завтра. В 
этом году мы помимо прочего столкнулись еще 
и с энергичным женским кино». 

Программный директор «Кинотавра» Си-
тора Алиева привела внушительную цифру: 300 
фильмов поступило на отбор. География заявок 
расширилась. Одна из них поступила даже с 

«КИНОТАВР» — 
ЭТО ЦАРСТВО 

ЖЕНЩИН
Рената Литвинова 

пообещала: «Нас ждут 
бриллианты и сапфиры»

Маврикия. Почти все фильмы молодые режиссеры 
снимают без бюджета. Режиссер короткометраж-
ки «Богомол» Елена Полякова скажет: «Сценарий 
фильма писался за одну ночь. Три месяца я искала 
актрису, которая бы не побоялась рискнуть. Где 
еще рисковать, как не в безбюджетном кино?» 
Состояние дебютантов такое: сердце бьется, 
ноги подкашиваются. Их работы оценит жюри под 
руководством продюсера Елены Гликман, в кото-
рое также вошли: режиссер Жора Крыжовников, 
о котором все и узнали на «Кинотавре» благодаря 
короткометражкам, актриса Дарья Екамасова и 
кинокритик Лариса Малюкова. 

Сергей Бодров-старший прилетел из Лос-
Анджелеса в Сочи всего на три дня, чтобы не 
только получить почетный приз за вклад, но и 
представить «Кавказского пленника», которому 
— 20 лет. Об уходе из жизни Алексея Жаркова, 
который прекрасно сыграл в его картине, он узнал 
от обозревателя «МК». 

— Нет, я не знал об этом. Алексей звонил 
мне в прошлом году. 

— Какие чувства испытываете в день 
20-летия фильма?

— Хочется вспоминать дни, когда ты был 
счастливым. А мы 20 лет назад приехали в Сочи 
на показ, и это была большая радость. Здесь 
был мой сын Сергей. Мне «Кавказский пленник» 
очень дорог по разным причинам, но смотреть 
мне его сложно. Тем не менее сегодня я его еще 
раз пересмотрю. А к призу, который мне только 
что вручили, отношусь очень серьезно. Хотя мой 
вклад в кинематограф скромный. Эйзенштейн и 
Гайдай сделали для него гораздо больше. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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 — Вячеслав Иванович, в ходе предва-
рительного голосования вы провели много 
встреч с жителями Кунцевского одноман-
датного округа. Что в данный момент больше 
всего волнует москвичей? 

— В первую очередь мне хотелось бы по-
благодарить жителей Кунцевского округа за 
открытый, честный диалог и поддержку моей 
кандидатуры во время предварительного голо-
сования, которое прошло 22 мая. На встречах с 
жителями был затронут широкий диапазон во-
просов — от небольших житейских до глобальных, 
причем в самых разных сферах жизни. Москвичи 
жалуются на проблемы с доступностью меди-
цинских услуг, рост тарифов ЖКХ, состояние 
коммунального хозяйства: дворовых территорий, 
детских площадок, кровель, устаревших комму-
никаций, отсутствие достаточного количества зон 
для отдыха, магазинов шаговой доступности. С 
трудом меняется ситуация с городским транс-
портом: в метро все еще недостаточно станций 
с лифтами для инвалидов и мам с колясками, 
далеко не весь наземный городской транспорт 
низкопольный, и т.д. Беспокоит людей и безопас-
ность движения, рост числа платных парковок, 
неоправданно большое количество знаков, за-
прещающих остановку транспортного средства, 
и многое другое. 

— Вы отметили проблемы в сфере здра-
воохранения, расскажите, что беспокоит 
горожан? 

— Тема здравоохранения мне по-настоящему 
близка, и она очень часто звучала во время моих 
встреч с москвичами, которые проходили в рам-
ках подготовки к предварительному голосова-
нию «Единой России». В свое время я окончил 
медучилище и работал фельдшером выездной 
бригады реанимации, досконально разбираюсь 
в вопросе. Граждан сейчас беспокоят доступ-
ность медицинских учреждений, сокращение 
возможностей для получения услуг бесплатно, 
отсутствие индивидуального подхода в лече-
нии. Складывается впечатление, что власти на 
местах так увлеклись реформой и оптимизаци-
ей, что забыли о человеке — получателе услуг, 
создав ему массу проблем. Началась реформа с 
объединения лечебных заведений в комплексы, 
что повлекло за собой закрытие ряда больниц и 
роддомов, а также сокращение персонала. При 
этом, конечно, я не могу сказать, что в Москве со 
здравоохранением все катастрофически плохо. У 
нас есть замечательные больницы, оснащенные 
по последнему слову техники, там трудятся на-
стоящие профессионалы. К сожалению, таких 

образцово-показательных лечебных заведений 
не так много. Поэтому наша цель, конечно же, 
добиться кардинального улучшения ситуации с 
предоставлением качественных медицинских 
услуг жителям столицы. 

— А как, по-вашему, должны решаться 
проблемы в сфере ЖКХ, особенно в вопросах 
платы за коммунальные платежи? 

— Конечно, люди волнуются из-за сборов 
на капремонт. Жители хотят знать, как будут рас-
ходоваться эти деньги, не исчезнут ли в принципе 
через «черные дыры», если капитальный ремонт, 

к примеру, будет проводиться через 20–30 лет? 
Вот почему так важно поставить движение де-
нежных потоков под общественный контроль. 
Другой вопрос — коммунальные платежи. Не-
однозначная ситуация, например, сложилась со 
льготами на электроэнергию. Раньше скидка для 
льготников составляла 50% на всю потребляе-
мую электроэнергию. Сейчас она дается на 70 
киловатт и не распространяется на перерас-
ход. Электроприборы потребляют много больше 
энергии, поэтому плата для льготников суще-
ственно возросла. Эту проблему мы обозначили 

на недавней встрече с премьером Дмитрием 
Медведевым. Он обещал вернуться к прежней 
системе, когда льготы распространялись на весь 
объем потребленной энергии. 

— Вячеслав Иванович, вы известны гром-
кими акциями по защите прав автомобили-
стов, а что конкретно удалось сделать? 

— Проблемами автомобилистов занимаюсь 
с 2005 года. Инициировал создание обществен-
ного движения «Свобода выбора». Тогда нам 
удалось убедить правительство отказаться от 
планов запретить праворульные автомобили — 
полстраны на них ездило — и предложить много 
других идей, чтобы облегчить жизнь автомобили-
стов. С 2011 года проблемами автомобилистов 
продолжил заниматься уже в качестве депутата 
Госдумы. Я инициировал законопроект об отмене 
«нулевого промилле», заменив формулировку 
на «возможную суммарную погрешность из-
мерений», предложил ввести 50%-ную скидку 
на штраф за нарушение ПДД, при его уплате в 
течение 20 дней, также настоял на введении за-
прета на эвакуацию автомобиля в присутствии 
водителя и многое другое. Мы добьемся того, 
чтобы автомобилисты могли незамедлительно 
забирать свои транспортные средства со штраф-
стоянки без предоплаты. Заплатить штраф все 
равно придется, но на это законом отводится 60 
дней. Уверен, этот законопроект вступит в силу 
в сентябре. Кстати сказать, мэр столицы Сергей 
Собянин в ответ тут же предложил ввести дисконт 
для тех, кто оплачивает эвакуацию быстро. 

— С какими идеями идете на новые 
выборы? 

— Надеюсь, что на предстоящем в конце 
июня съезде «Единой России» партия утвердит 
меня, как победителя праймериз, в качестве 
кандидата по одномандатному округу. Я и моя 
команда сейчас трудимся над наказами жителей. 
Озвученные вопросы и проблемы лягут в основу 
предвыборной программы. Моя программа — 
это программа всех москвичей и для москвичей. 
Убежден, что начинать надо с решения проблем 
конкретного человека — создания и развития 
комфортной среды для жизни, обеспечения до-
ступных медицинских услуг, создания дорожной 
инфраструктуры и качественного общественного 
транспорта, организации парковок, причем не 
только платных, ведь последние, как метастазы, 
захватили весь город, и, конечно, многого другого. 
Считаю важным переносить этот позитивный опыт 
на округ, город, а затем и на всю страну, чтобы 
обеспечить благополучие наших граждан.

Петр ФЕДОСЕЕВ.

«МОЯ ЦЕЛЬ — ПОМОЧЬ 
КОНКРЕТНОМУ ЧЕЛОВЕКУ 
И ПЕРЕНЕСТИ ЭТОТ ОПЫТ НА СТРАНУ»

Какие проблемы жители 
столицы считают самыми 

актуальными?  
И как их решать?  

Об этом в интервью 
«МК» рассказал депутат 

Госдумы и победитель 
предварительного 

голосования  
«Единой России»  

в Западном округе 
Москвы Вячеслав 

Лысаков.
Вячеслав ЛЫСАКОВ:
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До старта Евро‑2016 во Франции 
остается все меньше времени. 
А мы продолжаем представлять 
участников главного спортивного 
события года. Пять из шести квар‑
тетов Евро мы уже обсудили, се‑
годня речь пойдет о группе F, кото‑
рую можно смело назвать одной из 
самых непредсказуемых.

На что способны португальцы во главе с 
Криштиану Роналду, вряд ли с уверенностью ска-
жет даже главный тренер команды. Чего ждать от 
блестяще прошедших квалификационный раунд 
австрийцев и исландцев — тоже вопрос на засып-
ку. Единственное, о чем можно говорить относи-
тельно этого квартета с уверенностью: у Венгрии 
практически нет шансов выйти из группы.

ПОРТУГАЛИЯ
Место в мировом рейтинге: 8
Достижения: Бронзовый призер ЧМ-1966. 

Серебряный призер ЧЕ-2004.
Коэффициент букмекеров на выход из 

группы: 1.08
Главный тренер: Фернанду САНТУШ
Португалия играючи и с явным запасом стала 

первой в своей отборочной группе. Споткнулась 
команда Сантуша лишь однажды, когда уступила 
в первом туре на своем поле албанцам 0:1, но 
после этого последовала серия из семи побед 
подряд, что и обеспечило досрочное оформление 
путевки в финальную стадию Евро.

Португальский футбол традиционно техни-
чен, но при этом довольно стереотипен и пред-
сказуем. Высокое исполнительское мастерство, 
замешенное на любви к комбинационной игре, 
делает португальцев чем-то похожими на былые 
созывы российской сборной — не самая высокая 
скорость, ставка на умный футбол. Вот как и у 
россиян, многое у португальцев зависит от того, 
пойдет игра в атаке или нет. Бывает, что не идет.

Сборную Португалии можно было бы назвать 
главным фаворитом группы, если бы не соперни-
ки. Нет, австрийцы и исландцы вовсе не самые 
опасные из соперников, что могли достаться, но 
предельно неудобные именно для португальцев. 
Неудобные своей дисциплинированностью и схе-
матичностью, нежеланием идти на неоправдан-
ный риск и умением сыграть вторым номером. С 
венграми проблем возникнуть не должно, а вот 
потеря очков в матчах с остальными конкурентами 
вполне вероятна. 

Звезда: Криштиану РОНАЛДУ
Главная европейская звезда последнего 

десятилетия может жаловаться лишь на одно — 
отсутствие успехов в составе национальной 
сборной. Несомненно, разменявший четвертый 
десяток Криштиану станет одной из самых ярких 
личностей на предстоящем Евро, а его персоне 
будет уделено особое внимание со стороны со-
перников. Но, как уже не единожды показывала 
практика, у португальцев не та команда, которую 
может тащить один-единственный игрок. Имени-
тых партнеров у звезды мадридского «Реала» хва-
тает, и не сказать, что кто-то из них тянет одеяло 
на себя. Но и оставаться статистами остальные 
игроки не намерены.

Квалификационный раунд: Первое место 
в группе I: Португалия — 21 очко. Албания — 14. 
Дания — 12. Сербия — 4. Армения — 2.

Товарищеские матчи: Россия — Порту-
галия — 1:0. Люксембург — Португалия — 0:2. 
Португалия — Болгария — 0:1. Португалия — 
Бельгия — 2:1. Португалия — Норвегия — 3:0. 
Англия — Португалия — 1:0.

8 июня: Португалия — Эстония 
Прогноз «МК»: 2-е место

ИСЛАНДИЯ
Место в мировом рейтинге: 34
Достижения: В финальных стадиях ЧМ и ЧЕ 

ранее не участвовала
Коэффициент букмекеров на выход из 

группы: 1.67
Главный тренер: Ларс ЛАГЕРБЕК
Исландское чудо завершилось с окончанием 

квалификационного раунда? Глядя на результаты 

товарищеских матчей, такая мысль не может 
не посетить. Натужные победы над финнами и 
греками — лучший результат, который не обна-
деживает перед стартом Евро.

Среди футбольных болельщиков уже ходит 
шутка, что сборная Исландии последней засели-
лась в свою резиденцию на чемпионате Европы. 
Почему? Да просто искали отель с номерами, 
в которых душ лил бы не сверху вниз, а на манер 
гейзера — снизу вверх.

А если серьезно, то главные козыри ко-
манды Лагербека хорошо известны. Силовая 
борьба, незамысловатый футбол, бережное 
отношение к голевым моментам и ставка на 
оборону. Но главный тренер пытается изыскать 
дополнительные источники вдохновения и сил 
для своей команды. К этому можно отнести и 
его высказывания о предстоящих соперниках. 
Лагербек заявил, что, просмотрев большое 
количество матчей с участием португальцев, 
сделал вывод: каждому португальскому игро-
ку впору вручать «Оскар» за артистизм. Ларс 
даже призвал создать специальную комиссию, 
которая отслеживала бы симуляцию в игре фут-
болистов. Таким образом, тренер явно дал по-
нять, что опасается в первую очередь не ударов 
и дриблинга Криштиану Роналду, а хитростей 
от Пепе.

Впрочем, поведение Лагербека легко объяс-
нимо: в жесткой борьбе соперники будут довольно 
часто оказываться на газоне, а подготовить к 
этому публику и судей можно заранее. 

Звезда: Гилфи СИГУРДССОН
Есть так хорошо знакомый нам по высту-

плениям за «Краснодар» центральный защитник 
Рагнар Сигурдссон. Но не он исполняет роль 
заглавной звезды в составе сборной Исландии. 
Лучший бомбардир команды в отборочном цикле 
является самым опасным игроком исландцев для 
соперников. Традиционная для представителя 
северной страны карьера начиналась в низших 
английских лигах. Затем была командировка 
в «Хоффенхайм» и возвращение в английскую 
премьер-лигу, довольно успешное выступление за 
«Тоттенхэм» и трансфер в «Суонси Сити». Контракт 
с «лебедями» у Гилфи действует до 2018 года, но 
почему бы уже по итогам Евро не выбить себе 
новый контракт в клубе? 

Квалификационный раунд: Второе место 
в группе А: Чехия — 22. Исландия — 20. Турция — 
18. Голландия — 13. Казахстан — 5. Латвия — 5. 

Товарищеские матчи:
 Польша — Исландия — 4:2. Словакия — 

Исландия — 3:1. Финляндия — Исландия — 0:1. 
ОАЭ — Исландия — 2:1. США — Исландия — 
3:2. Дания — Исландия — 2:1. Греция — Ис-
ландия — 2:3. Норвегия — Исландия — 3:2. 
Исландия — Лихтенштейн — 4:0.

Прогноз «МК»: 3-е место

АВСТРИЯ
Место в мировом рейтинге: 10
Достижения: Бронзовый призер ЧМ-1954. 

Серебряный призер ОИ-1936.
Коэффициент букмекеров на выход из 

группы: 1.17
Главный тренер: Марсель КОЛЛЕР
В отборочном цикле сборная России оказа-

лась в одной группе с австрийцами, и мы имели 
возможность рассмотреть эту команду поближе. 
Австрия с запасом выиграла группу, назвать ко-
торую слабейшей в квалификации никак нельзя. 
Более того, из всех 53 участников отборочно-
го раунда команда Марселя Коллера показала 
второй результат по набранным очкам, уступив 
первенство лишь англичанам с их стопроцентным 
показателем (10 побед в 10 матчах).

Ждать от австрийцев игры первым номером 
едва ли приходится. По своему потенциалу эта 
сборная чем-то напоминает швейцарцев пятилет-
ней давности: команда добротная, но к большим 
свершениям еще, пожалуй, не готовая.

Но с соперниками австрийцам повезло. 
Исландия, обладая гораздо более скромным 
подбором футболистов, глобально играет при-
мерно в тот же футбол, что и Австрия. При таких 
вводных шансов на успех в матче с Исландией 
довольно много. Венгрия — явный аутсайдер 
группы, а для португальцев уже сами австрийцы 
крайне неудобный стилистически соперник. 

Звезда: Давид АЛАБА
Марк Янко не только сын знаменитой ис-

ландской копьеметательницы Эвы Янко, стано-
вившейся бронзовым призером ОИ-1968, но и 
лучший бомбардир своей команды в отборе. На 
его счету семь мячей, многие из которых стали 
победными. 

Центральной фигурой в команде Коллера 
должен стать Давид Олатокунбо Алаба. Каким 
образом афроазиат (мама — филиппинка, отец — 
нигериец) стал австрийцем — не так важно, а вот 
наличие в составе игрока мюнхенской «Баварии», 
являющегося одним из лучших левых атакующих 
защитников в мире, несомненно добавит вистов 
австрийцам на Евро.

Алаба способен сыграть и в центре обороны, 
что с ним частенько в последнее время случалось 
в «Баварии», но его главная задача — нападение, 
в котором номинальный защитник заметен не 
меньше, чем его коллеги по амплуа: Марсело из 
«Реала» или Лихтштайнер из «Ювентуса».

Квалификационный раунд: Первое место 
в группе G: Австрия — 28. Россия — 20. Шве-
ция — 18. Черногория — 11. Лихтенштейн — 5. 
Молдавия — 2.

Товарищеские матчи: Австрия — Швей-
цария — 1:2. Австрия — Албания — 2:1. Ав-
стрия — Турция — 1:2. Австрия — Мальта — 2:1. 
Австрия — Голландия — 0:2. 

Прогноз «МК»: 1-е место

ВЕНГРИЯ
Место в мировом рейтинге: 20
Достижения: Серебряный призер ЧМ-1938, 

1954. Бронзовый призер ЧЕ-1964.
Коэффициент букмекеров на выход из 

группы: 2.37
Главный тренер: Бернд ШТОРК
Еще после стыковых матчей, через кото-

рые венгры героически пробились в финаль-
ную стадию, было видно, что эта команда будет 
едва ли не главным аутсайдером европейского 
первенства. И за время, что прошло до старта 
турнира, принципиальных изменений не за-
метно. Попадание таких команд, как Венгрия 
или Ирландия, в основную сетку Евро стало 
возможно только благодаря новому формату 
турнира, увеличившегося с 16 до 24 команд. Как 
увеличение количества участников отразится на 
«интересности» чемпионата Европы — узнаем 
совсем скоро. И сборная Венгрии будет одной 
из лакмусовых бумажек. 

Звезда: Балаж ДЖУДЖАК
Капитан сборной Венгрии стал единствен-

ным в своей команде, кто отыграл все 12 матчей 
(десять в группе и два в стыках). Игра Джуджака 
секретом не является: Балаж успел поиграть 
за различные российские клубы, последним из 
которых было «Динамо». Хитрый дриблинг, умный 
футбол, хороший удар. Но на европейском уровне 
он вовсе не звезда. На венгерском — да. Так что 
закладываться на то, что Джуджак в одиночку 
вытащит команду в плей-офф, не стоит.

Квалификационный раунд: Третье место 
в группе F: Северная Ирландия — 21. Румыния — 
20. Венгрия — 16. Финляндия — 12. Фарерские 
острова — 6. Греция — 6.

Стыковые матчи: Норвегия — Венгрия — 
0:1. Венгрия — Норвегия — 2:1.

Товарищеские матчи: Венгрия — Хор-
ватия — 1:1. Венгрия — Кот-д’Ивуар — 0:0. 
Германия — Венгрия — 2:0. 

Прогноз «МК»: 4-е место
Александр ПОКАЧУЕВ.

Лето обещали жаркое. Не пропу‑
стить бы этот день.

Хозяйке на заметку. Ваш ребенок 
прослужит дольше, если отдать 
его во флот.

В жизни главное — не лениться. 
Захотел поспать — поспи.

Выпей кофе, если тебе плохо. 
Лучше не станет, но хоть кофе 
выпьешь.

— У меня девушка со всеми на ве‑
черинке перецеловалась. Что с 
ней делать?
— Называй ее Брежнев!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 08.06.2016
1 USD — 65,2089; 1 EURO — 74,1164.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Томазо Альбинони (1671–1751), композитор и 
скрипач
Олег Кошевой (1926–1943), подпольщик-
молодогвардеец

Иван Кожедуб (1920–1991), летчик-истребитель, 
трижды Герой Советского Союза
Иван Крамской (1837–1887), художник, мастер 
портретной живописи
Джулиана Маргулис (1966), актриса («Правиль-
ная жена», «Скорая помощь»)
Бонни Тайлер (1951),  рок-певица
Роберт  Шуман (1810–1856), композитор, 
пианист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 5…7°, днем 
в Москве 13…15°. Переменная облачность, 
местами небольшой дождь, ветер западной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.12, 
долгота дня — 17.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, утром будут небольшие 
геомагнитные возмущения, днем и вечером 
заметных возмущений не будет.

ДАТСКИй УГОЛОК

День социального работника.
Всемирный день океанов.
1701 г. — Петром I принимается указ, поло-
живший начало созданию государственной 

системы социальной защиты «Об опреде-
лении в богадельни нищих, больных и 
престарелых».
1786 г. — в Нью-Йорке впервые поступило в 
продажу мороженое.
1946 г. — образована Международная орга-
низация журналистов.
1966 г. — в СССР учреждается Общество охра-
ны памятников истории и культуры.
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

9 июня, в четверг, с 14.00 до 15.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» состоится прямая телефонная 
линия с читателями «МК» заведующего Клиникой боли 
ЦЭЛТ, кандидата медицинских наук Алексея Григорьевича 
ВОЛОШИНА и главного кардиолога ЦЭЛТ, доктора меди‑
цинских наук Инны Аркадьевны БЕСПАЛЬКО.

Жизнь без боли — естественное право человека в XXI веке. 
Какие инновационные методики лечения боли доступны у нас в 
стране? Как помочь людям с хронической болью? На эти и другие 
вопросы ответит Алексей Григорьевич ВОЛОШИН.

Инна Аркадьевна БЕСПАЛЬКО ответит на ваши вопросы, 
связанные с профилактикой и лечением сердечно-сосудистых заболеваний. Как лечить ар-
териальную гипертонию и ишемическую болезнь сердца? Каковы симптомы ишемической 
болезни сердца? Как существенно увеличить продолжительность и качество жизни? 

Вопросы вы сможете задать 9 июня, позвонив по телефону (495) 781-47-09 с 14.00 до 15.00 
или уже сейчас вы можете оставить свои вопросы в письменном виде под анонсом на сайте 
www.mk.ru в разделе «Пресс-центр».

ПОДПИСКА

Сегодня, в 19.00, во Дворце культуры 
«Родина» состоится «Устный выпуск газеты 
«Московский комсомолец». Встреча будет 
неформальная, и у вас, дорогие жители, будет 
возможность задать все волнующие вопро‑
сы одним из лучших журналистов газеты. 
Авторам самых интересных вопросов «МК» 
подарит подарки. Как всегда, мы обещаем 
быть предельно откровенными и поделиться 
своей точкой зрения на разные проблемы 
жизни общества, рассказать о планах на 
будущее. 

В 19.00 начнется праздничная часть, где 
общение журналистов и читателей обещает быть 
очень жарким еще и потому, что за самые луч-
шие вопросы будут вручаться подарки: бытовая 
техника, различные сувениры и другое… 

Вместе с журналистами в Химки приедут 
звезды эстрады: народный артист России Вла‑
димир Девятов с зажигательной фолк-группой 
«ЯRрмарка», большой друг газеты Михаил 
Грушевский, популярная группа «Plazma», 
известный всем экс-солист группы «Лесо-
повал» Сергей Куприк, легендарная группа 
«Стрелки».

Специально для жителей Химок в этот 
день пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на газету 
«МК» на 2‑е полугодие 2016 по цене 600 
рублей (получать газету вы будете 5 дней в 
неделю) и 700 рублей (свежий номер «МК» 
будет с вами 6 дней в неделю). Оформить 
ее можно 8 июня с 14.00 до 19.00 в холле 
Дворца культуры «Родина» по адресу: Ле‑
нинский проспект, д. 2а.

8 ИЮНЯ ГАЗЕТА «МК» ВСТРЕЧАЕТСЯ С ЧИТАТЕЛЯМИ В ХИМКАХ!
Помимо этого подписаться на га‑

зету можно будет 12 июня на фестивале 
Московской прессы, а также в городах 
Подмосковья: 

11 июня с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК 
«Машиностроитель»
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе 
Дома культуры им. Лепсе
12 июня с 10.00 до 15.00
КАШИРА, парк культуры и отдыха 
(Кашира‑2)
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, на пло‑
щади Центра культуры и досуга 
ПУШКИНО, в городском парке культуры 
и отдыха

ПОГОВОРИМ О ЗДОРОВЬЕ

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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ДУШ ИЗ ГЕИЗЕРА ДЛЯ КРИШТИАНУ РОНАЛДУ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

«МК» представляет участников чемпионата Европы по футболу

ВатутиН ПРОТИВ 
«УТОК»

СОЦИАЛЬНУЮ КАРТУ 
ПРИЗНАЛИ ДАЖЕ СЛОНЫ 

Московский зоо‑
парк стал пер‑
вым культурным 
учреждением, 
куда посетители 
смогут пройти по 
социальной карте 
через турникет. 
Как сообщили 
«МК» в Депар‑
таменте инфор‑
мационных тех‑
нологий города 
Москвы, пройти 
по социальной 
карте теперь мож‑
но через один из 
турникетов, ко‑
торые были уста‑
новлены перед 
главным входом 
некоторое время 
назад. Для этого 

будет достаточно лишь приложить устройство 
к валидатору. Таким образом, система предо‑
ставляет возможность льготникам не выстаи‑
вать длинные очереди. Помимо школьников, 
студентов и пенсионеров турникетом смогут 
пользоваться военнослужащие срочной служ‑
бы, участники боевых действий, инвалиды и 
многодетные семьи. Сам зоосад теперь получил 
возможность регистрировать и анализировать 
поток посетителей в режиме реального време‑
ни. Однако за воспользовавшимися турникетом 
льготными категориями посетителей будут 
следить контролеры. И в случае если горожане 
попытаются пройти по чужим документам, их 
будет ждать штраф. 

ГАНГСТЕР УМУДРИЛСЯ 
СКОЛОТИТЬ БАНДУ ДАЖЕ 

В ТЮРЕМНОЙ КАМЕРЕ
Криминальному авторитету Рожку (Евге‑

нию Рожкову), сколотившему банду убийц‑
грабителей на воле, придется провести за 
решеткой больше чем четверть века. Приме‑
чательно, что, дожидаясь приговора в СИЗО 
№4, он занимался вымогательством денег с 
заключенных.  

Рожков уже был судим за разбой в 2000 
году, получил 12 лет, но на свободу вышел уже 
в 2005‑м. Вскоре он снова занялся преступным 
промыслом, сколотив банду из трех человек. 
Одетые в маски, они врывались в загородные 
дома, избивали хозяев и под угрозой убийства 
забирали все ценности. Если владельцы сопро‑
тивлялись — их убивали. В одном из случаев 
жителю Смоленской области чудом удалось 
выжить, когда банда нагрянула к нему в коттедж: 
раненый мужчина выпрыгнул из окна второго 
этажа, а преступники не смогли догнать его, 
поскольку возились с сейфом, в котором было 
600 тысяч рублей.  

После задержания Рожка поместили в СИЗО 
№4, где он сразу же сколотил бригаду из заклю‑
ченных, которая занималась вымогательством 
за решеткой. Жертвами преступной группиров‑
ки стали десятки арестантов. Некоторые из них 
предпочитали пойти на крайние меры, только 
бы не терпеть издевательств Рожка. В итоге за 
короткий промежуток времени в СИЗО заметно 
выросло число самоубийств. 

Как сообщили «МК» в Мособлсуде, Рожков 
получил 26 лет тюрьмы, из них первые 15 он 
проведет в тюрьме, а оставшиеся — в колонии 
особого режима. Плюс он должен будет вы‑
платить штраф в 900 тысяч рублей. Еще двое 
— Владимир Романов и Сергей Тимофеев — по‑
лучили 24 и 18 лет соответственно. Во время 
оглашения приговора Рожок вел себя подчер‑
кнуто спокойно, но до этого всячески пытался 
оттянуть его — заявлял, что якобы что‑то не то 
съел и плохо себя чувствует. 

ЧИНОВНИЧЬИ 
ИДЕИ НАТОЛКНУЛИ 

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ НА 
МЫСЛЬ О НАРКОТИКАХ
Тестировать на наркотики сенаторов, депута‑

тов и госслужащих предлагают в Общественной 
палате РФ. При этом авторы инициативы счи‑
тают, что проходить проверки законотворцы и 
чиновники должны как минимум раз в год.

Предложение об обязательном тестировании 
на наркотики сенаторов, депутатов и госслужа‑
щих всех уровней на днях было направленно 
председателю Совета Федерации РФ Валенти‑
не Матвиенко. По идее, сегодня законотворцы и 
чиновники при поступлении на госслужбу долж‑
ны проходить медкомиссию и представлять на 
ней заключения от врачей‑наркологов. Однако  
подобная мера не в состоянии помешать нарко‑
манам попасть на госслужбу: подавляющее чис‑
ло наркозависимых никогда не вставали на учет 
в диспансерах, а в частных клиниках зачастую 
и вовсе отсутствуют сведения о зависимостях 
клиентов. Кроме того, законотворцы или чинов‑
ники вполне могут пристраститься к наркотикам 
уже во время несения госслужбы — но выявить 
это невозможно, поскольку регулярного тести‑
рования для них не предусмотрено.

«Несколько лет назад подобная инициатива о 
введении проверок на наркотики для сенаторов, 
депутатов и госслужащих уже рассматривалась 
в Госдуме РФ, — пояснил председатель комис‑
сии палаты по социальной политике, трудовым 
отношениям и качеству жизни граждан Вла‑
димир Слепак. — Однако она не прошла даже 
первое чтение. За прошедшие годы ситуация с 
наркотиками в России ухудшилась. Странные и 
не вполне адекватные инициативы и предложе‑
ния некоторых из них лишь подтверждают то, что 
такая инициатива действительно нужна».

ЗАМГЛАВЫ УПРАВЫ 
ВОЗОМНИЛ СЕБЯ 

ЖЕРТВОЙ СТИХИИ
За три года незаконного проживания в трех‑

комнатной квартире ответил перед судом зам‑
главы управы района Лефортово по вопросам 
экономики и потребительского рынка Дмитрий 
Попов. 

В феврале 2016 года при проведении ан‑
титеррористических мероприятий стало из‑
вестно, что в трехкомнатной квартире в доме 
на Ухтомской улице проживают совсем не те 
жильцы, которые должны. Ряд квартир в доме 
зарезервированы на случай форс‑мажора — на‑
пример, если случится пожар и семьи останутся 
без крыши над головой. Но одно из помещений 
занимала вполне благополучная семья Попова. 
Своей квартиры у заместителя главы управы 
не было. В первом браке он проживал у супру‑
ги, когда женился во второй раз, стал снимать 
жилье. А в январе 2013 года мужчина узнал от 
работников ДЕЗа о резервном фонде. Правда, 
и тогда эти квартиры были заняты незаконно 
— туда умудрились въехать гастарбайтеры. Чи‑
новник выгнал их и заселился в одну из квартир 
сам, где безбедно прожил три года. За время 
его проживания образовалась задолженность 
по коммунальным счетам в сумме 146 тысяч 
рублей.  Скорее всего, Попов был не единствен‑
ным нарушителем (интересно, что соседям он 
представлялся сотрудником Администрации 
Президента). Так, в другой резервной квартире 
проживал полицейский с семьей. Лишь когда 
обман вскрылся, нелегальные жильцы спешно 
выехали из дома.

 Задолженность по квартплате с чиновника 
взыскал суд. Также, как сообщил «МК» проку‑
рор Юго‑Восточного округа Михаил Щербаков, 
Попова лишили права занимать должности в 
государственных и муниципальных органах, 
связанных с выполнением административно‑
хозяйственных функций, сроком на 2 года.
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Президент баскетбольного клуба ЦСКА 
в эти дни — один из самых счастливых людей 
на земле, даже несмотря на поражение в 
третьем матче финальной серии Единой 
лиги от УНИКСа (74:79). И дело, понятно, не 
только в том, что команда Андрея Ватутина 
ведет в серии — 2:1 (а значит, до триумфа 
остался один шаг), но прежде всего в том, 
что совсем недавно армейцы, обыграв в 
финальном матче турецкий «Фенербахче», 
впервые с 2008 года стали де-факто лучшим 
клубом Европы.

— Вы официально продлили кон‑
тракт с главным тренером Димитрисом 
Итудисом. Также недавно ряд газет со 
ссылкой на западные СМИ сообщили 
о подписании нового контракта с Нан‑
до Де Коло на сумму 3 млн евро. Это 
правда?

— На протяжении последних сезонов 
мы наблюдаем одну и ту же историю: в на-
чале сезона на Западе каким-нибудь «люби-
телем» на основе сплетен и слухов, а также 
вбросов агентов публикуется рейтинг самых 
дорогих игроков Европы, называются суммы 
их контрактов. Затем эта «утка» перекоче-
вывает в российские СМИ, после чего уже 
отечественные «любители» оперируют эти-
ми бредовыми цифрами, смакуют сплетни. 
Ни разу прогнозы «экспертов» не попали в 
цель, суммы реально заключенных сделок 
были значительно скромнее. Напишут, что 
у условного Фриленда 2,7 млн евро в год — 
и после этого хоть кол на голове теши... 
А то, что его реальная зарплата на порядок 
меньше, никого уже не волнует. Таких приме-
ров десятки. Я бы с удовольствием озвучил 
финансовые условия контрактов каждого 
игрока, чтобы пресечь эти домыслы. Но для 
этого необходимо получить их согласие.

Теперь к фактической стороне дела. Мы 
действительно хотим подписать контракт 
с Де Коло, переговоры идут. Но я не могу 
озвучить ценовой ориентир этой сделки. 
Конечно, это будет один из самых больших 
контрактов в Европе: Нандо — игрок миро-
вого уровня, к нему есть интерес в НБА. 
Чтобы остаться в Москве, ему нужна моти-
вация, это нормально. Требует усиления и 
позиция пятого номера — центрового. У нас 
есть расширенный список из 4–5 канди-
датур. Но первоочередной задачей было 
завершить успешно переговоры с глав-
ным тренером команды. Теперь, когда это 
произошло, мы готовы будем перейти к 
составу: ни один контракт с игроком в ЦСКА 
никогда не заключался без одобрения глав-
ного тренера. 

— Каковы приоритеты в контрактной 
политике?

— В последние три года мы стараемся 
закрепить финансовую мотивацию в кон-
трактах: при рыночных зарплатах наших 
игроков и тренеров в договорах всегда 
прописаны солидные бонусы: за титулы, 
за индивидуальные награды... 

Сергей АРТЁМОВ, 
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ГРУППА F: ПОРТУГАЛИЯ, ИСЛАНДИЯ, 
АВСТРИЯ, ВЕНГРИЯ

Календарь игр
14 июня: Австрия — Венгрия (19.00 — 

здесь и далее время московское), Пор‑
тугалия — Исландия (22.00)

18 июня: Исландия — Венгрия (19.00), 
Португалия — Австрия (22.00)

22 июня: Венгрия — Португалия 
(19.00), Исландия — Австрия (19.00)

В очередном фильме от немецкого 
телеканала ARD под названием «Тай‑
ный мир допинга» авторы выдвигают 
обвинения против министра спорта РФ 
Виталия Мутко. Якобы Виталий Леон‑
тьевич скрыл данные допинг‑пробы 
одного из футболистов Российской 
футбольной премьер‑лиги.

НОВОСТЬ ДНЯ

ЭКСКЛЮЗИВ

МУТКО ПОД ПОДОЗРЕНИЕМ?

Инна Беспалько.
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